
Раскурорченный 
сбор
Туристам придумали  
новый платеж

Воодушевившись  результатами 
эксперимента по внедрению 
в трех регионах курортного сбо-
ра, депутаты Госдумы разработа-
ли законопроект о его более мас-
штабной версии — туристическом 
сборе. Платеж 100 руб. в сутки 
по замыслу сможет ввести лю-
бой регион, заинтересованность 
уже проявили 18 субъектов РФ. 
Но у бизнеса инициатива поддер-
жки не находит: необходимость 
администрировать сбор средств 
грозит финансовыми и имидже-
выми потерями для отельеров.

Комитет Госдумы по туризму 
и развитию инфраструктуры напра-
вил на предоставление отзывов в ре-
гионы федеральный законопроект 
о туристическом сборе, рассказал „Ъ“ 
собеседник на туристическом рын-
ке. Председатель комитета Сангаджи 
Тарбаев пояснил „Ъ“, что основная 
работа над законопроектом начнет-
ся осенью, пока «ситуация остается 
сложной, а вопрос — дискуссион-
ным». Член комитета Алексей Черняк 
уточнил, что на осень запланирована 
работа с профильными министерст-
вами и ведомствами. По его словам, 
сейчас инициативу поддерживают 
18 регионов. В Ростуризме коммен-
тарий не предоставили.

Алексей Черняк уточняет, что ме-
ханизм туристического сбора на 80% 
повторяет идею курортного, экспе-
римент по взиманию которого идет 
в РФ с 2018 года. Вводить его сейчас 
могут власти Крыма, Краснодарско-
го, Ставропольского и Алтайского 
краев. Правом пока воспользовались 
три последних субъекта. По собран-
ным комитетом Госдумы по туризму 
данным, за 2018–2021 годы властям 
Алтайского края удалось собрать с ту-
ристов 115,6 млн руб., Ставропольско-
го — 904,5 млн руб., Краснодарско-
го — 538,1 млн руб. Размер платежа 
составлял не более 50 руб. в сутки. 
Сбором средств занимаются гостини-
цы, туристы платят при заселении.

Тратиться деньги должны на раз-
витие туристической инфраструк-
туры. Как поясняет Алексей Чер-
няк, разработка законопроекта 
о туристическом сборе позволит 
снять с Госдумы нагрузку по посто-
янному дополнению закона об экс-
перименте по курортному сбо-
ру. Кроме того, не во всех регионах 
есть курорты, поэтому название «ту-
ристический» будет более органич-
ным, полагает депутат.

Министр по культуре и туризму Ка-
лининградской области Андрей Ер-
мак сообщил „Ъ“, что пока не получал 
итоговый текст законопроекта, но уча-
ствовал в нескольких обсуждениях 
инициативы. По его словам, речь шла 
о фиксированном сборе в 100 руб. 
в сутки, который взимается со вторых 
суток проживания. Правило «вторых 
суток» поможет исключить тех, кто 
приезжает в регион с деловыми целя-
ми, поясняет господин Ермак.
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ФРС держит шаг
Ключевая ставка вновь повышена на 0,75 процентного пункта
Федеральная резервная система (ФРС) 
США вчера вновь подняла ключевую став-
ку, доведя ее до диапазона 2,25–2,5% го-
довых. Как и в июне, увеличение соста-
вило «нестандартные» 0,75 процентного 
пункта. Объясняя свое решение, регуля-
тор, как и прежде, сослался на рост ин-
фляции в США — в июне она ускорилась 
до 9,1%. Прежний оптимистичный тон 
описания состояния американской эко-
номики в заявлении ФРС сменился на бо-
лее настороженный. Эксперты пока рас-
ходятся в оценке риска вхождения США 
в рецессию, ожидая сохранения роста 
экономики по итогам второго квартала. 
В МВФ не исключают, что рецессия мо-
жет начаться позднее — на фоне сниже-
ния темпов роста американского ВВП. 

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США вчера поднял ключевую ставку еще на 
0,75 процентного пункта — до уровня в 2,25–
2,5%. Таким же повышение было и по итогам 
заседания в июне. В целом ужесточение поли-
тики ФРС по ставкам началось в марте, в мае 
регулятор объявил еще и о начале сокращения 
объема активов на балансе c 1 июня 2022 года. 

Во вчерашнем заявлении по итогам 
июльского заседания регулятор сменил тон 
в оценке состояния экономической активно-
сти в США. ФРС указала на «смягчение» по-
казателей потребления и промпроизводства 
при сохранении низкого уровня безработи-
цы. Инфляция при этом находится на по-
вышенном уровне из-за дисбаланса спроса 
и предложения, высоких цен на энергоноси-
тели и других факторов влияния. Регулятор 
вновь отметил, что «вторжение России на Ук-
раину и сопутствующие события создают до-
полнительное давление на инфляцию и на 
глобальную экономическую активность». 

Относительно будущего ставки ФРС за-
явила, что считает обоснованным ее даль-
нейшее повышение. Точечный график 
с прогнозами участников комитета (был опу-
бликован в июне) предполагает рост ставки 
в этом году до 3,25–3,5% (до конца года, от-
метим, запланировано еще три заседания), 
в следующем году — до 3,5–3,75%. Глава ФРС 
Джером Пауэлл, комментируя вчера итоги 
заседания, заявил, что и далее участники ко-
митета «не будут сомневаться в необходимо-
сти более резкого повышения ставок, если 
это будет целесообразно». 

Нынешнему же увеличению ставки, как 
и прежде, поспособствовал рост инфля-
ции — в июне показатель ускорился до 9,1% 
против 8,6% в мае. При этом месячный при-
рост цен по итогам месяца составил 1,3% по-
сле 1% в мае. Стоимость продовольствия 
выросла на 1% по сравнению с маем, топли-
ва — на 11,2%. За год прирост составил 10,4% 
и 60% соответственно. Базовая инфляция тем 
не менее замедлилась с 6% до 5,7%. ФРС в об-
новленном прогнозе ожидает ускорения ин-

фляции в этом году до 5,2%, на следующий 
год оценка находится на уровне 2,6%. 

У денежных властей США все больше опа-
сений вызывает еще и динамика ВВП — ФРС 
ждет роста экономики в этом и в следующем 
году на 1,7%. Показатель за второй квартал бу-
дет опубликован уже сегодня, он может ока-
заться позитивнее изначально ожидавших-
ся 1,1% роста в годовом исчислении (то есть 
если бы экономика росла весь год такими же 
темпами), отмечают в Capital Economics. Экс-
перты указывают, в частности, на более высо-
кий спрос на товары длительного пользова-
ния (за вычетом оборонных расходов, заказы 
в июне увеличились на 0,5% месяц к месяцу), 
а также на сокращение торгового дефицита 
на фоне роста экспорта. Темпы роста потре-
бления и инвестиций действительно сни-
жаются и будут оставаться ниже линии трен-
да во втором полугодии, полагают в центре. 
Промпроизводство в США в июне к маю со-
кратилось на 0,2% после роста в мае на 0,1%, 

розничные продажи в июне выросли на 1% 
после спада на 0,3% в мае. Напомним, по ито-
гам первого квартала американский ВВП в го-
довом исчислении сократился на 1,6%.

Рост позволит избежать технической ре-
цессии (снижения ВВП по итогам двух кварта-
лов), однако эксперты высказывают опасения 
относительно ухудшения состояния эконо-
мики в дальнейшем. Так, в Международном 
валютном фонде (МВФ) накануне скорректи-
ровали свой прогноз как по глобальной эко-
номике, так и по ВВП США — в фонде ждут его 
роста в этом году на 2,3% и замедления до 1% 
в следующем. При этом главный экономист 
МВФ Пьер-Оливье Гуринша не исключил ре-
цессии: «Учитывая текущие условия, вероят-
ность того, что экономика США сможет избе-
жать рецессии, на самом деле довольно мала. 
Для США темпы роста, согласно квартальным 
оценкам, в 2023 году составят всего 0,6%, поэ-
тому небольшого потрясения на данном эта-
пе может быть достаточно, чтобы столкнуть 
американскую экономику с довольно низких 
показателей роста в рецессию». Пока уровень 
безработицы в стране остается низким — 3,6%, 
но дальнейшее ужесточение денежно-кредит-
ной политики может отразиться и на рынке 
труда. «Вполне вероятно, что уровень безра-

ботицы в 2023 году может развернуться и на-
чать расти по мере охлаждения экономики»,— 
 предположил главный экономист МВФ. 

На фоне ослабления роста экономики ФРС 
может замедлить и темпы повышения став-
ки — в сентябре его шаг составит 0,5 процент-
ного пункта, ожидают в Capital Economics. 
Увеличение ставок уже сказывается на объе-
мах кредитования и приведет к сокращению 
вложений в недвижимость, полагают в цент-
ре. Продажи новых домов в США в июне уже 
упали на 8,1% по сравнению с предыдущим 
месяцем и составили 590 тыс. в пересчете на 
годовые темпы, что является минимумом 
с апреля 2020 года. 

Следующее заседание комитета ФРС на-
мечено на сентябрь, однако ориентиры даль-
нейших действий, вероятно, будут даны 
в ходе конференции в Джексон-Холле в ав-
густе, ожидает аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Денис Буйволов, не исключая повыше-
ния ставки на 0,75 пункта. Ведущий аналитик 
Freedom Finance Glo bal Наталья Мильчакова 
считает, что регулятор будет воздерживаться 
от более резкого повышения ставки, так как 
ее увеличение не окажет  вы раженного влия-
ния на борьбу с инфляцией. 

Татьяна Едовина
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глава регулятора Джером Пауэлл) 
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«Арктик СПГ-2» 
переплатформляет 
подрядчиков
Основной объем работ вместо иностранцев 
возьмет на себя НИПИГАЗ

По данным „Ъ“, НОВАТЭК намерен сме-
нить основных подрядчиков создания 
верхних и нижних строений гравитаци-
онных платформ для проекта «Арктик 
СПГ-2». Как утверждают источники „Ъ“, 
выполнявшие эти контракты инжинирин-
говые компании Technip и Saipem прио-
становили работы на проекте из-за рисков 
санкций. Вместо них работы передадут 
двум новым подрядчикам — подконтроль-
ной НИПИГАЗу Nova energies, а также не-
известной рынку Green Energy Solutions 
LLC, зарегистрированной в ОАЭ. 

НОВАТЭК намерен передать незавершен-
ные из-за санкций ЕС работы по строительст-
ву верхних и нижних строений для первой 
и второй линий проекта «Арктик СПГ-2» но-
вым подрядчикам, рассказывают источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией. 

СПГ-линии для завода «Арктик СПГ-2» 
строятся на верфи в Мурманске на основа-
ниях гравитационного типа (ОГТ), которые 
затем будут морем транспортированы в Об-
скую губу к месту установки на термина-
ле «Утренний», рядом с Утренним месторо-
ждением. ОГТ — это бетонные платформы, 
на которых будут размещены модули с обо-
рудованием для сжижения газа.

Исходно контракт на проектирование и от-
ливку трех ОГТ был заключен с компанией Sar-

en B.V.— совместным предприятием нефтесер-
висной Saipem и турецкой Renaissance Heavy 
Industries. За проектирование и сооружение 
верхних строений (собственно модулей с обо-
рудованием) отвечала французская Technip.

Теперь, рассказывают собеседники „Ъ“, 
весь объем подсанкционных работ по кон-
трактам Saren планируется передать компани-
ям Nova energies и Green Energy Solutions LLC. 
Nova energies — бывшее паритетное СП НИПИ-
ГАЗа (принадлежит нынешним и бывшим ак-
ционерам СИБУРа) и Technip, которое теперь 
подконтрольно НИПИГАЗу: 6 июля, по данным 
СПАРК, Technip передала принадлежавшие 
ей 50% Nova energies самой компании. Green 
Energy Solutions LLC — неизвестная рынку 
компания, зарегистрированная в ОАЭ.

Собеседники „Ъ“ отмечают, что Nova en-
ergies будет также отвечать за все работы 
по верхнему строению ОГТ, которые прежде 
выполняла Technip. Хотя нынешние догово-
ренности касаются только первых двух плат-
форм, источники „Ъ“ предполагают, что но-
вые подрядчики будут строить и третью ОГТ, 
работа над которой пока заморожена. Как 
отмечает один из собеседников „Ъ“, исход-
но предполагалось, что все контракты будут 
перезаключены с «НИПИгазпереработкой». 
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Упали совсем до ДНЯО
Что ждет Россию на конференции  
по Договору о нераспространении  
ядерного оружия 

Предстоящая обзорная конференция 
по выполнению Договора о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО) — 
пожалуй, важнейшего международного 
соглашения в сфере безопасности — 
пройдет в крайне напряженной обста-
новке. США и их союзники считают, что 
ввод российских войск на Украину ста-
вит под угрозу ключевые положения 
договора и повышает риски ядерной 
войны. Россия обвинения в свой адрес 
отвергает и призывает не усложнять 
и без того непростую задачу по поддер-
жанию режима нераспространения. 
Эксперты, впрочем, считают, что шанс 
избежать жесткого клинча на конфе-
ренции есть. 

«Безответственное  
поведение»
Обзорная конференция по ДНЯО прохо-
дит каждые пять лет, и в соответствии с гра-
фиком вообще-то должна была состояться 
в апреле-мае 2020 года. Но в планы вме-
шался коронавирус, мероприятие при-
шлось перенести. Сначала на полгода, по-
том еще на полгода, а затем еще на год. 
И хоть в мире сейчас вновь регистрируют 
рост числа инфицированных, конферен-
цию решено больше не откладывать: 1 авгу-
ста в Нью-Йорк почти на месяц слетятся де-
легации из 191 страны—подписанта ДНЯО. 
Их задача — обсудить выполнение догово-
ра и в идеале принять по итогам меропри-

ятия совместный документ, демонстриру-
ющий приверженность всех государств 
этому важнейшему соглашению в сфере ме-
ждународной безопасности. 

Однако сделать это будет крайне непро-
сто. Еще в марте 2020 года (до переноса кон-
ференции) заместитель главы МИД РФ Сер-
гей Рябков в интервью „Ъ“ прогнозировал, 
что на мероприятии будут «острые стыч-
ки, споры, столкновения» (см. „Ъ“ от 6 мар-
та 2020 года). С тех пор ситуация настолько 
усложнилась, что тогдашние проблемы ка-
жутся еще цветочками. 

Наиболее серьезные разногласия, как 
ожидается, возникнут вокруг военной опе-
рации на Украине, которую Россия нача-
ла 24 февраля. Представители США и ряда 
других западных стран заранее дали по-
нять, что непременно поднимут эту тему 
на конференции, поскольку действия Рос-
сии, по их мнению, нарушают как дух, так 
и ключевые положения ДНЯО. 

Прежде всего западные официальные 
лица обвиняют власти РФ в повышении 
рисков ядерной войны, в том числе за счет 
ужесточения риторики. Они ссылаются 
на речь Владимира Путина от 24 февраля, 
в которой президент РФ пригрозил стра-
нам, которые вмешаются в российскую 
военную операцию на Украине, «такими 
последствиями, с которыми они в своей 
истории еще никогда не сталкивались».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,59

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—мае 2022 года, сообщил вчера 
Росстат. Это на 51% больше, чем было по итогам пяти месяцев 2021 года (9,67 трлн руб.). Сальдированный 
результат сложился из того, что 39,4 тыс. организаций получили прибыль в размере 17,948 трлн руб., 
а 16,8 тыс.— убыток на общую сумму 3,358 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке — 4,634 трлн руб. (на 52% больше, чем годом ранее), в торговле — 3,808 трлн руб. 
(плюс 82%) и в сфере добычи полезных ископаемых — 3,135 трлн руб. (плюс 44%).

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Промышленное  
производство  
с видом на спад

Свежие данные Росстата о промыш-
ленном производстве свидетельству-
ют о сокращении объемов выпуска во 
втором квартале на 1,7% в годовом 
выражении — снижение оценивает-
ся в 1,8% в июне после 1,7% и 1,6% 
в мае и апреле. Между тем внутри-
годовая динамика (месяц к месяцу 
с учетом сезонности) свидетельствует 
о стабилизации темпов промышлен-
ного производства: после спада на 
0,1% в мае в июне аналитики зафик-
сировали нулевую динамику показа-
теля. Стабилизация выпуска в мае—
июне во многом объясняется попол-
нением запасов готовой продукции, 
но уже в июне опросы свидетельство-
вали о спаде выпуска на фоне сни-
жения спроса и наполнения товарных 
запасов (см. „Ъ“ от 28 июня).

Важнее выглядят данные различ-
ных опережающих индексов, свиде-
тельствующие о продолжении ухуд-
шения деловых настроений. Росстат 
фиксирует ухудшение деловой актив-
ности в июле: минус 3,7% в обработ-
ке и минус 1,1% в добыче. Рост про-
изводства ограничивают неопреде-
ленность экономической ситуации 
и недостаточный спрос — его оцен-
ки в добыче и обработке обвалились 
на 18% и 29% соответственно. В до-
быче ситуацию в компании счита-
ют благоприятной 10%, удовлетво-
рительной — 76%, в обрабатываю-
щих производствах — 10% и 73% со-
ответственно.

Индекс деловой среды от РСПП 
также фиксирует ухудшение дело-
вого климата — он снизился до 40,1 
пункта (п.), потеряв 3,9 п. за месяц 
и 20,4 п. за год. Опрос РСПП пока-
зал разворот динамики индикаторов 
как промежуточного (минус 4 п., до 
43,5 п., характеризует текущее про-
изводство), так и конечного спро-
са на продукцию компаний (минус 
1,9 п., до 47,7 п.). Треть компаний 
планирует повысить цены продаж, 
о росте закупочных цен сообщили 
две трети респондентов. 

Инвестиционная активность ком-
паний также значимо снизилась: реа-
лизуют инвестпроекты 49% компаний 
против 60% в июне. Бизнес реже на-
нимает сотрудников и чаще оптими-
зирует издержки — за счет сокраще-
ния рабочего времени и социальных 
программ. Опубликованный ранее 
индекс прогнозов промышленности 
Института Гайдара в июле также по-
казал снижение оптимизма предпри-
ятий по всем индикаторам — спро-
са, планам выпуска и найма (см. „Ъ“ 
от 20 июля). Заметно выбиваются из 
тренда позитивные прогнозы Бан-
ка России: они фиксируют замед-
ление спада в большинстве отрас-
лей и улучшение ожиданий выпуска, 
спроса и снижения цен.

Диана Галиева

ИНДЕКСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ
УВЕРЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИЙ 
(С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО 
ФАКТОРА, %)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

4

2

0

–2

–4

–6

–8

–10

–12
2019 2020 2021 2022

ию
нь

ДОБЫЧА
ПОЛЕЗНЫХ
ИСКОПАЕМЫХ

ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ
ПРОИЗВОДСТВА

Финрезультат компаний РФ 
в январе—мае 2019–2022 годов

14,59
(трлн руб.)

0

4

8

12

16

2020 202220212019

В новой экономической ситуации правительство отка-
залось от обсуждавшейся осенью 2021 года идеи со-
кращения списка моногородов вдвое для сосредото-
чения ресурсов на оставшихся. Вчера на представ-
лении госкорпорацией ВЭБ.РФ рейтинга моногоро-
дов за 2021 год (половина его лидеров не изменилась 
с 2020 года — это Набережные Челны, Тольятти, Губ-
кин, Павловск, Череповец) губернаторы больше гово-
рили о продлении льготных режимов ТОР и расшире-
нии их поддержки, но в правительстве пока не готовы 
тратить ресурсы и на льготы, необходимость которых 
не подтверждена.

Вчера ВЭБ.РФ представил рейтинг моногородов за 2021 
год по уровню социально-экономического развития. В топ-
10 вошли Набережные Челны и Менделеевск (Татарстан), То-
льятти (Самарская область), Губкин (Белгородская область), 
Павловск (Воронежская область), Череповец (Вологодская 
область), Тулун (Иркутская область), Благовещенск (Башкор-
тостан), Невинномысск (Ставропольский край) и Кировск 
(Мурманская область). Рейтинг рассчитывается с 2016 года 
по 17 показателям в четырех блоках: это статистические дан-
ные, результаты опросов населения и бизнеса и оценка вза-
имодействия города с институтами развития. Отметим, что 
Набережные Челны, Тольятти, Губкин, Павловск, Череповец 
также были в топе и по итогам 2020 года.

Моногорода — это основной вид территорий опережаю-
щего развития (ТОР), получивших такой статус для поддерж-
ки экономической активности (таких 89). Основной льго-
той ТОР является снижение ставки по соцвзносам до 7,6% 
для новых резидентов таких территорий. И в правительстве, 
и в Федеральном собрании идет дискуссия о том, насколь-

ко нужно расширять применение этого режима в условиях 
санкций в отношении РФ из-за военной операции на Украи-
не и вызванных ими экономических сложностей. При этом 
Белый дом пока настаивает на узком и точечном распростра-
нении таких льгот (см. „Ъ“ от 8 июля) — фронтальное их рас-
ширение обойдется в 20 млрд руб. в год, что сопоставимо 
со средствами на поддержку моногородов на несколько лет, 
а необходимости этого исполнительная власть пока не ви-
дит. При этом представители территорий заинтересованы 
в максимальном расширении льготных режимов. Так, вчера 
о необходимости доработать критерии оценки ТОР для прод-
ления сроков применения пониженных тарифов страховых 
взносов резидентов и автоматического продления режима 
ТОР в моногородах на пять лет заявил губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров. 

Впрочем, ситуация с моногородами, видимо, оценива-
ется властями неоднозначно: как подтвердили вчера „Ъ“ 
в Минэкономики, Белый дом отказался и от идеи сокраще-
ния числа моногородов в РФ вдвое — с 321 до 163 — за счет 
исключения из их перечня тех, что находятся не более чем 
в 50 км от региональных столиц. Это решение должно было 
позволить сосредоточить средства ВЭБ.РФ на поддержке 
оставшихся в перечне моногородов (см. „Ъ“ от 29 ноября 
2021 года). Отказ от идеи в министерстве объяснили «теку-
щими условиями». Поэтому пока работа с моногородами 
«идет в прежнем режиме», «меры поддержки остаются, со-
трудники фонда переведены в ВЭБ, деньги на поддержку 
моногородов правительством РФ выделены», сказала вче-
ра глава Фонда развития моногородов (входит в структуру 
ВЭБ.РФ) Ирина Макиева.

Венера Петрова

Моногорода  
поставили на паузу
Пока правительство не готово  
ни сокращать их перечень, ни расширять льготы

По данным Росстата, к концу вто-
рого квартала темпы падения ре-
альных зарплат и потребления не-
продовольственных товаров в го-
довом выражении замедлились. 
На фоне снижения зарплат (основ-
ной фактор падения реальных до-
ходов на 0,8%) стабильный рынок 
труда, рост социальных трансфер-
тов и прочих денежных поступле-
ний гражданам (в том числе серых 
зарплат) в июне способствовали 
стабилизации потребительских 
трат, оценили эксперты ЦМАКП. 
Такая пауза, впрочем, не означа-
ет, что риски дальнейшего ухуд-
шения ситуации с доходами и по-
треблением в РФ не реализуются.

Росстат подсчитал, что в годовом 
выражении реальные располагае-
мые доходы граждан во втором квар-
тале сократились на 0,8% против па-
дения на 1,2% в первом. В структуре 
этого показателя за год заметнее все-

го (сильнее, чем сами доходы) про-
села доля зарплат работников орга-
низаций (с 43,9% во втором кварта-
ле 2021 года до 42,2% во втором квар-
тале 2022-го) — на фоне стабильной 
доли зарплат работников без догово-
ров, физлиц и иностранцев (14,3%) 
и доходов от собственности (4,3%). 

Реальная зарплата в годовом вы-
ражении в мае снизилась на 6,1% 
против 7,5% в апреле и, по оценке 
Игоря Полякова из ЦМАКП, с уче-
том сезонности стабилизировалась, 
снизившись к апрелю на 0,1% про-
тив 8% спада в апреле к маю 2022 
года. «Как и месяцем ранее, зарпла-
ты в частном секторе более устойчи-
вы: в номинальном выражении по-
казали рост на 11,5% год к году, по 
нашим оценкам, против 7,8% в гос-
секторе»,— подсчитали аналитики 
Telegram-канала «Твердые цифры».

Социальные выплаты в струк-
туре доходов граждан продемон-

стрировали небольшой рост с 20% 
до 20,3%. Напомним, именно нара-
щиванием соцвыплат (индексация 
пенсий неработающим пенсионе-
рам на 10% и рост прочих выплат 
после повышения МРОТ и прожи-
точного минимума с июня), по мне-
нию ЦБ, объясняется июльский 
всплеск потребительских настрое-
ний — зафиксированный опроса-
ми регулятора, но не Росстата. По 
оценке Игоря Полякова, в реальном 
выражении социальные трансфер-
ты во втором квартале выросли на 
2% год к году. Увеличилась в струк-
туре доходов и доля прочих денеж-
ных поступлений (в нее включают-
ся серые зарплаты) — с 11,5% до 12%, 
а также поступлений от предприни-
мательской деятельности — с 5,7% 
до 6% (вероятнее всего, на фоне вос-
становления сектора услуг). 

Социальные трансферы, прочие 
денежные доходы, а также стабили-

зация рынка труда в июне приве-
ли к улучшению динамики частно-
го потребления. Комментируя ре-
кордно низкий уровень безработи-
цы (3,9%), сохраняющийся второй 
месяц подряд, гендиректор ВНИИ 
труда Дмитрий Платыгин отмеча-
ет, что меры правительства застав-
ляют крупные компании сохранять 
работников. «Несмотря на заявле-
ния ряда компаний об уходе с рын-
ка, общее количество расторгнутых 
договоров, по данным оперативно-
го мониторинга, остается на стан-
дартном для летнего сезона уровне. 
Количество предложений на рын-
ке труда устойчиво растет. За по-
следние два месяца число предло-
жений о работе на портале „Работа 
России“ выросло на 500 тыс. и до-
стигло отметки 2,4 млн свободных 
позиций»,— пояснил эксперт. 

По этим причинам оборот розни-
цы снизился в июне на 9,6% в годо-

вом выражении против 10,1% в мае 
(минус 3,4% за полгода). Хотя потре-
бление непродовольственных то-
варов продолжает падать двухзнач-
ными темпами с учетом сезонности 
все потребительские траты граждан 
(товары, услуги и общепит) в реаль-
ном выражении за июнь не изме-
нились после спада на 0,5% за май 
и 8% за апрель, что во многом свя-
зано с тратами на отдых, отмечает 
Игорь Поляков.

«Потребительская активность 
в течение второго квартала ста-
билизировалась на низких уров-
нях,— соглашаются в Минэкономи-
ки.— Суммарный оборот рознич-
ной торговли, платных услуг насе-
лению и услуг общественного пи-
тания в мае—июне был примерно 
на 7% ниже уровней прошлого года, 
главным образом за счет сокраще-
ния оборота в розничной торговле».

Алексей Шаповалов

Снижение зарплат не помешало тратам
Соцвыплаты и «прочие доходы» остановили спад потребления домохозяйств

«Ковидные» локдауны 2020 года, 
вопреки множеству разнообраз-
ных предположений экономистов 
на этот счет, оказали предсказу-
емое влияние на структуру пред-
принимательства. Как показа-
ло исследование американских 
экономистов на материалах Ка-
лифорнии, концентрация продаж 
бизнеса в результате смести-
лась в сторону крупных компа-
ний — они медленнее восстанав-
ливались в результате локдаунов 
в сравнении с мелкими, но понес-
ли существенно меньшие поте-
ри от принудительной останов-
ки операций в 2020 году и в ито-
ге увеличили свою долю рынка за 
счет погибшего МСП.

«Больше ли малый бизнес был 
склонен закрываться в пандемию?» — 
под таким заголовком опубликова-
на на этой неделе в серии преприн-
тов NBER первая работа, отвечающая 
на этот вопрос цифрами. Двое авто-

ров, Рейд Йонсен и Генциан Дробо-
нику, работают в налоговой службе 
Калифорнии, их соавторами стали 
Фрэнк Фоссен из Университета Нева-
ды и Роберт Фэйрли из калифорний-
ского Университета Санта Круз, и цен-
ность их статьи в первую очередь 
в том, что она анализирует «выжива-
емость» малого бизнеса в пандемиче-
ские локдауны 2020 года на реальных 
данных налоговой статистики штата.

Вопреки популярным убежде-
ниям, за локдаунами 2020 года ка-
кой-либо надежной теории, пред-
сказывающей их экономические по-
следствия, не стояло — ни в США, ни 
где-либо еще. Большая часть «доко-
видной» аналитики на этот счет сде-
лана на материалах кризиса 2008–
2009 годов с шоком принципиально 
другой природы: резкий спад спро-
са по параметрам несравним с ру-
котворным мгновенным его прекра-
щением, поэтому в первом квартале 
2020 года делалось слишком мно-

го предположений о последствиях 
локдаунов (прежде всего для мел-
кого бизнеса). Среди них — теория 
о том, что невосстановимые потери 
понесут в первую очередь молодые, 
а не мелкие компании; что быстрый 
уход с рынка отдельных крупных 
компаний позволит сразу после от-
мены локдаунов поделить их рыноч-
ные доли между молодым агрессив-
ным мелким бизнесом — он по опре-
делению более гибок; наконец, поч-
ти всеобщим (и влияющим на реше-
ния правительств) было убеждение 
в способности мелкого бизнеса бы-
стро и почти без потерь восстано-
виться в сравнении с крупным.

Работа Фэйрли и соавторов по-
казывает на данных самой разви-
той с точки зрения МСП территории 
США, что верным было банальное 
предположение: мелкий бизнес ди-
намичнее крупного (быстрее закры-
вался и открывался в локдауны), но 
и более хрупок. В первом—третьем 

кварталах 2020 года в Калифорнии 
в месяц закрывалось около 5% нало-
говых счетов МСП, и в числе 3,3 млн 
закрывшихся в 2020 году бизнесов 
в США в целом (с 15 млн в апреле 2020 
года до 11,7 млн в апреле 2021 года) 
малых бизнесов было больше по всем 
параметрам. Открывались они (зано-
во или новыми предпринимателями) 
быстрее, чем крупные компании, но 
«обвал» МСП оказался сильнее, чем 
восстановление, и в итоге концен-
трация в продажах выросла. Авторы 
показывают, что не агрессивные ма-
лые бизнесы отнимали с конца 2021 
года долю разорившихся крупных, 
а наоборот, в том числе несмотря на 
локальные программы защиты МСП 
(крупнейшая — на $800 млн).

В основном речь идет о торговых 
МСП, и авторы, признаваясь, что не 
способны уверенно говорить о при-
чинах именно такого исхода, предпо-
лагают, что роль сыграли большая воз-
можность в США для крупных компа-

ний перенести в 2020 год продажи 
в интернете, особенности структуры 
активов мелких компаний и разный 
характер спада потребления в локдау-
ны — продажа «товаров первой необ-
ходимости» исходно больше осущест-
влялась крупными компаниями. Не-
известно, насколько выводы Фэйрли 
и его коллег универсальны и приме-
нимы ли они за пределами Калифор-
нии. С большой вероятностью — при-
менимы по крайней мере для круп-
ных мегаполисов РФ, сходных по па-
раметрам потребления, и хрупкость 
малого бизнеса, не компенсируемая 
его гибкостью и большей скоростью 
регенерации, скорее всего, в ближай-
шие годы превратится из предполо-
жения в теорию, подтвержденную 
фактами и статистикой. На момент 
принятия решения о локдаунах ее 
еще не существовало, какими бы уве-
ренными на этот счет ни выглядели 
политические власти в 2020 году.

Дмитрий Бутрин

Мелкий бизнес со слабым здоровьем
Появились первые статистические описания бизнес-итогов локдаунов 2020 года

По словам гендиректора Фонда развития моногородов 
Ирины Макиевой, пока изменения экономической 
ситуации планы их господдержки не затронули   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Центризбирком (ЦИК) сформировал терри-
ториальную избирательную комиссию он-
лайн-голосования, которую, как и год назад, 
возглавил экс-замминистра связи Илья Мас-
сух. Председатель ЦИКа Элла Памфилова 
вновь призвала партии готовить для элек-
тронного голосования грамотных наблюдате-
лей. А КПРФ традиционно призывает своих 
избирателей отказаться от такого вида воле-
изъявления и приходить на традиционные 
участки. Зато дистанционному электронно-
му голосованию рады у «Новых людей»: там 
уверяют, что электронно за их партию голо-
суют лучше, чем вживую. ЦИК же считает, 
что с ДЭГ осталась только одна нерешенная 
проблема: как подводить результаты не од-
новременно, а по мере завершения голосо-
вания в зависимости от часового пояса.

ЦИК на заседании 27 июля сформировал терри-
ториальную избирательную комиссию дистанци-
онного электронного голосования (ТИК ДЭГ), кото-
рая будет работать в предстоящий единый день го-
лосования в регионах, голосующих через федераль-
ную платформу. Их семь: Калининградская, Калуж-
ская, Курская, Новгородская, Псковская, Томская 
и Ярославская области. Электронное голосование 
также будет применяться и на муниципальных вы-
борах в Москве, но столица использует для него соб-
ственную платформу. Мосгоризбирком планирует 
утвердить свой порядок электронного голосования 
28 июля. Всего в этом году ДЭГ будет применяться 
в общей сложности на 290 кампаниях.

ТИК ДЭГ формировалась ЦИКом на основе пред-
ложений партий, общественных объединений 
и общественных палат субъектов, где проводится 
онлайн-голосование. В комиссию вошли 15 чле-
нов с правом решающего голоса, а ее председате-
лем, как и год назад, назначен Илья Массух, выдви-
нутый партией «Родина».

Среди регионов, где будет применяться ДЭГ, 
Томская и Калужская области намерены голосо-
вать в течение двух дней, в остальных голосование 
будет трехдневным. По словам зампреда ЦИКа Ни-
колая Булаева, система доработана, чтобы учесть та-
кие различия, как и разницу часовых поясов: «Оста-
лась одна нерешенная проблема, будем думать над 
ней после завершения кампании — научиться под-
водить итоги голосования на региональных кампа-
ниях не на всех одномоментно, а по мере заверше-
ния голосования в том или ином поясе».

Председатель ЦИКа Элла Памфилова в очеред-
ной раз призвала партии готовить технически гра-
мотных наблюдателей за ДЭГ. Напомним, в этом 
году ЦИК документально утвердил правила наблю-
дения за электронным голосованием: партии, кан-
дидаты и общественные организации вправе на-
значить по три наблюдателя, которые получат до-
ступ к ноде (отдельный узел блокчейна).

Опрошенные „Ъ“ оппозиционные партии уже 
готовят своих наблюдателей. Коммунисты, впро-
чем, традиционно призывают своих избирателей 
не голосовать онлайн, а приходить на обычные 
участки. Напомним, год назад на выборах в Госдуму 
КПРФ тоже просила своих сторонников голосовать 
вживую, в результате кандидаты коммунистов ли-
дировали в «бумажном» голосовании в нескольких 
московских округах, но после подсчета онлайн-го-
лосов проиграли конкурентам. Попытки комму-
нистов оспорить электронные результаты были 
безуспешны. Зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы 
Юрий Афонин заявляет, что одной готовности оп-
позиции принять участие в наблюдении мало: нуж-
но, чтобы ей предоставили полный доступ ко всем 
техническим ресурсам системы, чего не было сде-
лано во время предыдущих кампаний. «У нас есть 
группа сильных технарей и юристов, и мы будем 
участвовать в наблюдении за ДЭГ, но его успех за-

висит в первую очередь от желания власти»,— гово-
рит господин Афонин. КПРФ, по его словам, рассчи-
тывает мобилизовать своих избирателей для тра-
диционного голосования «в несколько раз эффек-
тивнее, чем в 2021 году».

Руководитель проекта «Справедливой России — 
За правду» «Справедливый наблюдатель» Анаста-
сия Павлюченкова (вошла в состав ТИК ДЭГ) расска-
зала „Ъ“, что сейчас в СРЗП уже есть группа экспер-
тов, готовых приступить к обучению будущих ко-
ординаторов наблюдения за ДЭГ; заявки принима-
ются до 1 августа.

В «Яблоке» пока думают, выставлять ли наблю-
дателей на ДЭГ, но видят в этом мало смысла, за-
явил „Ъ“ председатель партии Николай Рыбаков: 
«Работа наблюдателей на ДЭГ не решает ключе-
вую проблему электронного голосования: невоз-
можность установить голосующего. Наша основ-
ная претензия именно в этом: они (организато-

ры ДЭГ.— „Ъ“) не могут гарантировать, что голо-
сует именно тот избиратель и что он делает это 
не по принуждению, независимо». Любая участ-
вующая в выборах партия, по его словам, имеет 
актив наблюдателей и программистов, но «нель-
зя ставить реализацию гражданских и политиче-
ских прав кандидата в зависимость от его знаний 
в области IT».

Зато «Новые люди» готовятся к ДЭГ не без эн-
тузиазма: «В ближайшее время ждем анонси-
рованного сегодня в Центризбиркоме ком-
плекса методических материалов для тренин-
га наблюдателей. Также готовим программистов 
и IT-специалистов — недостатка в них точно не бу-
дет»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе партии. «Но-
вые люди» заявляют, что верят в будущее ДЭГ и вы-
деляют интернет-избирателей как особую группу 
своих сторонников: «Рассчитываем повторить 
и умножить успех прошлого года, когда во всех ре-
гионах процент голосов за „Новых людей“ по ДЭГ 
был существенно выше, чем при голосовании на 
обычных избирательных участках».

Елена Рожкова, Анастасия Корня,  
Кира Хейфец

Выборы без отрыва 
от интернета
Центризбирком сформировал комиссию  
для электронного голосования

Председатель ТИК ДЭГ Илья Массух 
в лучших традициях демократии 
представляет не парла мен тскую 
партию, а малую — «Родину» 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Депутаты Госсобрания (парламента) Марий Эл обнаружили «золотой 
парашют» в поправках к региональному бюджету, которые предложил 
внести врио главы республики Юрий Зайцев. Единовременная выплата 
в 2,5 млн руб. предназначена для бывшего руководителя региона Алек-
сандра Евстифеева, который ушел в отставку 10 мая. Оппозиция счита-
ет, что эту «астрономическую сумму», составляющую почти половину 
прошлогоднего дохода экс-главы, лучше направить на ремонт соци-
альных объектов. Единороссы утверждают, что речь идет исключи-
тельно о предусмотренных законом выплатах.

Изменения в бюджет Марий Эл на 2022 год обсуждались в Госсобрании ре-
спублики 27 июля. Проект внес врио главы региона Юрий Зайцев, а предста-
вил его на сессии министр финансов Марий Эл Алексей Торощин. Он сооб-
щил, что доходы на текущий год увеличиваются на 4,4 млрд руб.— до 48,3 млрд 
руб., а расходы — на 8 млрд руб., до 51,9 млрд руб. Дефицит бюджета составит 
3,6 млрд руб. Ранее бюджет планировался бездефицитным.

По словам господина Торощина, изменения вносятся за счет поступления 
дополнительных налоговых и неналоговых доходов республики — они про-
гнозируются в размере 1,3 млрд руб. Остальные средства регион планирует по-
лучить от федерального центра. Деньги будут направлены на дороги (2,4 млрд 
руб.), образование (521 млн руб.), здравоохранение (502 млн руб.), социаль-
ную защиту граждан (106 млн руб.), спорт (91,6 млн руб.) и сельское хозяйство 
(45,4 млн руб.). Также более 2,5 млрд руб. будет направлено на помощь муни-
ципальным образованиям. Кроме того, предусмотрены средства на индекса-
цию социальных выплат. На сентябрьские выборы главы Марий Эл будет вы-
делено 29 млн руб.

Несмотря на социальную направленность поправок, лидер марийского от-
деления «Справедливой России — За правду» Наталия Глущенко выступила 
против их принятия. «Мы бы проголосовали за, если бы не одно „но“,— сказала 
она.— В бюджете есть строка о так называемом золотом парашюте — единовре-
менной выплате бывшему главе республики Александру Евстифееву». По сло-
вам депутата, речь идет о сумме в 2,5 млн руб. (согласно опубликованной в мае 
декларации, доход господина Евстифеева в 2021 году составил 5,4 млн руб.). Го-
спожа Глущенко рассказала, что эсеры провели опрос жителей по поводу целе-
сообразности такой выплаты и «подавляющее большинство» было категори-
чески против. «Они высказывали нелестное мнение о его работе. Это неудиви-
тельно, потому что 2,5 млн руб. для жителей — это астрономическая сумма»,— 
отметила депутат. По ее мнению, подобные траты для республики «неприемле-
мы» и деньги лучше направить на ремонт социальных объектов.

Лидер марийской ЛДПР Антон Мирбадалев согласился, что «есть вопрос 
„золотого парашюта“», однако подчеркнул, что либерал-демократы не мо-
гут «отказаться от рекордного увеличения бюджета»: «Выступая против той 
поправки, мы не можем голосовать против 2 млрд руб. на дорожный фонд, 
против помощи муниципалитетам, против увеличения средств на жилье де-
тям-сиротам, на оздоровление Волги».

В ответ на реплики оппозиции представитель «Единой России» Михаил 
Швецов заявил, что «в законодательстве нет понятия „золотого парашюта“». 
«Есть Трудовой кодекс, есть высшее должностное лицо, и там описаны все аб-
солютно выплаты при уходе»,— подчеркнул он. Господин Швецов предложил 
«вернуться в законодательное русло и не оперировать уличными понятиями». 
«Если кого-то что-то не устраивает — давайте инициировать и что-то менять. 
Если устраивает — давайте оставлять. Для этого и существует Госсобрание»,— 
заключил он. По мнению единороссов, представленный бюджет «максималь-
но социальный».

Члены фракции КПРФ предложение о выплате Александру Евстифееву не 
комментировали. Отметим, что вопрос о выплатах бывшим губернаторам фе-
деральное законодательство оставляет на усмотрение регионов и в некоторых 
случаях размер таких компенсаций превышает годовой оклад. Обычным чи-
новникам в случае увольнения по инициативе работодателя, согласно закону 
«О государственной гражданской службе», положена компенсация в размере 
четырех месячных окладов.

Юрий Зайцев, участвовавший в заседании, поблагодарил депутатов за об-
суждение поправок: «Даже (тех.— „Ъ“), кто не поддержал, но отметил социаль-
ную направленность. В этом мы едины». Он подчеркнул, что как врио главы ре-
спублики делает ставку «именно на социалку, ответственность перед людьми». 
После этого спикер Госсобрания Анатолий Смирнов поставил проект бюджета 
на голосование. За его принятие голосовали 37 из 39 присутствовавших, про-
тив были только два эсера.

Напомним, в 2017 году Александр Евстифеев сменил на посту главы Марий 
Эл Леонида Маркелова, который позже был осужден за взятку. На выборы он 
пошел от «Единой России» и получил 88,27% голосов. 10 мая 2022 года госпо-
дин Евстифеев обратился к президенту Владимиру Путину с просьбой о добро-
вольной отставке. О его дальнейшем трудоустройстве не сообщалось.

Кирилл Антонов, Казань

«Золотой парашют» 
упаковали в бюджет
Депутаты выписали бывшему  
главе Марий Эл выходное пособие  
в размере полугодового дохода

Окружной избирком не допустил 
к осенним муниципальным выбо-
рам в Москве действующего де-
путата района Филевский парк 
Дениса Прокуронова. По мне-
нию комиссии, он необоснован-
но назвал себя лицом, аффили-
рованным с НКО—иностранным 
агентом, и тем самым сообщил 
о себе недостоверную инфор-
мацию, что является основани-
ем для отказа в регистрации. 
По мнению эксперта, формаль-
ная юридическая логика в та-
ком решении есть, но избир-
ком должен был уведомить кан-
дидата о недо статках в его до-
кументах и дать возможность 
их исправить.

• Согласно федеральному закону 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав», кандидатом, аффи-
лированным с иностранным аген-
том, признается гражданин, кото-
рый в течение двух лет до назначе-
ния выборов или в период избира-
тельной кампании входил в состав 
организации-иноагента, являлся ее 
учредителем, членом, участником, 
руководителем или работником ли-
бо же занимался политической де-
ятельностью и получал деньги или 
имущество от иноагента, в том 
числе через посредников.
Как рассказал „Ъ“ Денис Проку-

ронов, год назад он работал с НКО 

«Гражданское содействие», которую 
Минюст весной 2015 года включил 
в реестр организаций, исполняю-
щих функции иноагента. Решение 
известить об этом избирком было 
принято после консультаций с юри-
стами, и до последнего момента де-
путат не подозревал, что это может 
стать проблемой. В извещении из-
биркома о выявленных в докумен-
тах кандидата недостатках об этом 
также не упоминалось.

Тем не менее избирком муници-
пального округа Филевский парк 
в своем решении указал, что «нали-
чие статуса кандидата, являющего-
ся аффилированным с выполняю-
щим функции иностранного аген-
та лицом, не может быть поставле-
но в зависимость от желания само-
го кандидата». Комиссия дважды 
направляла в Главное управление 
Минюста по Москве запрос о нали-
чии у господина Прокуронова ста-
туса лица, аффилированного с ино-
агентом, однако в ведомстве сооб-
щили, что не располагают такой ин-
формацией. Следовательно, канди-
дат сообщил о себе сведения, не со-
ответствующие действительности, 
что является основанием для отка-
за в регистрации, постановил из-
бирком.

Денис Прокуронов сообщил „Ъ“, 
что уже пожаловался на решение 
филевской комиссии в Мосгориз-

бирком, а если потребуется, готов 
дойти и до суда. Сложившуюся си-
туацию он считает абсурдной.

Понятия «кандидат, являющий-
ся физическим лицом, выполняю-
щим функции иностранного аген-
та» и «кандидат, аффилированный 
с выполняющим функции ино-
странного агента лицом» появи-
лись в избирательном законода-
тельстве в прошлом году. Этот ста-
тус сам по себе не означает запре-
та выдвигаться, но такие кандида-
ты обязаны указывать его в заявле-
нии о согласии баллотироваться, 
в подписных листах и во всех аги-
тационных материалах. Информа-
ция о связи кандидата с иноаген-
том должна занимать не менее 15% 
площади агитматериалов, ее также 
размещают на информационном 
стенде избиркома и в избиратель-
ном бюллетене. На выборах в Гос-
думу-2021 аффилированные с ино-
агентами кандидаты были выявле-
ны в списке «Яблока», но снимать 
их с выборов за это не стали, хотя 
партии и пришлось внести в доку-
менты необходимые изменения. 
Согласно внесенным уже в 2022 
году поправкам, с 1 декабря 2022 
года в России должен появиться 
единый реестр иноагентов и аффи-
лированных с ними лиц. „Ъ“ обра-
тился в Минюст с запросом о том, 
как граждане должны определять 

свою аффилированность с иноаген-
тами до появления этого реестра.

На самом деле в данном случае 
принципиально не наличие или от-
сутствие самого факта аффилиро-
ванности, а то, является ли эта ин-
формация достоверной, объясняет 
электоральный юрист Роман Смир-
нов. По закону, напоминает он, 
именно предоставление в избир-
ком информации, не соответству-
ющей действительности, является 
основанием для отказа в регистра-
ции, так что логика, хоть и формаль-
ная, в действиях избиркома есть. 
С другой стороны, по закону избир-
ком обязан был за три дня до при-
нятия решения о регистрации уве-
домить кандидата о недочетах в до-
кументах и дать ему возможность 
их исправить, напоминает эксперт. 
И если этого не произошло, у него 
есть хорошие шансы отстоять свою 
регистрацию в суде. И все же наи-
более правильным для кандидата 
было бы не пытаться перестрахо-
ваться, а самому заранее подать за-
прос в Минюст и действовать уже 
исходя из полученных данных, счи-
тает господин Смирнов. Своих кан-
дидатов, по его словам, он всегда за-
ставляет делать подобные запросы, 
и даже не по одному разу, так как 
в базах данных разных ведомств не-
редки сбои и ошибки.

Анастасия Корня

В списках не значился
Столичного депутата сняли с выборов  
за недостоверную информацию о связях с иноагентом
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Рядовой арест  
в генеральском банке 
Взят под стражу пожилой участник  
многомиллионных растрат в КБ «Арсенал»

Как стало известно „Ъ“, в уголовном деле о хище-
нии денежных средств из КБ «Арсенал», акционера-
ми которого являлись сразу несколько генералов, 
появился второй фигурант. Вслед за арестованным 
в конце прошлого года бывшим и. о. предправле-
ния Игорем Шапиро в среду под стражу был отправ-
лен Эдуард Ким. Формально этот человек ника-
ких должностей в банке не занимал, но, по версии 
следствия, благодаря родству с одним из учреди-
телей извлекал выгоду от неких сделок по пере-
уступке долгов перед банком. На данный момент 
обоим фигурантам вменяется в вину хищение око-
ло 92 млн руб., а общий долг банка перед кредито-
рами на момент краха составлял 407,7 млн руб.

Басманный райсуд столицы удовлетворил ходатайство 
ГСУ СКР, отправив в СИЗО до 4 сентября учредителя ООО 
«Еврокабель» 67-летнего Эдуарда Кима. Доводы в пользу 
необходимости заключения бизнесмена под стражу про-
звучали стандартные: обвиняется в совершении тяжко-
го преступления, может скрыться, оказать давление на 
свидетелей или уничтожить доказательства. Предложе-
ние адвокатов господина Кима избрать ему более мягкую 
меру пресечения суд счел неприемлемым. А учитывая, 
что в конце прошлого года по тому же делу под стражу 
был заключен бывший и. о. предправления «Арсенала» 
Игорь Шапиро, рассчитывать на тот же домашний арест 
его предполагаемый сообщник вряд ли мог.

Само уголовное дело СКР возбудил в октябре 2021 
года по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере) именно в отношении экс-банкира 
Шапиро. При этом в постановлении следователя говори-
лось и о других «неустановленных лицах». Одним из них 
в итоге оказался и господин Ким. Несмотря на то что ни-
каких официальных должностей в банке он не занимал, 
тем не менее благодаря родственным связям с одним из 
учредителей якобы получал выгоду от сделок по переу-
ступке долгов перед банком. В 2019 году Арбитражный 
суд Москвы признал Эдуарда Кима банкротом с долгом 
более 22 млн руб. При этом, кроме квартиры в Ново-Пе-
ределкино площадью 75 кв. м, никакого другого имуще-
ства у него обнаружено не было.

По данным „Ъ“, пока речь в уголовном деле идет о со-
вершенных господами Шапиро и Кимом сомнительных 
операциях всего на 92 млн руб. Правда, и общая сумма 
долга перед кредиторами у «Арсенала» оказалась относи-
тельно небольшой — 407,7 млн руб., половину из кото-
рых Агентство по страхованию вкладов (АСВ) уже верну-
ло клиентам кредитного учреждения. 

Лицензии «Арсенал», созданный еще в 1994 году 
группой предприятий ВПК, лишился в сентябре 2017 
года из-за несоблюдения требований законодательства 
в области противодействия легализации доходов, по-
лученных преступным путем, а также сомнительной 
деятельности его клиентов. Кроме того, как установил 
регулятор, начиная с 2016 года работа банка «в значи-
тельной степени была ориентирована на проведение 
сомнительных транзитных операций». Такой итог дея-
тельности «Арсенала» тем более удивителен, поскольку 
его акционерами являлись сразу несколько генералов 
Минобороны и ФСБ, имеющих звание Героя России. 
Среди таковых были, например, участники второй че-
ченской войны генерал-майор Александр Панфилов, 
являвшийся председателем совета директоров «Арсе-
нала», и генерал-лейтенант ФСБ Юрий Дуканов. Еще 
одним совладельцем банка являлась общественная ор-
ганизация «Российская ассоциация героев» во главе 
с бывшим командующим ВДВ, а ныне депутатом Госду-
мы Владимиром Шамановым. Из-за присутствия среди 
хозяев этого кредитного учреждения такого континген-
та «Арсенал» в финансовых кругах прозвали «генераль-
ским банком».

Отметим, что к генералам, а также еще 16 лицам, 
контролировавшим деятельность банка, включая об-
виняемых Шапиро и Кима, АСВ еще в 2020 году подало 
иск о взыскании убытков в размере более 242 млн руб. 
В прошлом году был подан еще один. Сумма к взысканию 
в нем увеличилась до 313 млн, но среди ответчиков-учре-
дителей в нем остались только некая Марем Аслаханова, 
а также два бывших и. о. предправления Сергей Доброхо-
тов и Игорь Шапиро и все тот же Эдуард Ким. Рассмотре-
ние дела в арбитраже еще продолжается.

Олег Рубникович

Бенефициар ушел в розыск
Владельца DEPO Computers заочно арестовали 
по обвинению в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, заоч-
но арестован известный пред-
приниматель Сергей Эскин. 
Бенефициар одного из крупней-
ших российских производите-
лей и поставщиков компьютеров 
и серверов компании DEPO Com-
puters ранее был объявлен в ро-
зыск после также заочных об-
винений от СКР в особо крупном 
мошенничестве. О чем именно 
идет речь пока неясно, но, по не-
которым данным, дело в отноше-
нии владельца компании может 
быть связано с расследованием, 
которое еще четыре года назад 
начало МВД о махинациях при за-
купке по завышенным ценам для 
Минобороны ноутбуков и ком-
пьютерных флеш-карт. Его фигу-
рантами являлись гендиректор 
и владелец небольшого пакета 
акций DEPO Computers, а также 
руководитель фирмы-посредни-
ка при заключении якобы невы-
годного для бюджета договора. 

Ходатайство следствия об избра-
нии меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу оперативно удов-
летворила прямо в день регистрации 
пришедших из ГСУ СКР бумаг судья 
Басманного райсуда Наталья Дударь. 
Согласно ее постановлению, ранее 
объявленный в розыск за хищение 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) 58-летний бизнесмен, сейчас 
числящийся официально неработаю-
щим, должен быть помещен в СИЗО 
как минимум на два месяца с момен-
та задержания на территории России 
или экстрадиции на родину из другой 
страны. Стоит отметить, что местона-
хождение господина Эскина допод-
линно правоохранительным орга-
нам неизвестно. Хотя еще год назад 
предприниматель, будучи не только 
известным финансистом, но и медий-
ной фигурой, давал интервью СМИ 
посредством интернет-мессендже-
ров, высказывая свое мнение о пер-
спективах развития российского ком-
пьютерного рынка. Какие доводы 
приводила против его ареста адвокат, 
осталось неизвестным: женщина-за-
щитник была предоставлена государ-
ством по назначению в рамках ст. 51 
УПК РФ, а после заседания она была 
недоступна для комментариев. 

При этом нельзя исключать, что 
уголовное дело Сергея Эскина мо-
жет быть как отголоском, так и впол-
не логичным продолжением другого 
громкого расследования. Как расска-
зывал „Ъ“, еще в 2018 году Следствен-
ный департамент (СД) МВД возбудил 
уголовное дело о масштабных хище-
ниях, которые выявили оператив-
ники ФСБ. Речь шла о заключении 
крупного контракта о поставках для 
нужд Минобороны партии ноутбу-
ков и USB-носителей. Его фигуранта-
ми тогда стали младший компаньон 
Сергея Эскина и одновременно ген-
директор DEPO Computers Алексей 
Ирисов, который владел 1% акций 
компании, а также бывший руково-
дитель ООО «Антей» Александр Куроч-
кин. Изначально их взяли под стражу 
и домашний арест соответственно, но 
потом меры пресечения были смягче-
ны. По некоторой информации, это 
было связано с тем, что обвиняемые 
активно сотрудничали со следстви-

ем, давали показания, предоставля-
ли нужные документы и т. д. 

Напомним, что в июне 2016 года 
конкурс на исполнение военного го-
сконтракта, в котором участвовало 
несколько фирм, выиграл именно 
«Антей» господина Курочкина. Обо-
ронное ведомство получило около 
106 тыс. «ноутбуков и устройств вну-
тренней памяти для хранения инфор-
мации для служебного пользования» 
на 367 млн руб. В частности, их на-
правили в 33 организации (вузы, ака-
демии, училища и учебные центры). 
Среди них, например, Военная ака-
демия Генштаба (Москва), Тихоокеан-
ское высшее военно-морское учили-
ще им. С. О. Макарова (Владивосток), 
Военная академия РВСН имени Петра 
Великого (Московская область) и дру-
гие. Однако сотрудники ФСБ посчита-
ли, что непосредственным произво-
дителем и поставщиком компьютеров 
и USB-носителей для Минобороны яв-
лялось возглавляемое Алексеем Ири-
совым ООО «Депо электроникс» (тор-
говая марка DEPO Computers.— „Ъ“), 
а ООО «Антей» является его «дочкой». 
Как считали в МВД, за счет этого прои-
зошло завышение стоимости постав-
ки, а кроме того, не были соблюде-
ны «условия по стране производства 
одной из позиций произведенного 
оборудования». Материалы расследо-
вания были направлены для утвер-
ждения в Генпрокуратуру, но потом 
СД МВД сам же отозвал свои докумен-
ты по неизвестным причинам. Куда 
материалы были направлены впо-
следствии, пока неясно. Их вполне 
могли передать для дальнейшего рас-
следования и выявления новых фи-
гурантов в СКР или выделить часть 
материалов. Адвокаты прежних об-

виняемых, отрицавших свое участие 
в хищениях, сейчас от комментари-
ев категорически отказываются. Сто-
ит отметить, что свидетелем по этому 
делу проходил бывший руководитель 
управления заказов по совершенство-
ванию технической основы системы 
управления вооруженных сил РФ (УЗС 
ТОСУ ВС РФ) полковник Павел Кута-
хов. Как недавно сообщал „Ъ“, недав-
но материалы по причастности к дру-
гим многомиллиардным хищениям 
в отношении него и бывшего замести-
теля начальника Генштаба ВС РФ гене-
рал-полковника Халила Арсланова, 
а также сотрудника военной прием-
ки Игоря Яковлева были направлены 
в военный суд для рассмотрения по 
 существу.

Надо отметить, что DEPO Comput-
ers господина Эскина работает как 
российский производитель систем 
хранения данных, серверов, ком-
пьютеров (в том числе тех, что вхо-
дят в реестр Минпромторга РФ), ком-
мутаторов, принтеров и др. на рынке 
IT-технологий еще с 1995 года. За по-
следние годы она заключила сотни 
госконтрактов на десятки миллиар-
дов рублей. Среди клиентов компа-
нии числились ФНС, правительство 
Москвы, «Газпром», структуры «Ро-
стеха» и т. д. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», в 2021 году прибыль ком-
пании составила 440 млн руб. 
(147 млн руб.— чистая прибыль). 
В 2017 году доля в 99% в DEPO ста-
ла принадлежать Сергею Эскину, 
а до этого — британскому юридиче-
скому лицу, зарегистрированному 
на острове Мэн,— ООО «НЕКСТГЕН 
СЕЙЛЗ ЛИМИТЕД» (NEXTGEN SALES 
LIMITED). В самой DEPO Computers 
от комментариев воздержались. 

Сергей Сергеев, 
Тимофей Корнев

Аврааму Руссо написали  
партитуру покушения
СКР определился с заказчиком  
и исполнителями преступления против певца

Как стало известно „Ъ“, в рассле-
довании покушения на поп-пев-
ца Авраама Руссо, совершенного 
в 2006 году, произошли важные 
события. По данным источников 
„Ъ“, Следственный комитет Рос-
сии заочно предъявил обвинение 
первому спонсору певца, быв-
шему владельцу Черкизовско-
го рынка Тельману Исмаилову. 
Следствие считает бизнесмена 
заказчиком преступления, а ис-
полнителями — бывшего таксиста 
Виталия Джуру и главу риэлтор-
ского агентства Алексея Трясни-
кова. Между тем Басманный суд 
недавно освободил господина 
Трясникова из-под стражи, отка-
зав следствию в продлении срока 
его ареста. Суд отметил, что риэ-
лтор уже отсидел в СИЗО почти 15 
месяцев, а следствие не смогло 
предоставить никаких весомых 
аргументов в обоснование своего 
ходатайства о продлении ареста, 
кроме того, что фигурант обвиня-
ется в особо тяжком преступле-
нии. Что касается господина Ис-
маилова, то он также считается 
заказчиком похищения господи-
на Руссо в 2004 году, однако Чер-
ногория предоставила бизнесме-
ну убежище и не выдала его.

Недавнее судебное заседание Бас-
манного суда, которое привело к ос-
вобождению из-под стражи главы 
риэлторского агентства «Агат-Не-
движимость» (АН) Алексея Тряс-
никова, было вторым за два дня. 
Сначала Мосгорсуд отказался про-
длевать срок содержания фигуран-
та под стражей, однако следователь 
решил вновь обратиться с арестным 
ходатайством, но уже в райсуд. Здесь 
представитель ГСУ СКР традицион-
но настаивал, что риэлтор, обвиня-
емый в покушении на убийство, со-
вершенном группой лиц (ст. 30 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ), находясь на свободе, 
может скрыться, уничтожить дока-
зательства и предметы преступле-
ния или каким-то иным способом 
воспрепятствовать производству 
по уголовному делу. При этом при-
частность гендиректора АН к поку-

шению на Авраама Руссо подтвер-
ждается, по словам следователя, 
показаниями потерпевших, свиде-
телей, а также его собственными, 
а кроме того, заключениями различ-
ных экспертиз, результатами опе-
ративно-разыскных мероприятий 
и другими доказательствами. В за-
ключении своей речи следователь 
попросил суд продлить арест обви-
няемого еще на один месяц.

Эти доводы поддержал и предста-
витель Генпрокуратуры. Защита ри-
элтора, в свою очередь, настаивала 
на выборе меры пресечения, не свя-
занной с содержанием под стражей. 
В итоге Басманный суд, выслушав ар-
гументы обеих сторон, обратил вни-
мание на то, что обвиняемый уже 
провел под стражей 14 месяцев и 23 
дня, и напомнил следователю о не-
давнем отказе горсуда продлевать фи-
гуранту арест, в том числе и по этой 
причине. При этом в соответствии со 
ст. 108 УПК РФ, подчеркнул райсуд, 
повторное обращение с ходатайст-
вом о заключении под стражу одного 
и того же лица по тому же уголовно-
му делу после вынесения постановле-
ния об отказе в избрании этой меры 
пресечения возможно лишь при воз-
никновении новых обстоятельств. 
Однако в данном случае таковые сле-
дователем не были представлены. 
А такие, например, доводы следст-
вия, как якобы имеющееся у госпо-
дина Трясникова намерение в слу-
чае своего освобождения из СИЗО 
разгласить сведения, ставшие ему из-
вестными в ходе расследования, суд 
счел необоснованными. В итоге след-
ствию в удовлетворении ходатайства 
было отказано. Как подчеркнул суд, 
он принимает во внимание, что Алек-
сей Трясников обвиняется в совер-
шении особо тяжкого преступления, 
однако лишь этот довод не может яв-
ляться основанием для избрания об-
виняемому меры пресечения в виде 
заключения под стражу. После чего 
не скрывавший своего удивления 
происходящим риэлтор был освобо-
жден прямо в зале Басманного суда.

Стоит отметить при этом, что рас-
следование покушения на Авраама 

Руссо, по данным „Ъ“, уже заверше-
но и вскоре его материалы будут пе-
реданы в суд. Как говорят источники 
„Ъ“, следствие считает, что заказчи-
ком преступления является первый 
спонсор певца, экс-владелец Черки-
зовского рынка Тельман Исмаилов, 
а исполнителями — бывший таксист 
Виталий Джура и Алексей  Трясников.

Напомним, что покушение на Ав-
раама Руссо было совершено в ночь 
на 19 августа 2006 года. Неизвестные 
обстреляли автомобиль исполните-
ля из автомата АКС-74У на улице Бур-
денко, когда певец возвращался до-
мой после концерта. Господин Руссо, 
сидевший за рулем, получил ране-
ния в бедро, голень и поясницу.

Расследование этого преступле-
ния застопорилось на десять лет, 
пока 16 мая 2016 года ГСУ СКР не со-
единило в одно производство это 
дело, которое все это время велось 
в отношении неустановленных лиц, 
и материалы еще двух расследова-
ний — убийства (ст. 105 УК РФ, об-
стоятельства дела не разглашают-
ся) и незаконного оборота оружия 
(ст. 222 УК РФ). 23 марта 2021 года 
в рамках «большого» дела был задер-
жан господин Трясников, а 13 июля 
того же года — Виталий Джура. Вско-
ре они были арестованы, им предъ-
явили обвинения в покушении на 
убийство, совершенном организо-
ванной группой по найму (ч. 3 ст. 30 
и п. «а», п. «ж» и п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Оба вину не признают.

Напомним, господин Исмаилов 
проходит в качестве заказчика и по 
другому уголовному делу, касающе-
муся Авраама Руссо,— о похищении 
певца в 2004 году. Часть фигуран-
тов этого дела уже осуждены. Кро-
ме того, предпринимателю инкри-
минируется организация убийства 
двух бизнесменов в Подмосковье. 
Между тем запрос российской сторо-
ны в Черногорию о выдаче Тельмана 
Исмаилова, проживающего в этой 
стране и получившего там политиче-
ское убежище, результата не принес.

Представители бизнесмена не 
комментируют ход расследования.

Владислав Трифонов

В деле Тесака  
наступил особый порядок
Осуждены два националиста,  
давшие показания на своего лидера

В Московской области в особом порядке вынесены 
сразу два приговора бывшим соратникам известно-
го националиста Максима Марцинкевича (Тесак). 
Товарищи, давшие на него показания как на орга-
низатора убийств, совершенных на почве межнаци-
ональной вражды, проведут 17 и 16 лет в колониях 
строгого режима. Защита самого Тесака рассчиты-
вает доказать присяжным его невиновность.

Мытищинский городской суд Московской области 
в особом порядке рассмотрел уголовные дела в отношении 
Сергея Маршакова и Максима Аристархова, обвиняемых 
ГСУ СКР в совершении преступлений, предусмотренных п. 
«а», «д», «ж», «п» ч. 2 ст. 105 (убийство двух и более лиц, совер-
шенное группировкой с особой жестокостью по мотивам 
расовой или национальной вражды) УК. Ранее оба нацио-
налиста, признавшие свою вину, заключили досудебные 
соглашения о сотрудничестве с Генпрокуратурой, дав по-
казания на своих соратников, поэтому их уголовные дела 
суд рассмотрел без судебного следствия. По итогам разби-
рательства, уложившегося в четыре заседания, Маршаков 
получил 17 лет строгого режима. Чуть позже, но уже после 
трех слушаний, на 16 лет сел Аристархов. Причем фамилия 
последнего даже не значилась в судебной базе, а о том, что 
именно он является подсудимым, можно было догадаться 
по набору пунктов вменяемой статьи. Правда, впоследст-
вии представители суда сами сообщили о приговоре наци-
оналисту, воздержавшись от иных комментариев.

Между тем источник „Ъ“, близкий к следствию, от-
метил, что в соответствии с соглашением национали-
стам к прежним наказаниям, назначенным за другие 
преступления, добавили относительно небольшие сро-
ки. Например, Маршаков к моменту вынесения нового 
приговора еще не отбыл 16-летний срок, полученный 

за ранение из пистолета задерживавшего его сотрудни-
ка ФСБ в 2011 году. Позднее, находясь под следствием, 
он ранил ножницами надзирателя в СИЗО Красноярска.

На этот раз Маршаков и Аристархов были осуждены 
за преступление, совершенное в 2007 году в парке «Ло-
синый Остров». Там националисты под видеозапись уби-
ли двух мужчин, отрезав одному голову. Одну из жертв, 
приехавшего в Москву на заработки уроженца Дагеста-
на Шамиля Удаманова, родственники опознали потом 
по видеокадрам. Помог следствию и Маршаков, расска-
завший, что это была не инсценировка, как предпола-
галось ранее, а настоящее преступление. Позднее Тесак 
писал, что от того же Маршакова правоохранители мо-
гли узнать о его причастности к убийствам в Мытищах.

Лидер националистов, покончивший с собой в СИЗО 
в 2020 году, также оформил несколько явок с повинной. 
В основном деле, с которым продолжается ознакомле-
ние других обвиняемых националистов, сейчас шесть 
эпизодов убийств, в том числе в Смоленске, поэтому не-
известно, где оно будет рассматриваться по существу. 
Осужденные Маршаков и Аристархов выступят на этом 
процессе в качестве свидетелей обвинения.

Как сообщил „Ъ“ адвокат Алексей Михальчик, пред-
ставляющий семью националиста, Тесака будут судить 
посмертно. Он и ряд других обвиняемых будут настаи-
вать на рассмотрении дела с участием присяжных. Гото-
вится к этому и обвинение. В материалах дела, напри-
мер, в качестве соучастника убийств фигурирует Сергей 
Коротких (Малюта), которого нет среди подсудимых. При 
этом Малюта, перебравшийся на Украину, является од-
ним из участников боевых действий в Донбассе и идео-
логом украинских националистов.

Николай Сергеев

Сергея Эскина  
ждут дома в СИЗО
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В ближайшее время Минюст вне-
сет в Госдуму законопроект, уточ-
няющий подведомственность 
школ при воспитательных колони-
ях. Во вторник документ одобрила 
комиссия по законопроектной де-
ятельности при правительстве 
РФ. Минюст опасается, что пере-
дача функции учредителя таких 
школ от ФСИН органам исполни-
тельной власти субъектов РФ 
в рамках закона «Об образовании» 
приведет к деградации учебных 
заведений. В ведомстве указыва-
ют, что число несовершеннолет-
них осужденных за последние 
пять лет сократилось почти в пять 
раз, а наполняемость школ при 
колониях составляет от 9 до 100 
человек. Это может привести к их 
преобразованию в филиалы му-
ниципальных общеобразователь-
ных организаций, в которых будут 
преподавать всего два—четыре 
учителя-совместителя. В Мин-
просвещения „Ъ“ заявили, что 
поддерживают инициативу 
Минюста.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности во 
вторник одобрила законопроект Ми-
нюста России об образовании в вос-
питательных колониях. Об этом „Ъ“ 
сообщил председатель правления 
Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. Документ, уточнил 
он, предлагает внести изменения 
в ст. 80 закона «Об образовании в РФ» 

«в целях сохранения за ФСИН России 
функций и полномочий учредителя 
школ воспитательных колоний».

Согласно действующей редакции 
этой нормы, для несовершеннолет-
них заключенных создаются «обще-
образовательные организации при 
исправительных учреждениях орга-
нами исполнительной власти субъ-
ектов РФ по согласованию с ФСИН». 
То есть ФСИН лишь согласует усло-
вия получения образования, а не яв-
ляется учредителем учебных заве-
дений, поясняет член Ассоциации 

юристов России Мария Спиридоно-
ва. Она подчеркивает, что поправки 
устанавливают, что ФСИН должен 
стать учредителем школ для лиц, со-
держащихся именно в воспитатель-
ных колониях.

В пояснительной записке авторы 
законопроекта указывают, что за по-
следние пять лет численность осу-
жденных в воспитательных коло-
ниях снизилась более чем в четыре 
с половиной раза. В результате лик-
видации или реорганизации из 62 
таких учреждений осталось только 

18. В школах этих колоний может об-
учаться до 4,5 тыс. человек, а факти-
чески учится 821 несовершеннолет-
ний. «Ввиду низкой наполняемо-
сти (от 9 до 110 обучающихся) шко-
лы воспитательных колоний могут 
быть преобразованы в филиалы му-
ниципальных общеобразователь-
ных организаций, персонал кото-
рых будет составлять от двух до че-
тырех преподавателей-совместите-
лей»,— говорится в пояснительной 
записке. Это обстоятельство, счита-
ют в Минюсте, «серьезно ухудшит не 
только состояние и результаты вос-
питательной и образовательной ра-
боты с несовершеннолетними осу-
жденными, но и социально-психо-
логическую обстановку в среде вос-
питанников». 

Учителя в воспитательных коло-
ниях являются сотрудниками уго-
ловно-исполнительной системы 
(УИС). Как указано в пояснительной 
записке, у них есть «большой опыт 
собственных методик и педагогиче-
ских наработок по взаимодействию 
с девиантными подростками». Под-
черкивается, что в отличие от при-
ходящих педагогов в свободное от 
учебных занятий время, в выход-
ные дни и праздники они организу-
ют внеклассные занятия с осужден-
ными, «направленные на формиро-
вание у них общей культуры, худо-
жественно-эстетическое и нравст-
венное развитие». Вместе с тем зако-
нопроект предусматривает «возмож-

ность привлечения, в том числе на 
договорной работе, педагогов обще-
образовательных организаций, со-
зданных региональными властями 
при исправительных учреждениях».

Отметим, подобные поправки 
в 2014 году вносила в Госдуму де-
путат Ольга Баталина, сейчас зани-
мающая должность первого заме-
стителя министра труда и соцза-
щиты России. В пояснительной за-
писке госпожа Баталина приводи-
ла те же доводы, что и Минюст: она 
говорила о низкой наполняемости 
(в среднем 50 учащихся), риске по-
тери самостоятельности для тюрем-
ных школ и сокращения персонала 
до двух-трех преподавателей-совме-
стителей, что приведет к серьезно-
му ухудшению состояния и резуль-
татов воспитательной и образова-
тельной работы с несовершеннолет-
ними осужденными. Позднее состав 
инициаторов законопроекта был до-
полнен, но в результате они же и ото-
звали документ. 

Член комиссии Совета по пра-
вам человека по развитию пенитен-
циарной системы Ева Меркачева, 
комментируя утвержденный пра-
вительственной комиссией законо-
проект, подчеркивает «логичность» 
предложений Минюста: «Посколь-
ку все меньше и меньше детей на-
ходится в колониях, а учителя, кото-
рые с ними работают, могут препо-
давать и после занятий вести круж-
ки, то может получиться непрерыв-

ный процесс воспитания. В этом 
есть логика». Директор благотвори-
тельного фонда «Протяни руку», ко-
торый помогает людям, оказавшим-
ся в заключении, Наталья Кости-
на также отмечает необходимость 
сохранить педагогический состав 
школ в детских колониях, несмотря 
на сокращение числа воспитанни-
ков. «Мы работаем с тремя колони-
ями — в Можайске, Брянске и Том-
ске. У них полный штат учителей. 
Все дети сдают ОГЭ, ЕГЭ, уровень 
знаний у них достаточно хороший. 
Часть из них может рассчитывать на 
поступление в средние профессио-
нальные учебные заведения, едини-
цы — даже в вузы. Совместители та-
кое образование дать не смогут»,— 
полагает госпожа Костина.

С другой стороны, обращает вни-
мание Ева Меркачева, если все учи-
теля будут сотрудниками УИС, сис-
тема для детей останется по-прежне-
му закрытой. Впрочем, хуже это или 
лучше для них, пока, по ее словам, 
непонятно. 

В Минпросвещения „Ъ“ заяви-
ли, что полностью поддерживают за-
конопроект. В ведомстве добавили, 
что, несмотря на действующие поло-
жения законодательства, «фактиче-
ски все общеобразовательные орга-
низации при воспитательных коло-
ниях находятся в структуре уголов-
но-исполнительной системы».

Наталья Костарнова,  
Анна Васильева

Парты просят оставить в ведении ФСИН
Минюст против передачи школ при детских колониях под управление региональных властей

В школах при колониях остается все меньше учеников,  
говорят в Минюсте, но учителей не должно становиться меньше  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как обратил внимание „Ъ“, в спи-
сках поступающих в вузы оказа-
лись засекречены данные детей 
участников специальной военной 
операции. В этом году они получи-
ли льготы: вузы выделили под них 
специальную квоту — 10% от об-
щего числа бюджетных мест. Дети 
раненых или погибших военных 
могут поступать без экзаменов; 
детей живых участников спецопе-
рации вузы могут зачислить даже 
с относительно невысокими бал-
лами ЕГЭ — или предоставить им 
право пересдать экзамен. Изучив 
списки абитуриентов, „Ъ“ убедил-
ся, что желающих воспользовать-
ся специальной квотой сейчас 
меньше, чем зарезервированных 
для них мест. 

В большинстве российских вузов 
на этой неделе закончился прием до-
кументов от абитуриентов, которые 
намерены поступать на бакалавриат 
или специалитет. В этом году в систе-
ме высшего образования появились 
новые льготы: дети участников воен-
ных действий в ДНР, ЛНР и на Укра-
ине получили преференции при по-
ступлении. Указ о «специальной кво-
те» для поддержки семей граждан, 
«принимавших и принимающих» 
участие в спецоперации, подписал 
в мае президент Владимир Путин. На 
особые условия могут рассчитывать 
дети не только военнослужащих, но 
и сотрудников госорганов или орга-
нов исполнительной власти, а так-
же органов внутренних дел, которые 
участвовали в «военной операции».

Вузы должны были выделить спе-
циальную квоту — 10% от общего чи-
сла бюджетных мест. Детей погиб-
ших или получивших «увечье, ра-
нение, травму, контузию или забо-
левание» участников спецоперации 
должны зачислять без вступитель-
ных испытаний. Какой-либо конкурс 
разрешается только в случае творче-
ских специальностей. Также они мо-
гут без экзаменов поступить в суво-
ровские и нахимовские училища, 
кадетские и казачьи корпуса. В эту 
группу льготников входят и дети во-
еннослужащих, которые не получи-
ли травм в рамках боевых действий. 
В указе говорится, что их зачисле-
ние «осуществляется на основании 
результатов вступительных испыта-
ний, проводимых образовательны-
ми организациями самостоятельно». 
Представители ряда опрошенных 
„Ъ“ вузов рассказали, что выбрали са-
мый простой вариант: зачислять та-
ких детей по результатам ЕГЭ по про-

фильным предметам. На некоторые 
специальности, в основном творче-
ские, им необходимо получить очки 
за дополнительные испытания вуза.

В Минобрнауки рассказали „Ъ“, 
что в этом году для вузов на програм-
мы бакалавриата и специалитета вы-
делено почти 426 тыс. мест, а в рам-
ках специальной квоты зарезервиро-
вано 43,5 тыс. мест (10%). Это общая 
цифра — для детей не только погиб-
ших и раненых участников спецо-
перации, но и для тех, что находят-
ся или были в зоне боевых действий.

Как выяснил „Ъ“, льгота пока не 
оказала особого влияния на общие 
цифры поступающих: места в рам-
ках специальной квоты нигде не 
выбраны полностью. Например, 
МГУ им. Ломоносова из 4,1 тыс. бюд-
жетных мест выделил 408 для детей 
участников спецоперации. Но со-
гласно опубликованным спискам 
абитуриентов, специальной квотой 
захотели воспользоваться лишь 146 
человек. В Российском государст-
венном гуманитарном университе-
те для этой категории выделено 150 
бюджетных мест, а документы сюда 
подали 110 человек. В НИУ ВШЭ из 
2,5 тыс. бюджетных мест выделили 
266 — согласно спискам абитуриен-
тов, подавших документы, квотой 
захотели воспользоваться 173 чело-
века. В МФТИ сообщили, что получи-
ли лишь две заявки от детей военно-
служащих.

В РУДН рассказали, что для детей 
участников спецоперации выделе-
ны 123 бюджетных места. «Коли-
чество квот на то или иное направ-
ление зависит от исходного коли-
чества бюджетных мест,— говорят 
там.— Например, на „Стандартиза-
ции и метрологии“ всего десять бюд-
жетных мест, поэтому там спецквота 
одна. Если до 3 августа претенденты 
не подтвердят согласие и не подадут 
оригиналы документов, то места пе-
рейдут в общий конкурс». В вузе от-
мечают, что на некоторые направле-
ния не получили ни одного «спецопе-
рационного» заявления, так что эти 
места гарантированно достанутся 
обычным абитуриентам.

Пресс-служба Уральского феде-
рального университета (УрФУ) сооб-
щила, что вуз выделил по спецкво-
те 10% от 653 бюджетных мест. Одна-
ко документы подали только 39 чело-
век. «Поступающих по специальной 
квоте немного, и они поступают с хо-
рошими результатами ЕГЭ. То есть 
они и без квоты были бы зачислены 
на бюджет»,— отмечают в вузе. „Ъ“ 

изучил баллы по ЕГЭ поступающих 
в ряде вузов и убедился, что они не 
уступают остальным абитуриентам. 
Казанский федеральный универси-
тет получил заявления от 20 чело-
век. Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра Вели-
кого получил около 100 заявлений 
по спецквоте.

Ответственный секретарь прием-
ной комиссии Нижегородского госу-
дарственного технического универ-
ситета им. Р. Е. Алексеева Марина Бу-
шуевой рассказала, что вуз получил 
почти 2,5 тыс. бюджетных мест — 
и выделил квоту в 10%. Но воспользо-
ваться ею решили пока лишь десять 
человек. «Дети военнослужащих, ко-
торые еще находятся в зоне спецопе-
рации, будут проходить вступитель-
ные испытания наравне с остальны-
ми поступающими. Никакого авто-
матического зачисления нет,— уточ-
нила госпожа Бушуева.— Единствен-
ное отличие для них — возможность 
пересдать ЕГЭ по какой-то дисципли-
не, если их не устраивает уже полу-
ченный результат. Совсем без испыта-
ний могут поступать только дети по-
гибших военнослужащих, но таких 
абитуриентов у нас в этом году нет».

Ответственный секретарь прием-
ной комиссии ННГУ им. Н. И. Лоба-
чевского Павел Агрба рассказал „Ъ“, 
что процент желающих воспользо-
ваться квотой очень небольшой — 
около 0,25% от общего количества по-
ступающих. «Поступающих вообще 
без вступительных испытаний и пре-
доставивших оригинал в настоящий 
момент нет. В основном все абитури-
енты в рамках спецквоты поступают 
по результатам ЕГЭ»,— говорит он.

Отметим, абитуриенты могут по-
дать документы в пять вузов сразу на 
несколько специальностей — поэто-
му не исключено, что часть «спецопе-
рационных» выпускников восполь-
зовались этой возможностью.

Изучая списки абитуриентов на 
сайтах вузов, „Ъ“ обратил внима-
ние, что данные именно этой «спе-
циальной квоты» оказались засекре-
чены. В зависимости от университе-
та все поступающие идентифициру-
ются по ФИО или номеру СНИЛСа — 
эти данные находятся в открытом до-
ступе. Но детям участников военной 
операции присвоен специальный 
номер, который не дает раскрыть их 
персональные данные.

Вузы объясняют, что выполняют 
требование Минобрнауки. В май-
ских рекомендациях ведомства дей-
ствительно указано, что этой кате-

гории абитуриентов присваивает-
ся «уникальный код». В Минобрнау-
ки не пояснили „Ъ“, из каких сообра-
жений принято такое решение. Собе-
седники „Ъ“ в университетах призна-
ются, что не интересовались секрет-
ностью квоты: «Для чего это было не-
обходимо, никто особо не вникал». 
Член одной приемной комиссии 
предположил: если указывать таких 
детей пофамильно, как и других аби-
туриентов, то получится вычислить 
данные их родственников, которые 
сейчас принимают участие в боевых 
действиях.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Позиция Права» 
Егор Редин напоминает, что с 2021 
года в России, кроме военной тайны, 
существует также служебная тайна 
в области обороны: «К данному виду 
информации отнесена практически 
любая информация, которая нахо-
дится в плоскости интересов Мини-
стерства обороны РФ, но не являет-
ся при этом военной тайной». Отме-
тим, еще в 2015 году президент Пу-
тин своим указом засекретил данные 
о потерях в ходе спецопераций. При-
каз Минобороны 2019 года отдельно 

регулирует порядок обработки пер-
сональных данных личного соста-
ва ВС РФ и членов их семей. «Несмо-
тря на то что информация и списоч-
ный состав членов семей военнослу-
жащих не являются военной тайной, 
информация о них может быть огра-
ничена и признана служебной тай-
ной в области обороны. Что повле-
чет за собой обязательство для всех 
юридических и физических лиц ог-
раничивать доступ к данной инфор-
мации»,— говорит юрист.

Анна Васильева; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Специальная военная квота на образование 
„Ъ“ изучил, как дети участников спецоперации реализуют право на льготное поступление в вуз

Роскомнадзор призывает 
полностью запретить 
ЛГБТ-пропаганду
Начальник отдела по экспертно-аналитиче-
ской работе в сфере массовых коммуникаций 
Роскомнадзора Мария Бычкова сообщила 
о желании ведомства запретить пропаганду 
нетрадиционных сексуальных отношений 
не только среди несовершеннолетних, но и 
среди всех граждан РФ. По словам чиновни-
цы, под запрет также должны попасть пропа-
ганда «сексуальных девиаций, включая педо-
филию, некрофилию, любое сексуальное на-
силие, в отношении лиц любого возраста». 
«Также предусмотреть запрет на демонстра-

цию любых форм нетрадиционных сексуаль-
ных отношений среди несовершеннолет-
них»,— сообщила госпожа Бычкова на слуша-
ниях в Общественной палате РФ. О конкрет-
ных предложениях Роскомнадзора Мария 
Бычкова не рассказала.

«Пропаганда нетрадиционных сексуаль-
ных отношений среди несовершеннолетних» 
является административным правонарушени-
ем и карается штрафами до 100 тыс. руб. для 
граждан и до 1 млн руб. для юридических лиц 
(соответствующая ст. 6.21 КоАП РФ действует 
с 2013 года). Госпожа Бычкова посетовала, 
что применение нормы «зачастую носит фор-
мальный характер». 18 июля группа депутатов 

Госдумы внесла в парламент законопроект 
о запрете пропаганды нетрадиционных сексу-
альных отношений, пояснив, что их публичное 
одобрение и признание «ставит вопросы де-
мографии и экономического роста в будущем 
под определенный удар». Ранее о необходи-
мости подобного запрета высказывался спи-
кер Думы Вячеслав Володин. 

По словам Марии Бычковой, во втором 
квартале 2022 года судами было заблокиро-
вано 5,2 тыс. материалов с упомянутой пропа-
гандой, 7 тыс. сайтов с детской порнографи-
ей, 13 тыс. ресурсов продавцов наркотиков 
и около 23 тыс. сайтов нелегальных казино. 
Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
вершил в среду пятидневное тур-
не по странам Африки. За это 
время он не только встретил-
ся с руководством четырех госу-
дарств — Египта, Конго, Уганды 
и Эфиопии, но и успел пообщать-
ся с представителями Лиги араб-
ских государств и Африканского 
союза. А тем временем в Вашин-
гтоне и Брюсселе не устают твер-
дить об усилении роли России 
и Китая в Африке и пытаются пе-
ретянуть страны континента на 
свою сторону, в том числе убе-
ждая в ответственности Москвы 
за кризисы в сфере энергетики 
и продовольствия.

Первой остановкой Сергея Лавро-
ва в его африканской поездке стал 
Каир, куда он прибыл еще в конце 
минувшей недели. Египет — круп-
нейший торговый партнер России 
в Африке. По итогам 2021 года това-
рооборот между странами составил 
$4,8 млрд. Кроме того, на египетском 
рынке работают 470 российских 
компаний, их инвестиции соста-
вили порядка $8 млрд. В этом году 
Египет принимал участие в Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме в качестве страны-го-
стя. Делегацию возглавляла министр 
торговли и промышленности Невин 
Гамия. А президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси выступил на пле-
нарном заседании с участием пре-
зидентов РФ и Казахстана Владими-
ра Путина и Касым-Жомарта Токаева 
посредством видеосвязи, отметив 
участие Москвы и Каира в реализа-
ции «крупных амбициозных проек-
тов». Главный из них — строитель-
ство АЭС «Эд-Дабаа». На прошлой 
неделе, буквально за несколько дней 
до визита Сергея Лаврова в Каир, на 
строительной площадке АЭС состоя-
лась церемония заливки бетона. На 
ней присутствовали гендиректор 
«Росатома» Алексей Лихачев и ми-
нистр электроэнергетики и возоб-
новляемых источников энергии 
Египта Мухаммед Шакер. 

Этот и другие совместные проек-
ты Сергей Лавров обсудил в Каире 
как с президентом ас-Сиси, так и со 
своим коллегой Самехом Шукри. 
С последним Сергей Лавров встре-
чался совсем недавно — в апреле, 
когда тот приезжал в Москву в соста-
ве контактной группы Лиги араб-
ских государств по Украине. Эта же 
тема поднималась и на последних 
переговорах. Ей также было уделе-
но основное внимание во время 
выступления господина Лаврова 
перед дипломатами, аккредитован-
ными при Лиге арабских государств 
(ЛАГ), чья штаб-квартира находит-
ся в Каире. Аналогичная встреча 
с постоянными представителями 
стран—членов Африканского союза 
состоялась в конце турне министра, 
в Аддис-Абебе.

Арабские, равно как и африкан-
ские, страны озабочены вопросом 
продовольственной безопасности, 
и эта тема обсуждалась во всех че-
тырех столицах, где побывал Сер-
гей Лавров. Тем более что его турне 
состоялось сразу после подписа-
ния в Стамбуле документов о содей-
ствии России вывозу украинского 
зерна и о снятии ограничений на 
поставку российских сельхозпро-
дуктов на экспорт (хотя прямых 

санкций в этой сфере со стороны За-
пада нет, де-факто было создано не-
мало препятствий).

Несколько дней подряд Сергей 
Лавров, отвечая на вопросы журна-
листов, раз за разом повторял, что 
российской вины в создании продо-
вольственного кризиса, так же как 
и в повышении цен на энергоресур-
сы, нет, а речь идет о просчетах За-
пада в реализации своей экономи-
ческой политики. По словам главы 
МИД РФ, «африканские друзья» по-
нимают реальное положения дел. 
Но присутствующие на пресс-конфе-
ренциях журналисты все равно про-
должали спрашивать, готова ли Рос-
сия обеспечить продовольственную 
безопасность. 

Такие настойчивые расспросы 
оказались в итоге на руку Москве. 
Глава европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель пожаловался, что менее 
популярен в западной прессе, чем 
российский министр. «Лавров едет 

в Африку, чтобы попытаться убе-
дить африканцев, что виной всему, 
что происходит, являются европей-
ские санкции... и вся западная прес-
са это повторяет. Я еду в Африку, что-
бы сказать обратное, что санкции ни 
при чем, и никто это не подхватыва-
ет»,— сказал он в интервью испан-
ской радиостанции Cadena SER.

Аналогичную мысль высказы-
вал и президент Франции Эмманю-
эль Макрон, который отправился на 
этой неделе в собственное африкан-
ское турне (см. материал на этой стра-
нице), а также другие европейские 
политики. Как рассказал Сергей Лав-
ров, в Каире ему показали протокол, 
который был распространен сре-
ди дипкорпуса секретариатом ЛАГ. 
«В документе сообщалось о демарше, 
предпринятом перед ЛАГ группой за-
падных послов: США, Франции, Гер-
мании, Великобритании, а также 
представителем Евросоюза, с требо-
ваниями к нашим арабским друзьям, 

во-первых, осудить, а во-вторых, за-
явить о неприятии действий, кото-
рые совершает Россия»,— сообщил 
российский министр. По его словам, 
особо подчеркивалось, что «нель-
зя подписывать с нами каких-либо 
документов и фотографироваться». 
Известно также и о высказываемой 
западными дипломатами озабочен-
ности в связи с выступлением Сер-
гея Лаврова в Аддис-Абебе. Тем более 
что турне российского министра так-
же совпало с поездкой в Египет, ОАЭ 
и Эфиопию специального посланни-
ка США по странам Африканского 
Рога Майкла Хаммера.

Для Вашингтона активизация 
российских контактов с африкан-
скими странами стала вопросом 
национальной безопасности. Еще 
в конце апреля Палата представите-
лей Конгресса США одобрила зако-
нопроект «о противодействии зло-
намеренной деятельности России 
в Африке». Сейчас документ нахо-

дится на рассмотрении Сената. Ког-
да он будет принят, пока неясно. Но 
на прошлой неделе американские 
сенаторы на слушаниях в комите-
те по вооруженным силам обрати-
лись к генерал-лейтенанту морской 
пехоты Майклу Лэнгли, чья канди-
датура рассматривается на пост гла-
вы Африканского командования 
ВС США, с просьбой подробно рас-
сказать, как он будет пытаться про-
тивостоять действиям Москвы. Се-
наторы высказали опасения, что 
«растущее влияние России на кон-
тиненте может вытеснить США из 
богатого горнодобывающего секто-
ра Африки». Говорилось и о тревоге 
«в связи с недавним успехом России 
в мобилизации поддержки среди 
африканских лидеров против за-
падных санкций». Речь, в частности, 
идет о поездке президента Сенегала 
и председателя Африканского союза 
Маки Саля в Москву в начале июня. 
По итогам переговоров с Владими-

ром Путиным господин Саль при-
звал западные страны отменить ре-
стрикции в отношении российской 
сельхозпродукции, включая зерно. 
Такая позиция не устраивает Вашин-
гтон. «Мне больно видеть, как аф-
риканские лидеры принимают де-
зинформацию о том, что вызывает 
эпидемию голода в Африке»,— ска-
зал сенатор Тим Кейн во время слу-
шаний. Он добавил, что американ-
ские политики должны приложить 
больше усилий для «победы в нарра-
тивной войне». Генерал Лэнгли поо-
бещал сделать в этом направлении 
все, что от него зависит. 

Однако пока значительное число 
африканских стран не торопится 
принять точку зрения Вашингтона. 
«Всякий раз, когда возникают про-
блемы и некоторые люди хотят, что-
бы мы заняли позицию против Рос-
сии, мы говорим: „Эти люди были 
с нами последние 100 лет, как мы 
можем автоматически быть против 
них?“»,— сказал президент Уганды 
Йовери Мусевени во время встречи 
с Сергеем Лавровым. 

Если в Эфиопии до этого глава 
МИД РФ был трижды, то в Уганду 
и Республику Конго он прибыл впер-
вые. В отличие от Египта товарообо-
рот с этими тремя странами у Рос-
сии очень низкий (не превышает 
$500 млн), но потенциал сотрудни-
чества чрезвычайно высок, не гово-
ря уже об их политическом влиянии 
на африканском континенте. 

«Президент Конго Дени Сас-
су-Нгессо и президент Уганды Йо-
вери Мусевени — патриархи аф-
риканской политики. Первый 
с небольшим перерывом находит-
ся у власти с 1979 года, второй — 
с 1986-го. Оба пользуются большим 
влиянием не только внутри стра-
ны, но и в целом в регионе. И то, что 
они говорят, зачастую основывается 
на понимании ими позиций других 
африканских лидеров»,— сказал „Ъ“ 
директор Центра изучения Африки 
ВШЭ Андрей Маслов. Отдельно он 
напомнил о политическом, эконо-
мическом и военном влиянии на 
востоке Африки Эфиопии, хотя она 
сейчас и переживает непростые вре-
мена. «Все три страны стараются не 
занимать чьей-либо стороны в кон-
фликте между Россией и Западом, 
и очень знаково, что Сергей Лавров 
приехал именно сюда, а не в страны, 
которые на Западе называют в числе 
основных направлений экспансии 
России в Африке — например Мали 
или ЦАР»,— отметил эксперт. По его 
словам, Москва пока удачно и весь-
ма активно использует общность 
интересов России и африканских 
стран, которые заинтересованы 
в развитии многополярности и уста-
ли от чьего-либо диктата в полити-
ке. «Это пока работает, но нам нужно 
как можно скорее наполнять сотруд-
ничество практическим содержани-
ем, развивать торговые отношения, 
выстраивать логистику поставок то-
варов, а также не забывать о гумани-
тарной составляющей — обучении 
африканских студентов в России»,— 
подчеркнул Андрей Маслов. Он вы-
разил надежду, что к намеченному 
на середину следующего года самми-
ту Россия—Африка субстантива в со-
трудничестве Москвы с этим конти-
нентом прибавится. 

Марианна Беленькая

Сергея Лаврова тепло приняли в жару
Министр иностранных дел РФ нашел понимание в Африке

На Западе это восприняли как 
прямую угрозу применения ядерно-
го оружия. И хоть с тех пор россий-
ские официальные лица на разных 
уровнях заверяли, что Россия не со-
бирается задействовать свой ядер-
ный арсенал в этой операции, обес-
покоенность западных стран снять 
не удалось. В ходе брифинга для жур-
налистов на этой неделе спецпредста-
витель президента США по ядерному 
нераспространению Адам Шейнман 
в очередной раз назвал риторику рос-
сийской стороны «провокационной» 
и противоречащей духу ДНЯО. 

Из его комментариев и заявлений 
других западных официальных лиц 
следует, что на конференции Россию 
также обвинят в действиях, идущих 
в разрез с тремя столпами ДНЯО. 
Во-первых, с ядерным нераспростра-
нением: потому что, если бы Украи-
на в начале 1990-х не отказалась от 
ядерного оружия, Россия вряд ли ре-
шилась бы нарушить ее суверенитет, 
а значит, государства, обладающие 
ядерным оружием неофициально 
(Израиль, Индия, Пакистан и Север-
ная Корея) будут менее мотивиро-
ваны распрощаться со своими арсе-
налами, а другие страны, наоборот, 
увидят дополнительный смысл в об-
ретении таких вооружений. 

Во-вторых, с разоружением: по-
сле начала боевых действий США за-
морозили диалог с Россией по стра-

тегической стабильности, а значит, 
никакого сокращения арсеналов 
или новых договоренностей в сфере 
контроля над вооружениями в бли-
жайшее время ожидать не стоит. 
И в-третьих, с использованием ато-
ма в мирных целях: в ходе брифинга 
Адам Шейнман обвинил Россию в со-
здании рисков для атомных электро-
станций на территории Украины. 

По его словам, «безответствен-
ное поведение России» угрожает 
всем трем ключевым составляющим 
ДНЯО, о чем на конференции заявит 
и американская делегация, и делега-
ции других западных стран. В то же 
время американский дипломат под-
черкнул, что в целом он настроен 
оптимистично. «Несомненно, дей-
ствия России окажут влияние на кли-
мат конференции, но мы полагаем, 
что, если соблюсти правильный ба-
ланс амбиций, реалистичного под-
хода и, возможно, компромисса, 
по прошествии четырех недель мы 
получим консенсусный документ, 
в котором будут обозначены способы 
обезопасить будущее, а также опре-
делено место договора в многопо-
лярном миропорядке»,— заявил он.

«Необоснованные 
инсинуации»
Судя по комментарию посольства 
России в США, российская сторона 
на конференции будет отстаивать 
позицию, что операция на Украине 
к ДНЯО отношения не имеет, а при-

внесение на эту площадку посто-
ронних тем лишь «усугубит и без 
того непростую ситуацию в контек-
сте стоящих перед международным 
сообществом задач по укреплению 
режима нераспространения». Ра-
нее в дипмиссии призвали амери-
канских коллег «не забывать о клю-
чевой роли договора в обеспечении 
глобальной безопасности и стабиль-
ности», «сосредоточиться на под-
держании режима соглашения» 
и «заняться созданием условий для 
неконфронтационного и деполити-
зированного диалога». 

«Считаем необоснованными ин-
синуации Запада по поводу якобы 
возникших в результате специаль-
ной военной операции рисков для 
ядерных объектов на украинской 
территории, а также обвинения 
в „бряцании ядерным оружием“,— 
заявили в посольстве.— Надеемся, 
что Вашингтону и его союзникам 
хватит политической воли и здра-
вого смысла поставить интересы 
сохранения ДНЯО выше конъюн-
ктурных целей». Россия, как заве-
рили в дипмиссии, «настроена на 
сотрудничество со всеми заинте-
ресованными странами ради кон-
структивного проведения обзорной 
конференции, подтверждения при-
верженности положениям договора 
и его укрепления». 

По мнению российских экспер-
тов, успех конференции соответ-
ствовал бы интересам Москвы. Об 

этом говорится в опубликованном 
в среду докладе экспертов ПИР-Цен-
тра Владимира Орлова и Сергея Се-
менова «Обзорная конференция 
ДНЯО: пределы возможного» (со-
ставлен в сотрудничестве с Россий-
ским советом по международным 
делам). Авторы отмечают, что за бо-
лее чем 50 лет существования дого-
вора его конференции еще никогда 
не проходили в столь сложных усло-
виях. «Даже трудные, пропитанные 
атмосферой разгара холодной вой-
ны конференции 1980 и 1985 годов 
собирались в относительно более 
благоприятной для режима ядер-
ного нераспространения обстанов-
ке»,— сказано в докладе.

При этом среди факторов, кото-
рые негативно влияют на ситуацию 
вокруг ДНЯО, российские экспер-
ты выделяют несколько иные про-
блемы, чем американские офици-
альные лица. Во-первых, они пишут 
про деградацию обстановки в сфере 
стратегической стабильности. С мо-
мента проведения обзорной конфе-
ренции 2015 года по инициативе 
США были списаны в утиль Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности (ДРСМД) и Договор 
по открытому небу (ДОН), продле-
ние Договора о стратегических на-
ступательных вооружениях (ДСНВ) 
было достигнуто в последний мо-
мент. «Слом этих важнейших догово-
ренностей особенно опасен на фоне 
общего ухудшения военно-стратеги-

ческих отношений между ядерными 
державами»,— говорится в докладе. 
Россия и США, напомним, обладают 
95% ядерных арсеналов в мире. 

Второй фактор — количествен-
ный рост (или реальная угроза ро-
ста) ядерных арсеналов государств—
обладателей ядерного оружия, в том 
числе входящих в ДНЯО (Великобри-
тании и Китая). В 2021 году Великоб-
ритания объявила о намерении на-
растить потолки ядерного арсенала 
на 40%, на протяжении последних 
лет продолжаются спекуляции отно-
сительно реальных размеров ядер-
ных сил КНР. 

Третий — поляризация подхо-
дов к ядерному разоружению. По 
сравнению с 2015 годом произош-
ла дальнейшая радикализация по-
зиции неядерных государств по про-
блематике ядерного разоружения. 
Кульминацией этого процесса ста-
ли выработка и последующее всту-
пление в силу Договора о запреще-
нии ядерного оружия (ДЗЯО). В июне 
состоялась первая конференция го-
сударств—участников этого ново-
го соглашения. Ядерные державы, 
включая Россию, мероприятие про-
игнорировали, назвав контрпродук-
тивным (см. „Ъ“ от 22 июня).

Четвертый — полураспад иран-
ской ядерной сделки (Совместного 
всеобъемлющего плана действий, 
СВПД). В докладе ПИР-Центра сказа-
но, что выход США из ядерной сдел-
ки в 2018 году и последовавшие за 

этим контрмеры Ирана перечерки-
вают достижения «нераспростра-
ненческой дипломатии» на иран-
ском направлении. Как ранее писал 
„Ъ“, шансы на восстановление ядер-
ной сделки с Ираном упали почти до 
нуля (см. „Ъ“ от 10 июня). 

И, наконец, пятый фактор — это 
распространение ядерного оружия 
и чувствительных технологий «для 
своих». В этой связи эксперты напо-
минают о критике России в адрес 
так называемых совместных ядер-
ных миссий НАТО и новой про-
блеме: планирующейся в рамках 
проекта AUKUS передаче в распоря-
жение Австралии атомных подвод-
ных лодок. «Несмотря на то что США 
и Великобритания в рамках данно-
го партнерства, по всей видимости, 
планируют исключить доступ Кан-
берры к высокообогащенному ура-
ну, создается опасный прецедент, 
потенциально привлекательный 
для Японии, Южной Кореи и других 
союзников США»,— предупреждают 
авторы доклада.

Тем не менее они считают до-
стижимым принятие «неамбици-
озного заключительного докумен-
та, возможно, короче обычного, 
подтверждающего жизнеспособ-
ность ДНЯО». В худшем же случае 
в Нью-Йорке может произойти 
«жесткое расплевывание, которое 
поставит под сомнение и ценность, 
и эффективность этого договора».

Елена Черненко

Упали совсем до ДНЯО

Африка не может отвернуться от россиян, дал понять президент Уганды Йовери Мусевени на встрече с Сергеем Лавровым.  
«Эти люди были с нами последние 100 лет, как мы можем автоматически быть против них?» — сказал он ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

К О Н Т Е К С Т П Р Е З И Д Е Н Т Ф РА Н Ц И И В О Ю Е Т В А Ф Р И К Е С Р О С С И Е Й

Африканское турне главы МИД РФ Сергея 
Лаврова совпало с поездкой на континент 
президента Франции Эмманюэля Макро-
на. Одной из главных ее целей президент 
Макрон назвал противодействие россий-
ской экспансии на континенте. Он видит 
опасность не только в прямом военном 
и экономическом сотрудничестве с Москвой, 
но и в попытках африканских стран извлечь 
выгоду из противостояния России и коллек-
тивного Запада.

В расписании французского прези-
дента — посещение Камеруна, Бенина 
и Гвинеи-Бисау. Первые две страны — быв-
шие французские колонии. Менее века назад 
Франция осуществляла прямое правление 

во многих странах Западной и Центральной 
Африки. Сейчас таких рычагов воздействия 
на них у Парижа нет, но сохранились давние 
связи, общность истории и язык, дарованный 
метрополией колонизированным ею наро-
дам. Эмманюэль Макрон назвал восста-
новление полноценных связей с Африкой 
в числе ключевых задач своего нового 
президентского срока. Он видит эту задачу 
особенно актуальной в свете сложившейся 
ситуации в мире.

В первой же точке своего африканского 
маршрута президент Франции обратился 
к щекотливому вопросу — той молчаливой 
поддержке России в вооруженном конфликте, 
которую оказали многие африканские страны. 

Во время голосования в ООН 2 марта по ре-
золюции, которая была призвана осудить 
действия России на Украине, 141 страна 
высказалась за, но среди 35 государств, тем 
или иным способом уклонившихся от одо-
брения документа, оказалось 25 африканских 
стран, причем одна из них — Эритрея — про-
голосовала против резолюции.

Президент Макрон объясняет это 
«дипломатическим давлением» со стороны 
России и считает позицию уклонистов лице-
мерной. «Войну развязала Россия,— заявил 
он на пресс-конференции в Яунде, столице 
Камеруна, обращаясь к своему собеседни-
ку президенту этой страны Полю Бийе и к 
журналистам в зале.— Мы решили сделать 

все, чтобы прекратить эту войну, не участ-
вуя в ней. При этом европейцы подвергли 
Россию санкциям, чтобы остановить военные 
действия и изолировать ее с точки зрения 
дипломатии. Вот в этом вы нам нужны, иначе 
события будут бесконечно повторяться». 
Он обвинил Россию в энергетическом 
и продовольственном давлении не только 
на Европу, но и на весь мир.

Впрочем, как отмечают французские 
СМИ, ни одна из указанных господином 
Макроном целей пока не достигнута. Россия 
продолжает военную операцию, а о ее изоля-
ции, тем более на Африканском континенте, 
не может быть и речи. 

Алексей Тарханов, Париж
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27715,75 (+60,54)
РТС 11353,95 (+17,93)
FTSE 100 7348,23 (+41,95)

DAX 30 13166,38 (+69,45)
DJIA* 31885,32 (+123,78)
NASDAQ Composite* 11864,52 (+301,95)

*На 19:33.    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,886 $ / баррель ● 106,04

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.22
Австралийский доллар 41,7925
Английский фунт 72,5287
Белорусский рубль 22,8990
Датская крона 81,8905

Доллар США 60,2198
Евро 61,0032
Индийская рупия** 75,2994
Казахский тенге** 12,5502

Канадский доллар 46,7436
Китайский юань* 90,4128
Норвежская крона* 61,4012
СДР 79,2318

Сингапурский доллар 43,3517
Новая турецкая лира* 33,7373
Украинская гривна* 16,3232
Шведская крона* 58,5044

Швейцарский франк 62,6572
Японская иена** 43,9593
*За 10. **За 100. 
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За последние два месяца предста-
вители дипломатических ведомств 
и финансовых организаций полдю-
жины «дружественных» стран даль-
него зарубежья не раз говорили 
о скорой возможности использова-
ния там российских карт «Мир». 

Вот, например, 27 июля, об этом 
упомянул замглавы МИД Ирана по 
вопросам экономической дипло-
матии Мехди Сафари. Накануне со-
ветник по туризму посольства Кубы 
в России Хуан Карлос Эскалона рас-
сказал, что в банкоматах местных 
банков можно снимать деньги с рос-
сийских карт (что уже опроверг Ро-
стуризм), а до конца года их будут 
принимать во всех точках продаж. 
На прошлой неделе посол Нигерии 
в РФ сообщил, что обсуждается воз-

можность использования в стране 
карт «Мир», в июне такие заявления 
делали глава ЦБ Венесуэлы, генди-
ректор Египетской банковской ком-
пании и посол Таиланда.

В ЦБ, которому принадлежит 100% 
НСПК — оператора платежной сис-
темы «Мир», дипломатично не ком-
ментируют заявления зарубежных 
дипломатов. Сама НСПК разместила 
на сайте «Мира» специальную ссыл-
ку на список из 11 государств, где 
«обеспечены прием и обслуживание» 
карт. В него вошли Турция, Вьетнам, 
Южная Корея, ряд стран СНГ, а также 
Южная Осетия и Абхазия (реальный 
опыт туристов показывает, что во 
многих перечисленных странах кар-
ты доступны весьма ограниченно).

Еще несколько лет в выступле-
ниях представителей ЦБ и НСПК 
мелькали совсем другие страны, на-
пример, Великобритания. Но после 
начала военных действий РФ на Укра-
ине реалии изменились. По сути, все 
цели международной экспансии ока-
зались, можно сказать, достигнуты.

Россиянин с картой «Мир» мо-
жет приехать в одну из стран СНГ, 
открыть в местном банке карту Visa 
или MasterCard, с которой и будет 
в дальнейшем путешествовать по 
миру. В большинство «недружествен-
ных» стран российские туристы те-
перь летают через Турцию, где могут 
снять деньги со своей карты «Мир» 
и положить их на карту международ-
ной платежной системы.

Зато страны, еще доступные рос-
сийским туристам, как те же Турция, 
Египет и Таиланд, сами кровно за-
интересованы в том, чтобы раньше 
неспешно разворачивавшаяся там 
(и до сих пор не везде толком развер-
нувшаяся) система «Мир» стала бо-
лее доступной, сохранив турпоток 
из РФ. Даже посол Шри-Ланки еще 
в мае заявил о том, что в стране будут 
принимать российские  карты.

Получается, что сегодня продви-
жением международной экспансии 
карт «Мир» вместо ЦБ и НСПК зани-
маются дипломаты разных стран, 
сохраняющих если не дружеские, 
то хоть какие-то конструктивные от-
ношения с Россией и заинтересован-
ные в потоке денег из нее. А санкции 
и риторика западных политиков это-
му только способствуют.

правила  
игры

Складывается  
ощущение,  
что меж дународная  
экспансия карт 
«Мир» интересует 
сейчас в основном 
дипломатов «друже-
ственных» стран

в продвижении  
карт «Мир» за границу 
дипломатично раскрывает 
корреспондент отдела финансов

Максим Буйлов

Заявившая об уходе из России 
одежная сеть H&M пытается 
найти нового владельца для 
местных активов. Как выяс
нил „Ъ“, потенциальным поку
пателям предлагаются права 
аренды на около 170 магази
нов, распределительный центр 
площадью 57,7 тыс. кв. м и то
варные запасы общей стои
мостью $210 млн. Участники 
рынка сомневаются, что в Рос
сии найдется игрок, способ
ный  забрать управление такой 
большой сетью на себя и обес
печить поставки необходимо
го объема одежды.

О том, что шведская H&M Group 
ведет поиск покупателя на россий-
скую часть бизнеса, „Ъ“ рассказал 
источник, знакомый с предложе-
нием. По его данным, в число вы-
ставленных на продажу активов 
входит портфель прав аренды на 
около 170 магазинов в 65 городах 
РФ, из которых 40% действуют до 
2050 года, а 50% — до 2030–2050 
годов, распределительный центр 
площадью 57,7 тыс. кв. м, а также 
запасы товаров на 30 недель оце-
ночной стоимостью в $210 млн. 
Источник „Ъ“ в отрасли подтвер-
дил, что получил предложение 
о покупке российской структуры 
одежной сети в первой половине 
июля. В H&M к вечеру среды ком-
ментарий „Ъ“ не предоставили.

H&M Group приостановила ра-
боту в России в первые недели по-
сле начала военной операции на 

Украине, а 18 июля группа объяви-
ла об уходе с рынка. Расходы на за-
крытие бизнеса в РФ H&M оцени-
вал примерно в 2 млрд шведских 
крон (порядка 11 млрд руб. по теку-
щему курсу), из них около 1 млрд 

крон окажут влияние на выручку 
группы. Тогда же сообщалось, что 
компания будет поэтапно откры-
вать физические магазины, чтобы 
постепенно продать оставшиеся 
товары.

В России H&M Group работает 
с 2009 года. Управляет одноимен-
ной торговой маркой, а также брен-
дами Monki, Weekday, Cos, Oth-
er Stories, Cheap Monday. Выручка 
ООО «Эйч Энд Эм» в 2021 году была 
около 75 млрд руб., чистая при-
быль — 8,8 млрд руб.

По словам знакомого с предло-
жением собеседника „Ъ“, его заин-
тересовала покупка оборудован-
ного распределительного центра 
и прав аренды нескольких десятков 
магазинов. У H&M были очень хоро-
шие условия арендных контрактов, 
указывает он. Впрочем, такие дого-
воры можно расторгнуть в односто-
роннем порядке в любой момент, 
чем многие собственники торговых 
центров уже начали пользоваться, 
указывает глава ритейл-департа-
мента CORE.XP Марина Малахатько.

Кроме того, напоминает управ-
ляющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев, если речь идет 
о продаже всей российской струк-
туры H&M, то ее новому владель-
цу придется разбираться и с иска-
ми, которые активно подают к сети 
владельцы помещений. Например, 
в июне Арбитражный суд Москвы 
взыскал с российской структуры 
H&M 537 млн руб. в пользу управ-
ляющей компании парка развлече-
ний «Остров мечты».

По словам источника „Ъ“ на 
рынке, предложения о покупке 
российского бизнеса H&M, скорее 
всего, получили крупнейшие рос-
сийские fashion-ритейлеры — Mel-

on Fashion Group (более 840 мага-
зинов под брендами Zarina, Befree, 
Love Republic и Sela), группа «Спор-
тмастер» (более 600 точек). В компа-
ниях оперативно на вопросы отве-
тить не смогли. Дмитрий Габышев 
считает, что отказ H&M от поставок 
своей продукции в РФ делает про-
дажу одному интересанту практи-
чески невозможной задачей. На-
иболее вероятно, продолжает он, 
что компания будет распродавать 
сток и постепенно пакетами про-
давать права аренды, например, по 
форматам или по городам.

Марина Малахатько также счита-
ет, что без сохранения поставок на 
бизнес H&M в России вряд ли най-
дется один покупатель. Теоретиче-
ски, полагает она, компания могла 
бы найти покупателей на запасы 
своей продукции, но только при 
условии значительного дисконта.

Собеседник „Ъ“ в fashion-ритейле 
согласен, что подходящего канди-
дата, который мог обеспечить сопо-
ставимый объем поставок и сразу 
занять все площади H&M, найти не-
просто. При этом, по его словам, за-
пасов сети может хватить на работу 
как минимум значительной части 
магазинов в течение 9–10 месяцев. 
Компания решила продавать това-
ры без каких-либо скидок и лик-
видаций, подчеркивает источник 
„Ъ“. Он считает, что такую позицию 
«лоббирует местный топ-менеджер 
в надежде, что к лету 2023 года ситу-
ация нормализуется».

Никита Щуренков

В Германии наступает период реакции
Страна вынуждена продлить работу АЭС из-за дефицита газа

Власти Германии, столкнувшиеся с  сильнейшим 
энергетическим кризисом, готовы  отказаться 
от  закрытия трех оставшихся атомных энерго
блоков на 4 ГВт. Минфин страны решил обсудить 
продление их работы изза нехватки газа, а так
же  роста цен на электроэнергию почти до €500 
за 1 МВт•ч. Германии придется включить и уже 
 закрытые АЭС, считают аналитики, поскольку 
ВИЭ не справляются с покрытием спроса.

Власти Германии могут продлить срок работы оставших-
ся АЭС мощностью 4 ГВт. «Я открыт для использования атом-
ной энергии. Необходимо предотвратить нехватку электро-
энергии, и в то же время нельзя больше использовать газ для 
ее производства, потому что он стал дефицитным»,— заявил 
27 июля министр финансов страны Кристиан Линднер. Он 
уточнил, что увеличение срока эксплуатации действующих 
АЭС требует обсуждения.

Германия начала ускоренно закрывать свои атомные 
энергоблоки после аварии на АЭС «Фукусима-1» в Японии 
в 2011 году. В общей сложности в Германии остановлены 30 
реакторов на 22 ГВт, что составляет примерно 10% установ-
ленной мощности страны. Германия строила АЭС с середи-
ны 1970-х годов на фоне дорожающей нефти. Последние 
годы немецкое правительство утверждало, что закрытие 
АЭС поможет перейти на ВИЭ.

В январе Германия остановила три атомных энергоблока. 
В работе остаются еще три, которые были запущены в 1989 
году. Оставшиеся АЭС планировалось отключить до конца 
года. Немецкие власти после начала боевых действий на Ук-

раине продолжали утверждать, что остановят АЭС. Десятки 
немецких ученых уже подписали петицию с требованием 
продлить работу оставшихся энергоблоков: в ней отмечает-
ся, что политический курс на отказ от АЭС привел Германию 
к дефициту электроэнергии.

Общая установленная энергомощность Германии — око-
ло 230 ГВт. Потребление электроэнергии в 2021 году состави-
ло примерно 496 млрд кВт•ч, а выработка — 505 млрд кВт•ч. 
Больше половины (57%) электроэнергии вырабатывали те-
пловые станции на ископаемом топливе, причем 29% выра-
ботки пришлось на угольные станции, на газовые — около 
10%. Доля АЭС в общем производстве электроэнергии в 2021 
году достигала 13%.

Во втором полугодии состояние энергосистемы Герма-
нии несколько изменилось. Доля атомной энергии снизи-
лась до 7%, долю газовой выработки удалось сократить до 
9,4%, вклад угля вырос до 30%. На ВИЭ приходится только 
44% выработки из-за погодных условий. Цены на электроэ-
нергию стремительно растут из-за резкого снижения поста-
вок газа из РФ: во втором квартале средняя стоимость энер-
гии в Германии выросла втрое — до €187 за 1 МВт•ч, следует 
из данных площадки SMARD. При этом энергия с постав-
кой 28 июля в Германии, по данным Nordpool, стоит €473 за 
1 МВт•ч на фоне резко дорожающего газа.

Германия, как и многие страны Европы, готовится к тя-
желой зиме с ограниченными поставками либо полным от-
казом от российского газа, говорит независимый эксперт 
Дмитрий Горчаков. Немецкое правительство проводит вто-
рой стресс-тест энергосистемы и оценку ее возможностей: 

ожидается, что решение о судьбе АЭС будет принято по ре-
зультатам этого стресс-теста в ближайшие недели. «При этом 
и соседние страны (Нидерланды и Польша) выступают за 
продление работы немецких АЭС, и соседняя Бельгия реши-
ла продлить работу своих АЭС, которые ранее планировала 
закрывать. Судя по всему, и технически немецкие АЭС гото-
вы возобновить работу в ближайшие месяцы, в том числе 
и три энергоблока, закрытые в прошлом году»,— говорит он.

«Нынешний кризис — аномальная жара в Европе вку-
пе с перебоями с поставками газа — повод для Германии не 
только рассмотреть вопрос сохранения в работе пока еще 
действующих атомных станций, но и оценить целесообраз-
ность и затраты на повторный ввод тех АЭС, вывод из экс-
плуатации которых уже начался, но находится на началь-
ном этапе»,— полагает Олег Дудихин из Kept. Вывод АЭС из 
эксплуатации — довольно дорогостоящий процесс, поэто-
му в ряде случаев формально выведенные АЭС вернуть в экс-
плуатацию в нынешних условиях может быть экономиче-
ски весьма выгодно, говорит он.

Будущее атомных станций в Германии — предмет острых 
споров внутри коалиционного правительства, добавля-
ет независимый аналитик Юрий Мельников. Сторонники 
продления эксплуатации АЭС исходят из того, что это даст 
больше маневра — для электроэнергетики ФРГ отказ от рос-
сийского угля в августе значит даже больше, чем проблемы 
с поставками газа. Противники указывают на то, что продле-
ние работы АЭС даже на несколько месяцев потребует боль-
ших затрат и создаст угрозы безопасности.

Полина Смертина

Украинский уголь коксуется в Европе
Поставки выросли до рекордных значений за последние годы

Украина продала в Европу крупнейшие объемы ме
таллургического угля за последние три года. Причи
ной роста частичная остановка металлургических 
предприятий в самой стране на фоне роста спроса 
европейских металлургов. Раньше они получали рос
сийский уголь по железной дороге транзитом через 
Украину, но потеряли такую возможность изза бое
вых действий. По мнению аналитиков, заместить 
российские поставки можно углем из Канады, США 
и Австралии.

Украина в апреле—мае резко нарастила экспорт угля в Ев-
ропу, следует из данных Eurostat. В апреле в страны ЕС было 
поставлено 54 тыс. тонн угля, а в мае — 82 тыс. тонн. Это 
очень большие экспортные объемы, если судить по стати-
стике за последние несколько лет. За весь 2021 год украин-
ский импорт составил 11,3 тыс. тонн, за 2020-й — 2,6 тыс. 
тонн, за 2019 год — 2 тыс. тонн. По данным европейской 
статистики, до 2014 года Европа закупала уголь объемами 
2–5 млн тонн ежегодно, но после 2014 года, когда начались 
боевые действия в Донбассе и Украина потеряла контроль 
над основными угледобывающими районами, поставки со-
кратились до минимальных значений.

Основой украинского импорта в ЕС является коксующий-
ся уголь, который производит и потребляет на своих ме-

таллургических мощностях «Метинвест» Рината Ахметова. 
В июне компания сообщала, что ее основные предприятия, 
расположенные в Мариуполе — ММК им. Ильича и «Азов-
сталь»,— разрушены и не работают. «Запорожсталь» сократи-
ла выпуск проката по итогам полугодия почти вдвое.

«Проблемы с логистикой не решены. У нас есть сущест-
венные проблемы с отгрузкой нашей продукции клиентам 
в ЕС. Все наши маршруты до войны проходили через порты, 
но пока они недоступны. Сейчас у нас существенные затова-
ривания на пограничных переходах на Западной Украине. 
Это все заставляет нас рассматривать вариант с сокращени-
ем производства, потому что нашу продукцию просто нельзя 
переправить через границу»,— цитировал 27 июня «Интер-
факс» гендиректора «Запорожстали» Александра Мироненко.

Другие активы также работают не на полной загрузке. 
По прогнозам WorldSteel, потребление стали в России, СНГ 
и Украине упадет на 23,6%, до 44,6 млн тонн. При этом про-
изводство тоже падает: по итогам июня оно снизилось на 
34,3%, до 6 млн тонн, а в целом за первое полугодие — на 
18%, до 43,6 млн тонн.

Основным направлением поставок украинского метал-
лургического угля является Словакия, где расположен аме-
риканский завод U.S. Steel. Традиционно РФ экспортирова-
ла уголь в Словакию транзитом через Украину по железной 

дороге. Но из-за боевых действий эта логистическая цепочка 
разрушена. По данным Eurostat, Словакия не получает рос-
сийский коксующийся уголь с марта. Частично российский 
уголь замещается американским: в мае Словакия закупила 
100 тыс. тонн коксующегося угля из США, что вдвое больше, 
чем в апреле.

Европа намерена отказаться от российского угля в ответ 
на военные действия на Украине. Введенное эмбарго пред-
полагает завершение всех контрактов в августе. В мае ЕС рез-
ко увеличил поставки угля из РФ, до 4,7 млн тонн, но в июне 
уже наблюдается спад (см. „Ъ“ от 18 июля).

Директор группы корпоративных рейтингов агентства 
НКР Нариман Тайкетаев говорит, что доля российских постав-
щиков коксующегося угля в закупках европейских потреби-
телей составляла 10–15%. По его словам, замена этого угля воз-
можна, но ценой существенного роста логистических затрат. 
В частности, российские поставки могут быть компенсирова-
ны крупнейшим мировым экспортером коксующегося угля 
Австралией, а также США и Канадой, на которых совокупно 
приходится чуть более 20% европейских поставок. Потенци-
альным поставщиком может выступать и Монголия, говорит 
эксперт, однако она не имеет прямого выхода к морю, что де-
лает ее уголь менее конкурентоспособным.

Евгений Зайнуллин

H&M ждет покупателей
Fashion-ритейлер выставил свой бизнес в России на продажу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банковские клиенты пошли по партнерам
Сервисы идентификации выходят за пределы экосистем

Два крупных российских бан-
ка, вслед за рядом других клю-
чевых игроков, расширяют соб-
ственную систему идентифика-
ции клиента за пределы толь-
ко финансовых услуг: Тинь-
кофф-банк и Альфа-банк. В те-
ории это призвано увеличить 
привлечение клиентов, обес-
печить более глубокий ана-
лиз их трансакционной актив-
ности, увеличить кросс-прода-
жи и даже получить прямые до-
ходы от предоставления услу-
ги сторонним  организациям. 
 Банки, строящие  экосистему, 
активно расширяют  подобные 
сервисы. Но для тех, кто  лишен 
широкой партнерской сети 
и не заинтересован в развитии 
экосистем, такой сервис выгля-
дит бессмысленным.

С июля Тинькофф-банк расширил 
собственный сервис идентифика-
ции — Tinkoff ID — за пределы своей 
экосистемы, рассказал „Ъ“ его пред-

ставитель. Затраты на развитие сер-
виса составят до $1 млн. Окупить их 
планируется за счет синергии с дру-
гими продуктами (например, Tinkoff 
Pay). «Ожидаем увеличение оборотов 
по уже монетизируемым продук-
там»,— отмечают в банке. В будущем 
планируется монетизация само-
го Tinkoff ID, когда партнеры будут 
платить за делегированную иден-
тификацию своих клиентов. Похо-
жие сервисы есть и у других банков 
(Сбербанк, ВТБ) и компаний («Ян-
декс», МТС, в «Газпроме» этот сервис 
только для сотрудников холдинга).

• Система ID предполагает, что 
для входа на какой-либо сторонний 
сайт или приложение клиенту не 
нужно заполнять поле логина и па-
роля. Его аутентификация в случае 
захода с телефона происходит через 
перенаправление в мобильное прило-
жение банка, куда он входит по коду, 
распознаванию лица (Face ID) или от-
печатку пальца, а далее переадресу-
ется на сайт партнера. В случае за-

хода через сайт авторизация прохо-
дит по номеру телефона, с подтвер-
ждением входа по смс-коду.

К сентябрю расширить сервис 
ID на физических лиц (в настоя-
щее время работает только с кор-
поративными клиентами) обеща-
ет и Альфа-банк. «Сейчас банк 
активно занимается наращивани-
ем функциональных возможно-
стей сервиса и количества парт-
нерских интеграций»,— поясняют 
там. В 2022 году число аутенти-
фикаций через ВТБ ID превысило 
2,7 млн, говорят в банке, где пла-
нируют развивать сервис с участи-
ем внешних партнеров.

В Тинькофф-банке полагают, что 
партнеры смогут от использования 
ID увеличить свою конверсию на 
3–5%. Кроме того, там ожидают, что 
сервис позволит снизить масштаб 
мошенничеств, связанных с соци-
альной инженерией. В Альфа-бан-
ке отмечают, что ID обеспечит «ле-
гитимный обмен данными между 
банком и партнерами для актуали-
зации данных и увеличения KYC» 
(«Знай своего клиента»).

Такой цифровой идентифика-
тор включает совокупность доступ-
ных атрибутов клиента: присущие 
(возраст/биометрия), накопленные 
(цифровой след, номер карты, ме-
стоположение/адрес, поведение 
в соцсетях), присвоенные (номер мо-
бильного телефона, IP адрес, номер 
клиента/сотрудника и так далее), по-
ясняет старший менеджер практики 
консультирования на финансовом 
рынке «Технологии доверия» (быв-
шая «ПрайсвотерхаусКуперс») Рус-
лан Мухомеджанов. 

«Использование единой плат-
формы идентификации позволя-
ет создавать наиболее комфорт-
ный клиентский путь на этапе 
входа в экосистему. С другой сторо-
ны, оператор сможет более актив-
но накапливать трансакционную 
информацию о клиенте, что позво-
лит улучшить качество прогнози-
рования»,— отмечает руководитель 
группы по работе с финансовыми 
институтами компании «Деловые 

решения и технологии» (бывший 
«Делойт энд Туш») Максим Налютин. 
В Сбербанке число участников-парт-
неров превышает сотню, рассказа-
ла вице-президент по технологиче-
скому развитию экосистемы банка 
Оксана Смирнова-Крелль. В Тинь-
кофф-банке это около 100 серви-
сов — от ключевых классифайдов до 
госструктур.

Однако несмотря на дешевизну по-
добных разработок, реализация тако-
го сервиса интересна далеко не всем 
игрокам. В одном системно значи-
мом банке пояснили „Ъ“, что, как пра-
вило, он нужен для идентификации 
в экосистеме, которую банк не разви-
вает. По словам Максима Налютина, 
наибольшей сложностью в подобных 
сервисах становится работа с парт-
нерской сетью по его внедрению. Для 
обычных банков, которые не стремят-
ся быть драйвером открытой экосис-
темы, полагает он, это может стать не-
возвратной инвестицией.

Ольга Шерункова

«Росгосстрах» оптимизирует водителей
Клиентов по ОСАГО переманивают конкуренты

Несмотря на общий рост рын-
ка ОСАГО в первом полугодии, 
один из крупнейших в отрасли 
страховщиков «Росгосстрах» 
показал почти двукратное сни-
жение показателей. В самой 
компании говорят об оптими-
зации работы в убыточном сег-
менте. Однако эксперты свя-
зывают сокращение ее доли 
с предстоящей продажей стра-
ховщика в рамках сделки по 
группе «Открытие» — неопреде-
ленность позволяет конкурен-
там легче переманивать аген-
тов с клиентской базой. Мно-
гие другие крупные страхов-

щики считают рынок ОСАГО, 
несмотря на его убыточность, 
перспективным для привлече-
ния клиентов.

По данным Российского союза 
автостраховщиков (РСА), по итогам 
первого полугодия «Росгосстрах» 
(РГС), одна из крупнейших россий-
ских страховых компаний, пока-
зал резкое снижение показателей 
в сегменте ОСАГО. Объем получен-
ных премий упал на 41% по сравне-
нию с прошлым годом — до 8,3 млрд 
руб., компания откатилась с третье-
го на пятое место в сегменте. Число 
заключенных договоров снизилось 
на 43%, до 1,58 млн штук.

• По данным «Эксперт РА», в 2021 
 году РГС занял седьмое место по сово-
купному объему страховых премий 
в РФ (чуть больше 100 млрд. руб.). 
 Объем премий по ОСАГО превысил 
28,6 млрд руб. По данным отчетно-
сти МСФО, в прошлом году чистая 
прибыль страховщика уменьшилась 
втрое, до 2,45 млрд руб.
В «Росгосстрахе» заявили, что не 

ставят цели наращивать долю в высо-
коубыточном (когда отношение стра-
ховых выплат и резервов по будущим 
выплатам к сумме полученных пре-
мий превышает 70%) ОСАГО. Компа-
ния сфокусирована в первую очередь 
на добровольных видах страхова-

ния (жилья и домашнего имущества 
граждан, имущества юрлиц, добро-
вольном медицинском страховании, 
страховании от несчастных случаев), 
отметили там.

Эксперты также считают, что сни-
жение показателей «Росгосстраха» 
связано с изменением его полити-
ки, в том числе на фоне готовящейся 
продажи в рамках сделки по группе 
«Открытие» с ВТБ (см. „Ъ“ от 29 апре-
ля). В частности, речь может идти об 
изменении политики компании в от-
ношении комиссионного вознагра-
ждения агентов, отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алексей Бредихин. 
Если оно снизилось, часть агентов 
могла переориентироваться на про-
дажу полисов других компаний, ука-
зывает он. 

Собеседник „Ъ“ на рынке страхо-
вания добавляет: возможная прода-
жа «Росгосстраха» «говорит о неопре-
деленном положении компании», что 
мотивирует конкурентов перемани-
вать агентов, чтобы расширять кли-
ентскую базу. Кроме того, по словам 
независимого финансового эксперта 
Андрея Бархоты, рынок автострахова-
ния исходно имел для компании низ-
кую финансовую эффективность, по-
скольку нормальная рентабельность 
капитала составляет 12–15%, в то вре-
мя как у РГС — до 4%.

В целом же, по данным РСА, ры-
нок ОСАГО в первом полугодии де-
монстрировал рост: объем получен-
ных премий превысил 120 млрд руб., 
что на 15% больше, чем годом ранее. 
При этом количество заключенных 

договоров выросло всего на 3%, до 
19,4 млн штук. В частности, компа-
ния «Тинькофф Страхование» увели-
чила объем полученных премий в 2,7 
раза, до 3,2 млрд руб. Вышло в сегмент 
и «Сбербанк страхование», которое со-
брало премии на 1,7 млрд руб. 

Опрошенные страховщики под-
черкивают, что заинтересованы в раз-
витии сегмента. В «Тинькофф Страхо-
вании» объясняют, что сегмент ОСАГО 
может быть интересен, поскольку «хо-
рошо работает на узнаваемость брен-
да». Руководитель дирекции рознич-
ного бизнеса «Ингосстраха» Виталий 
Княгиничев признает, что рынок 
убыточен, но полис ОСАГО «выступа-
ет якорным», поскольку предоставля-
ет доступ к клиенту, которому можно 
предложить другие, более выгодные 
страховые продукты.

Управляющий директор по стра-
ховым рейтингам «Эсперт РА» Алек-
сей Янин полагает, что некоторые 
компании могут планировать нара-

щивать долю на рынке ОСАГО, по-
скольку «считают, что добьются при-
емлемой убыточности и заработают 
на кросс-продажах». В частности, по-
казавшая снижение показателей 
в первом полугодии страховая ком-
пания «Согласие» начала продавать 
полисы ОСАГО в кредит через сервис 
ЮKassa, а «Совкомбанк страхование» 
планирует запустить продажу поли-
сов по частям (см. „Ъ“ от 22 июля).

Участники рынка ожидают про-
должения роста сегмента ОСАГО 
и во втором полугодии. По оцен-
кам «Тинькофф Страхования», в це-
лом рынок вырастет еще на 15–20% 
в объеме полученных премий, хотя 
количество клиентов сохранится 
на достигнутом уровне. Результаты 
будут определяться расширением 
тарифного коридора по ОСАГО на 
26%, что будет способствовать росту 
средней премии и общих сборов 
(см. „Ъ“ от 22 июня).

Юлия Пославская

Компании торгуют просрочкой
Дебиторская задолженность стала ходким товаром

Рынок просроченной дебитор-
ской задолженности, традици-
онно растущий в кризисы, при-
влекает все больше продавцов 
и покупателей. Первые заин-
тересованы в возврате оборот-
ных средств в бизнес, вторые из-
учают новый, потенциально эф-
фективный сегмент рынка взы-
скания. Пока коллекторы пред-
почитают участвовать в нем по 
агентской схеме, считая цесси-
оную схему, с выкупом долгов, 
слишком рискованной в нынеш-
них условиях.

Как показал проведенный „Ъ“ 
опрос участников рынка, профес-
сиональные взыскатели и торговые 
площадки все больше интересуют-
ся просроченной дебиторской задол-
женностью (долги компаний друг пе-
ред другом). Это ведет к увеличению 
числа сделок и сохранению цен на 
прежних уровнях, несмотря на рост 
числа продавцов.

По данным руководителя ЭТП 
«Рынок долгов» (входит в экосистему 
Сбербанка) Дениса Белкина, интерес 
к покупке дебиторской задолженно-
сти в первом полугодии вырос на 25%. 
Гендиректор коллекторского агентст-
ва ЭОС Антон Дмитраков уточнил, что 
и количество предложений о покупке 
проблемной дебиторки увеличилось 
в разы, речь идет о сотнях заявок.

В развитии рынка заинтересова-
ны сами должники, уверен гендирек-
тор Debex (онлайн-аукцион по прода-

же просроченной задолженности, см. 
„Ъ“ от 7 июня) Саша Данилов. «В теку-
щих экономических реалиях для ком-
паний лучшее решение — продажа 
такого долга, поскольку это позволя-
ет сразу же вернуть часть денег в обо-
рот»,— полагает он.

• По данным Conomica, суммарный 
объем дебиторской задолженности на 
конец 2021 года составил 73 трлн руб. 
На конец первого квартала 2022 года 
он достиг 80,1 трлн руб., а по итогам 
второго квартала может вырасти 
еще на 5–7 трлн руб. По данным Рос-
стата, объем просроченной дебитор-
ской задолженности на конец 2021 го-
да составил чуть больше 3 трлн руб., 
на конец первого квартала достиг 
3,8 трлн руб.
При этом наметился тренд на 

уменьшение размера лотов, выстав-
ляемых на торги. За год снижение со-
ставило 25%, и сейчас средняя стои-
мость — около 20 млн руб., отмечает 
замгендиректора Российского аукци-
онного дома Ольга Желудкова. Обыч-
но предлагается дисконт в диапазо-
не 13–53% от суммы в зависимости от 
класса долга, добавляют в Conomica. 
Цену переуступки определяет каче-
ство долга, которое зависит от срока 
просрочки и корпоративного стату-
са, и бенефициаров компании-долж-
ника, то есть их возможностей, влия-
ющих на потенциал урегулирования 
долга, уточняет господин Дмитраков.

Вместе с тем средний дисконт за 
первое полугодие 2022 года немного 

вырос (на 2,3%), что учитывает боль-
ший срок на взыскание, отмечают 
в Conomica. «Корпоративные долги 
отличаются, с одной стороны, боль-
шим ценником, с другой стороны — 
высоким риском, когда на момент 
продажи взыскать с должника будет 
уже нечего»,— подтверждает прези-
дент СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

Однако корпоративная задолжен-
ность продолжит рост, а с ним будет 
увеличиваться и интерес рынка взы-
скателей к этому сегменту. Появится 
более глубокая практика работы, бу-
дут налажены процессы, параллель-
но будет расти и эффективность взы-
скания, уверен господин Мехтиев. 
По словам экспертов, больше пер-
спектив в работе с дебиторской прос-
рочкой в сегменте аутсорсинга. Взы-
скатели видят перспективу в работе 
именно на ранних сроках, считая 
цессионную схему (выкуп долга «на 
себя») слишком рискованной, пояс-
няет Эльман Мехтиев.

По данным онлайн-сервиса по уре-
гулированию проблемной дебитор-
ской задолженности Time2Pay, объ-
ем заявок, поступивших в работу на 
досудебной стадии, в этом году уже 
вырос на 43%. Есть все предпосылки, 
полагает господин Мехтиев, что кол-
лекторские агентства будут увеличи-
вать свою долю на этом рынке, а если 
взыскание покажет высокую эффек-
тивность, могут появиться новые уз-
коспециализированные компании.

Полина Трифонова

Мы находимся в ситуации, 
когда мы, как аборигены  
за бусы, готовы продать  

что-то несоизмеримо  
более ценное — свои данные,  

и с этими данными —  
право выбора

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на финтех-форуме Finopolis,  
7 декабря 2021 года
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Крупнейшие страховые компании по ОСАГО в I полугодии 2022 года
Название Начисленные 

премии  
(млрд руб.)

Изм.  
за год (%)

Количество  
заключенных  

договоров (млн шт.)

Изм.  
за год (%)

«РЕСО-Гарантия» 21,14 13,1 2,95 3,4

«АльфаСтрахование» 18,97 14,3 3,07 3,1

«Ингосстрах» 18,52 40,7 2,71 23,6

ВСК 10,83 16,7 1,75 7,6

«Росгосстрах» 8,32 –41,4 1,58 –42,5

СОГАЗ 6,25 14,7 1,04 -0,8

«Группа Ренессанс Страхование» 5,82 45,6 0,76 34,4

«Югория» 5,66 39,1 1,06 24,1

«Согласие» 3,51 –19,1 0,56 -29,0

МАКС 3,35 37,2 0,51 19,6

«Тинькофф Страхование» 3,23 168,7 0,39 139,0

«Астро-Волга» 2,21 60,9 0,80 39,5

«Энергогарант» 2,19 7,0 0,41 –7,7

«Сбербанк страхование» 1,69 — 0,36 —

«Зетта Страхование» 1,63 43,2 0,29 25,6

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  Источник: по данным РСА.
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Аэропорт не делится по-братски
«Русал» второй год не может получить бывший актив «ВИМ-Авиа»

Суд попросил Следственный ко-
митет объяснить, почему «Ру-
сал» не может закрыть объяв-
ленную еще в мае 2021 года 
сделку по покупке аэропор-
та Братска, принадлежащего 
«ВИМ-Авиа». Следствие аресто-
вало актив в 2018 году из-за дол-
гов обанкротившейся авиаком-
пании по зарплате и не сняло ог-
раничения даже после того, как 
экс-сотрудники получили свои 
деньги. По данным источников 
„Ъ“, близких к «Русалу», следст-
вие считает заниженной цену 
аэропорта в 495 млн руб., несмо-
тря на отсутствие других же-
лающих взять актив с долгом 
в 3 млрд руб.

Иркутский суд попросил Следст-
венный комитет РФ объяснить, поче-
му ведомство не снимает арест с аэро-
порта Братска, который больше года 
не может перейти к покупателю — 
структуре «Русала» МК «Гершвин». Та 
в январе подала иск к авиакомпании 
«ВИМ-Авиа» и регистратору сделки 
(Р.О.С.Т.), которые не могут передать 
акции из-за ограничительных мер. 
На заседании 14 июля суд привлек 
к делу СКР в качестве третьего лица 
и отложил рассмотрение дела до 6 ок-
тября. К этому моменту СКР должен 
представить причины, по которым 
задерживает сделку.

«Гершвин» в апреле 2021 года ку-
пил аэропорт Братска за 495 млн руб. 
на аукционе по продаже имущества 
обанкротившейся авиакомпании 
«ВИМ-Авиа». Других претендентов 

на актив с обременением в 3 млрд 
руб. не было.

Но акции аэропорта находятся под 
арестом, наложенным Мещанским 
райсудом Москвы в 2018 году в рам-
ках уголовного дела о невыплате зар-
платы экс-сотрудникам «ВИМ-Авиа». 
Генпрокуратура просила СК снять 
арест, чтобы из выплаченных МК 
«Гершвин» средств перевести 315 млн 
руб. долга потерпевшим. Несмотря 
на то что следствие этого не сделало, 
Генпрокуратура уже в конце ноября 
2021 года отчиталась о погашении ос-
новной суммы долга — 285 млн руб. 
По данным источника „Ъ“, близко-
го к «Русалу», алюминиевая компа-
ния разрешила конкурсному управ-
ляющему использовать средства от 
продажи аэропорта и подписала от-
каз от претензий. Как рассказала „Ъ“ 
представитель потерпевших Ольга 
Шерстнева, к началу лета все экс-со-
трудники получили выплаты пол-
ностью. Тем не менее потерпевшие 
также продолжают требовать снятия 
ареста с аэропорта, поскольку с этих 
денег намерены получить компенса-
ции страховых выплат в ПФР. Первое 
заседание пройдет 9 августа в Басман-
ном суде Москвы.

После аукциона, по словам госпо-
жи Шерстневой, следствие назначи-
ло экспертизу по определению спра-
ведливой стоимости актива из-за 
подозрений о заниженной стоимо-
сти, но, по ее данным, она так и не 
была проведена. Близкий к «Руса-
лу» источник „Ъ“ также отметил, что 
в компании не получали информа-

ции о ходе оценки актива следстви-
ем. Он добавил, что «Русал» не на-
мерен отказываться от сделки. „Ъ“ 
направил запрос в СКР и «Русал».

Эксперты сомневаются в окупае-
мости аэропорта с пассажиропотоком 
за 2019 год в 172 тыс. человек и объе-
мом грузоперевозок в 800 тыс. тонн. 
В «Русале» ранее объясняли, что он 
нужен им для перевозки вахтовиков 
и строителей Тайшетского алюмини-
евого завода Иркутской области.

«Несогласие следственного орга-
на со стоимостью реализации иму-
щества „ВИМ-Авиа“ и вследствие это-
го намерение провести экспертизу 
договора купли-продажи аэропорта 
Братска не могут являться основани-
ем для продления наложенного аре-
ста, поскольку приговор, для испол-
нения которого было принято такое 
обеспечение, исполнен — задолжен-
ность перед работниками авиакомпа-
нии погашена»,— говорит старший 
юрист консалтинговой группы РКТ 
Диана Варданян. В то же время, до-
бавляет она, Арбитражный суд Иркут-
ской области не может сам снять арест, 
поскольку тот был наложен в рамках 
уголовного дела. По мнению юри-
ста, суд может обязать СКР обратиться 
в Мещанский суд, который и наложил 
арест, с ходатайством о его отмене.

Однако, по мнению управляюще-
го партнера Enterprise Legal Solutions 
Юрия Федюкина, «обстоятельства это-
го дела играют против компании „Гер-
швин“». По его словам, оснований для 
продления ареста «по сути, нет», но 
официальное снятие обременений — 

серьезная проблема и «процесс офор-
мления права собственности может 
затянуться». Юрист видит два возмож-
ных варианта. Первый — обжалова-
ние ареста в суде общей юрисдикции. 
Но в судебной практике по этим де-
лам истцы добиваются отмены аре-
стов крайне редко, говорит господин 
Федюкин. Другой вариант: выход с хо-
датайством напрямую к следователю 
о снятии ареста, и в случае его отказа — 
попытка обжаловать уже сам отказ.

Айгуль Абдуллина
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Для юаней нашли 
подходящие долги
Облигации «Русала» 
вызвали ажиотажный спрос

Доходность по дебютным на 
российском рынке облигаци-
ям «Русала» в юанях в ходе под-
писки снизилась на 110 б. п., до 
3,9% годовых. Высокий спрос, 
в том числе со стороны частных 
инвесторов, стимулировал ком-
панию провести размещение 
еще одного выпуска. Повышен-
ный интерес к долгам в китай-
ской валюте определялся вве-
дением комиссий по банков-
ским счетам в долларах и евро. 
Кроме того, доходность по бан-
ковским вкладам в юанях ред-
ко превышает 1% годовых. По-
степенно на рынок будут вы-
ходить и другие эмитенты, но 
в этом случае инвесторы будут 
подходить к доходности более 
 взвешенно.

«Русал» 27 июля закрыл книгу 
заявок по размещению пятилет-
них облигаций на 2 млрд юаней 
(18 млрд руб.) с офертой через два 
года. Организаторами размеще-
ния выступили Газпромбанк, МКБ 
и банк «Зенит». На фоне повышен-
ного спроса инвесторов первона-
чальный ориентир купона, установ-
ленный на уровне до 5% годовых, 
в ходе сбора заявок несколько раз 
снижался и по итогам составил 3,9% 
годовых. В результате компания ре-
шила на следующий день собрать 
заявки на еще один выпуск с анало-
гичными  параметрами.

До сих пор на внутреннем рынке 
компании занимали только в долла-
рах и евро. По оценке главного ана-
литика долговых рынков БК «Реги-
он» Александра Ермака, начиная 
с 2002 года было размещено 85 вы-
пусков на $19,55 млрд и 11 выпусков 
на €1,03 млрд. В юанях российские 
эмитенты привлекали средства ис-
ключительно на внешнем рынке. 
В 2010–2014 годах российские бан-
ки разместили шесть выпусков на 
общую сумму 6,75 млрд CNY. В 2017 
году еврооблигации в юанях раз-
мещал «Русал», но бумаги были 
ориентированы на инвесторов 
материкового Китая. В 2018 году об-
лигации в юанях размещала компа-
ния « РусГидро».

Дебютное размещение локаль-
ных облигаций в юанях оказалось 
успешным. По словам начальни-
ка отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владимира 
Малиновского, однолетняя индика-
тивная ставка Народного банка Ки-
тая для первоклассных заемщиков 
(LPR Rate) составляет 3,7% годовых. 
«„Русал“ вряд ли получил бы такие 
условия, если бы у компании была 
возможность выйти с аналогичным 
займом на рынок евробондов»,— от-
мечает господин Малиновский.

Активный спрос на долговые бу-
маги предъявляли управляющие 
компании и частные инвесторы, го-
ворят участники рынка. Руководи-
тель департамента интернет-бро-

кера «БКС Мир инвестиций» Игорь 
Пимонов уточнил, что клиенты по-
дали заявки на сумму около 400 млн 
руб. «Общий объем заявок от роз-
ничных клиентов на участие в раз-
мещении облигационного выпуска 
„ Русала“ составил 43,2 млн юаней 
(около 390 млн руб.— „Ъ“)»,— сооб-
щили в ВТБ.

Высокий спрос на бумаги в ки-
тайской валюте связан с дефицитом 
инвестиционных идей на рын-
ке. «Возможности для инвестиций 
в иностранных валютах для рос-
сийского инвестора сейчас сильно 
ограничены, а необходимость ди-
версификации никто не отменял»,— 
указывает главный аналитик по 
зарубежным рынкам акций УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Антон Стар-
цев. К тому же действия банков по 
девалютизации балансов заставля-
ли инвесторов уходить в китайскую 
валюту (см. „Ъ“ от 23 июля).

При этом возможности для разме-
щения юаней ограничены банков-
скими вкладами, ставки по которым 
редко превышают 1% годовых. «Сей-
час главное — это возможность про-
инвестировать избыток валюты, на 
который банки начисляют отрица-
тельную ставку»,— пояснил реше-
ние участвовать в размещении ген-
директор «Арикапитала» Алексей 
Третьяков.

Участники рынка считают, что за 
дебютным размещением «Русала» 
последуют и другие эмитенты. При-
влечение в юанях становится очень 
привлекательным для российских 
нефтегазовых, металлургических 
и угольных компаний, да и в целом 
для всех экспортеров, в том числе 
из ЛПК, пищевой промышленно-
сти и агропрома, уверен гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Но геополитическая 
напряженность не может не созда-
вать дополнительные риски и для 
этой валюты, особенно на фоне ро-
ста напряженности между Китаем 
и США из-за Тайваня, предостерега-
ет  эксперт.

Вместе с тем массового выхода 
эмитентов на рынке пока не ждут. 
По мнению аналитиков «ВТБ Мои 
инвестиции», глубина рынка в юа-
нях (объем валюты у лиц, готовых 
инвестировать в рыночные инстру-
менты) пока неизвестна, позволить 
ее оценить помогут ближайшие раз-
мещения. Если за «Русалом» последу-
ют другие эмитенты, то рынок будет 
постепенно насыщаться и для инве-
сторов все большее значение будет 
иметь доходность, указывает Антон 
Старцев. Как считает Алексей Третья-
ков, дефицит валютных инвестиций 
будет спадать, но в любом случае для 
российских эмитентов ставки оста-
нутся ниже, чем на западных рын-
ках, даже для более качественных 
заемщиков.

Виталий Гайдаев, 
Полина Трифонова

«Арктик СПГ-2» переплатформляет подрядчиков

В НИПИГАЗе от комментариев от-
казались, в Technip Energies и НОВА-
ТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили. Ита-
льянская Saipem на запрос „Ъ“ не 
ответила, но 27 июля в своей отчет-
ности сообщила, что вышла из двух 
проектов в России, а еще по двум, 
связанным с «Арктик СПГ-2», «работы 
будут завершены в сроки, соответст-
вующие положениям санкций».

Пятый пакет санкций ЕС, вве-
денный 8 апреля, запрещает по-
ставку в Россию оборудования 
и технологий для сжижения газа. 
Из-за санкций проекты НОВАТЭКа 

столкнулись с рядом финансовых 
и технических сложностей. В рам-
ках «Арктик СПГ-2» НОВАТЭК плани-
ровал построить три линии по про-
изводству СПГ мощностью 6,6 млн 
тонн в год каждая, запуск первой 
линии запланирован на 2023 год, 
второй — на 2024 год, третьей — 
на 2025 год. В июне глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон говорил, что 
компания сможет запустить «Арк-
тик СПГ-2» в срок, несмотря на име-
ющиеся проблемы. По его словам, 
для второй очереди завода из че-
тырнадцати модулей на 99% готовы 
пять модулей, еще пять модулей — 
на 85–90%. Платформа для второй 

очереди будет готова в начале вто-
рого квартала 2023 года.

Михаил Бурмистров из «Info- 
line-Аналитики» полагает, что переза-
ключение контрактов выглядит как 
возможность обеспечить плавную 
передачу обязательств от компаний, 
которые вынуждены прекратить ра-
боту из-за санкций, компаниям из 
России и дружественных стран.

По мнению старшего партнера 
K&P.LAW Александра Кукуева, сме-
на подрядчиков призвана снизить 
риски влияния санкций на «Арктик 
СПГ-2». Он напоминает, что санкции 
ЕС запрещают только прямые до-
говоры на поставку оборудования, 

но не запрещают заниматься стро-
ительством СПГ-мощностей. «Один 
подрядчик — российское юридиче-
ское лицо, следовательно, на него 
не распространяются санкции ЕС, 
и он может закупать и поставлять 
оборудование с целью реализации 
EPC-контракта. Второй подрядчик — 
резидент ОАЭ, следовательно, он так-
же может как являться подрядчиком, 
так и поставщиком оборудования 
для проекта»,— говорит юрист. По 
его мнению, основной проблемой 
остается то, как закупить и доста-
вить в Россию необходимое обору-
дование в условиях санкций ЕС.

Татьяна Дятел
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Конвейер тронулся
Производство машин переросло майский минимум

Выпуск легковых автомобилей в России за 
полугодие оказался более чем на 60% ниже, 
чем годом ранее, на фоне простоя заводов 
иностранных брендов и проблем с ком-
плектующими у российских предприя-
тий. За счет возобновления полноценно-
го производства Lada Granta на АвтоВАЗе 
в июне общий выпуск оказался лучше май-
ского результата, хотя и составил скромные 
13,4 тыс. машин.

Производство легковых автомобилей в РФ 
в первом полугодии упало на 61,8%, до 281 тыс. 
штук, сообщил Росстат. Выпуск показал худшую 
динамику, чем продажи: так, по данным «Автоста-
та», в январе—июне было реализовано 352,1 тыс. 
автомобилей, что на 56% меньше, чем годом ра-
нее. Агентство оценивает рынок, основываясь на 
данных «Электронного паспорта» транспортных 
средств. Согласно этим данным, во всех странах 
ЕАЭС было выпущено 257,4 тыс. машин исключи-
тельно для российского рынка и падение этого сег-
мента (не включает экспорт из РФ) составило 60,5%.

Отметим, Ассоциация европейского бизнеса, 
которая собирает данные автоконцернов, оцени-
вала падение авторынка РФ по итогам полугодия 
в 57,5%, до 370,2 тыс. машин. Эти данные включают 
также легкие коммерческие автомобили, однако 
их объемы реализации традиционно исчисляются 
десятками тысяч. В 2022 году за шесть месяцев LCV 
продано 54,5 тыс., подсчитывал «Автостат».

На сегодня все собственные автозаводы ино-
странных автоконцернов в РФ, за исключением 
площадки китайского Haval в Туле, простаивают. 
Приостановка деятельности продолжается с кон-
ца февраля — начала марта сначала из-за логисти-
ческого кризиса на фоне военных действий на 
Украине, а затем и санкционных ограничений. 
Традиционно отечественные автозаводы также 
сталкиваются с проблемами с выпуском из-за не-
допоставок компонентов: к примеру, АвтоВАЗ 
только в июне вернулся к полноценному произ-
водству готовых автомобилей после почти двух-
месячного простоя.

Вероятно, на фоне рестарта сборки Granta на 
АвтоВАЗе выпуск легковых машин в июне, по дан-
ным Росстата, вырос по сравнению с маем в 3,6 
раза, до 13,4 тыс. машин. Впрочем, он все еще на 
89% ниже, чем годом ранее. Глава Минпромтор-
га Денис Мантуров по итогам мая констатировал, 
что худшая точка по объемам выпуска пройдена 
и по мере восстановления, в том числе на Авто-
ВАЗе, объем предложения на рынке увеличится.

Министерство и АвтоВАЗ прогнозировали, 
что по итогам года в РФ может быть продано око-
ло 750 тыс. новых легковых автомобилей. Из них 
не менее 50 тыс. машин должно быть реализова-
но с помощью программы льготного автокреди-
тования, запущенного в июле на новых условиях. 
Скидка на аванс по кредиту выросла вдвое — до 
20% от стоимости автомобиля, а максимальная 

цена приобретаемой машины — с 1,5 млн руб. до 
2 млн руб., однако технику иностранных брендов 
с господдержкой приобрести больше нельзя (см. 
«Ъ-Онлайн» от 14 июля). «Автостат» и автомобиль-
ный эксперт Владимир Беспалов солидарны в ба-
зовом прогнозе и ожидают падения авторынка РФ 
до 600 тыс. машин по итогам года.

Динамика производства, исходя из отсутствия 
планов иностранных игроков в ближайшее вре-
мя возобновлять выпуск, будет зависеть от темпов 
сборки Lada. При этом глава АвтоВАЗа Максим 
Соколов указывал, что объем выпуска «должен 
быть в балансе с потребностями рынка»: «Мы не 
должны ни в коей мере производить автомоби-
ли на склад. Они все должны быть востребованы 
и приобретены» (цитата по «РИА Новости»). Сей-
час спрос остается слабым: в месяц продается око-
ло 40 тыс. машин, причем наиболее активно реа-
лизация растет в конце каждого месяца, сообщает 
«Автостат». Это связано с тем, что дилеры «придер-
живают» имеющиеся склады автомобилей из-за 
неопределенности по новым поставкам, но «сли-
вают» часть машин в рынок для покрытия рас-
ходов. Аналитики ожидают, что уровень продаж 
примерно в 40 тыс. машин в месяц сохранится до 
конца года. Исходя из этого, за второе полугодие 
выпуск вряд ли превысит объемы января—июня, 
а по итогам года, по оценкам „Ъ“, производство 
просядет более чем на 60%.

Ольга Никитина

Раскурорченный сбор

Калининградская область заин-
тересована в туристическом сборе 
с 2023–2024 года, когда экономиче-
ская ситуация стабилизируется и по-
явится нормативная база, говорит 
Андрей Ермак.

Получение законопроекта на рас-
смотрение „Ъ“ также подтвердил 
источник, близкий к минтуризма 
Башкирии. «Инициатива спорная: 
дополнительная нагрузка на гостей 
не в курортном регионе может при-
вести к снижению потока»,— го-

ворит он. В минтуризма Дагестана 
также получили законопроект и из-
учают практику применения курорт-
ного сбора.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников подчеркива-
ет, что вся нагрузка по администри-
рованию курортного сбора ложится 
на работающих легально отельеров, 
тогда как 30–60% номерного фон-
да региона может формировать се-
рый рынок. По его оценкам, на 10–
50 руб. курортного сбора приходится 
200 руб. расходов бизнеса на получе-
ние и обработку этих средств: затра-

ты на персонал, расходные матери-
алы и комиссия за эквайринг при 
безналичной оплате в 1–3,5% от сум-
мы. Позиция гостиничного бизнеса 
относительно распространения пра-
ктики сбора, говорит господин Ко-
жевников, в принципе может быть 
только отрицательной. Хотя к обсу-
ждению новой инициативы дело-
вое сообщество пока не привлека-
лось, добавил он.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин говорит, что 
отельеров также раздражают ими-
джевые потери: «Оформление ку-

рортного сбора затягивает процесс 
заселения, это приводит к очередям 
в пиковые часы, у туристов возника-
ет чувство раздражения». По словам 
господина Ромашкина, все это про-
исходит на фоне того, что в гостевом 
доме через дорогу никакой курорт-
ный сбор в принципе не взимается. 
Но, добавляет топ-менеджер, сами 
по себе эти платежи не выступают 
фактором отказа туристов от поезд-
ки в тот или иной регион.

Александра Мерцалова; 
Булат Баширов, Уфа; 
Юлия Рыбина, Махачкала

ОБЪЕМ ОПЕРАЦИЙ С КИТАЙСКИМ ЮАНЕМ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
Своп ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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У крупных российских дистри-
буторов электроники происхо-
дит значительное сокращение 
поставок, по некоторым катего-
риям падение во втором кварта-
ле достигло 75% год к году. Ком-
пании считают, что заметный 
дефицит в рознице может на-
чаться уже осенью. Однако ри-
тейлеры не разделяют этих опа-
сений, утверждая, что продол-
жают пополнять запасы и рас-
ширять ассортимент. По версии 
участников рынка, поток това-
ров переключился на неболь-
ших частных поставщиков, ко-
торые смогли быстро наладить 
параллельный импорт.

„Ъ“ опросил крупнейших дистри-
буторов электроники о ввозе техни-
ки в Россию по итогам второго квар-
тала. Директор по дистрибуции 
дивизиона «Широкопрофильная ди-
стрибуция» Merlion Татьяна Скоко-
ва говорит, что поставки смартфо-
нов во втором квартале сократились 
в три-четыре раза год к году, постав-
ки ноутбуков и ПК — до 75%. По ее 
словам, «полки в магазинах уже на-
чинают пустеть», в первую очередь 
в дефиците продукция от Apple 
и Samsung. Как уточняет госпожа 
Скокова, в первом квартале наблю-
дался рост поставок на 20% в штуч-
ном выражении, и именно это по-
зволило рознице отработать второй 
квартал относительно неплохо: «То-
варный запас на один-два месяца 
есть, но дефицит заметен».

Исполнительный директор di-
House (входит в группу «Ланит») Ан-
дрей Тарасов подтвердил сокраще-
ние поставок ушедших из России 
брендов. По его словам, «настоящий 
дефицит» потребительской электро-
ники начнется в сентябре-октябре. 
Представитель «Марвел-Дистрибу-
ции» говорит, что у ритейлеров уже 
есть проблемы с запасом товаров вы-
сокобюджетных брендов, также от-
дельно отмечая Apple и Samsung.

Однако сами ритейлеры, напро-
тив, заверяют „Ъ“, что запасы техни-
ки сохраняются и возобновляются. 
«Мы не отмечаем дефицита и регу-
лярно пополняем и расширяем ас-
сортимент, текущие запасы и в ши-
рину, то есть разнообразие моделей 
и брендов, и в глубину, то есть доста-
точное количество востребованных 
товаров, удовлетворяют текущий 
спрос»,— заверил представитель 
«М.Видео-Эльдорадо». По его словам, 
в магазине доступны все флагман-
ские смартфоны известных брен-
дов, игровые консоли, ноутбуки, 
ТВ и техника для дома. В «МегаФо-
не» и МТС также заявили, что не ис-
пытывают проблем с наличием ино-
странной техники. 

Представитель re:Store призна-
ет, что «запас гаджетов не такой, ка-
кой был при регулярных официаль-
ных поставках», но ритейлер «делает 
все возможное, чтобы поддерживать 
ассортимент и наличие». В июне 
re:Store начал ввозить в РФ продук-
цию Apple через параллельный им-
порт (см. „Ъ“ от 5 июля).

Данные по поставкам крупных 
дистрибуторов и ритейлеров мо-
гут отличаться, поскольку послед-
ние стали находить альтернативных 
поставщиков, объяснил „Ъ“ источ-
ник на рынке электроники: «Если 
раньше поставками занимались 
в основном крупные дистрибуторы 
и официальные представительства 
вендоров, то сейчас круг игроков за-
метно расширился — от индивиду-
альных предпринимателей до са-
мих ритейлеров».

В «Марвел-Дистрибуции» увере-
ны, что у альтернативных поставок 
есть ряд минусов: например, товары, 
которые подлежат обязательной сер-
тификации, скорее всего, не прой-
дут ее, правовая защита покупате-
лей также «под большим вопросом». 
«Нельзя вернуть производителю не-
исправный товар, и получается, что 
продавцу придется оформлять воз-
врат из своего кармана»,— подчер-
кивают в компании.

По словам Андрея Тарасова, никто 
кроме дистрибуторов не сможет про-
финансировать такой объем това-
ра, который бы удовлетворил спрос 
всей страны: «Процессы отрабатыва-
лись и складывались десятилетия-
ми, в одночасье их не изменить».

Гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков отмечает, что неболь-
шие поставщики быстрее находят 
альтернативные варианты постав-
ки техники от брендов, которые по-
кинули Россию: «Крупные дистри-
буторы — это менее поворотливые 
структуры, таким компаниям тя-
желее принять решение о постав-
ке через параллельный импорт, по-
скольку в будущем вендоры могут 
отказаться с ними сотрудничать». 
Эксперт допускает, что мелкие ком-
пании начнут забирать долю у круп-
ных дистрибуторов. В то же время 
он признает, что логистический 
процесс параллельного импорта 
пока до конца не налажен, поэтому 
он не способен покрыть весь рос-
сийский рынок.

Тимофей Корнев

Смартфонам  
дефицит параллелен
Ритейлеры подключают  
к поставкам электроники ИП

Качество вакцины против 
COVID-19 «ЭпиВакКорона» ста-
ло предметом судебной тяж-
бы. Производитель препара-
та «Вектор-БиАльгам» пытает-
ся через суд взыскать 260 млн 
руб. с выпускавшего компонен-
ты для вакцины «Герофарма» 
за якобы некачественный по-
ставленный белок. Споры о каче-
стве лекарств и субстанций — од-
на из самых сложных категорий 
дел в отрасли, отмечают юристы.

АО «Вектор-БиАльгам», один из 
производителей вакцины против 
COVID-19 «ЭпиВакКорона», 22 ию-
ля подало в Арбитражный суд Ново-
сибирской области иск к «Герофар-
му» с требованием взыскать 260 млн 
руб. убытков, причиненных постав-
кой некачественного товара. Инфор-
мация об этом есть в картотеке арби-
тражных дел.

«Герофарм» с конца 2020 года вы-
пускал один из ключевых компонен-
тов для производства пептидной вак-
цины — белок-носитель, с которым 
объединяются пептиды. «Вектор-Би-
Альгам» в июне 2021 года заказал 
у «Герофарма» белок-носитель для вы-
пуска «ЭпиВакКороны». Сумма кон-

тракта и объем заказа не раскрыва-
ются. Но, как следует из картотеки 
дел, в марте «Герофарм» подал иск 
к АО «Вектор-БиАльгам» с требовани-
ем доплатить за поставку 203 млн руб. 
В ходе рассмотрения дела «Вектор-Би-
Альгам» указывал, что «Герофарм» ча-
стично поставил некачественный бе-
лок-носитель.

В «Герофарме» отказались от ком-
ментариев до разрешения спора, 
получить комментарий в АО «Век-
тор-БиАльгам» оперативно не уда-
лось. Белок-носитель заказывал 
у «Герофарма» и разработчик «Эпи-
ВакКороны» — центр «Вектор» — 
на сумму 555 млн руб., следует из 
данных государственных закупок. 
В «Векторе» „Ъ“ сообщили, что в про-
изводстве вакцины использовались 
исключительно компоненты высо-

кого качества, доказавшие свою без-
опасность и эффективность.

Вакцина «ЭпиВакКорона» ста-
ла второй зарегистрированной вак-
циной против COVID-19. С момен-
та регистрации в октябре 2020 года 
по состоянию на 14 января, по дан-
ным портала «Стопкоронавирус.рф», 
в оборот было введено почти 13 млн 
доз «ЭпиВакКороны». По данным 
RNC Pharma, «Вектор-БиАльгам» про-
извел основной объем — 42% доз. 
Еще 35% выпустил сам центр «Век-
тор», около 23% — «Герофарм».

В суде «Вектор-БиАльгам» объяс-
нил невозможность оплаты долга 
«Герофарму» ограничениями по про-
даже вакцины в России и измене-
ниями внешнеполитической ситуа-
ции, осложнившими сотрудничество 
с иностранными компаниями. В 2022 
году не было выпущено ни одной се-
рии «ЭпиВакКороны», следует из дан-
ных RNC Pharma и Росздравнадзора. 
В Роспотребнадзоре в марте спад про-
изводства объясняли наличием доста-
точных запасов и отсутствием госза-
каза. При этом модернизированные 
мощности только АО «Вектор-БиАль-
гам» позволяли выпускать до 10 млн 
доз вакцины. В начале февраля, до на-

чала военных действий на Украине, 
центр «Вектор» объявил о планах по 
экспорту 50 млн доз «ЭпиВакКороны» 
за рубеж, но только к середине месяца 
отчитался о поставках 1 млн доз.

Исходя из описания фактов, нека-
чественность поставленного белка 
выявлена обеими сторонами при его 
поставке, а значит, стороны должны 
были зафиксировать этот факт доку-
ментально, что облегчает процесс до-
казывания, говорит советник практи-
ки разрешения споров и расследова-
ний юридической фирмы LEVEL Legal 
Services Анна Белова. «Если же у сто-
рон есть разногласия, может быть на-
значена судебная экспертиза»,— ука-
зывает она. Партнер практики здра-
воохранения и технологий юридиче-
ской фирмы BGP Litigation Александр 
Панов добавляет, что споры о качест-
ве лекарственных средств — всегда 
очень сложная категория дел. Качест-
во лекарств и субстанций, по его сло-
вам, доказывается соответствием нор-
мативной документации и соответст-
вующей статьей в фармакопее, а если 
готовая вакцина попала в оборот, то 
она проходила отдельный контроль 
регулятора.

Полина Гриценко

Как белок в колесе
Вокруг компонентов «ЭпиВакКороны» закрутилось судопроизводство

Профильные рекламные ассо-
циации совместно с Роскомнад-
зором разъяснили требования 
по маркировке интернет-рекла-
мы, вступающие в силу с сентя-
бря. Рекламодателям рекомен-
довано возложить обязательст-
ва по передаче данных о рекла-
ме на агентства. В инструкции, 
в частности, перечислены пре-
тенденты на статус операторов 
рекламных данных (ОРД), среди 
которых «Сбер», «Яндекс» и VK. 
Они могут брать за такие услу-
ги комиссию. По словам экспер-
тов, из-за дополнительных за-
трат агентств на передачу дан-
ных и комиссий ОРД средняя на-
ценка на рекламные услуги мо-
жет вырасти на 5–6%.

„Ъ“ изучил разъяснения для ре-
кламодателей об адаптации к но-
вым требованиям о маркировке ин-
тернет-рекламы, которые подгото-
вили Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) и Ассо-
циация развития интерактивной ре-
кламы (АРИР) совместно с Роском-
надзором. Речь идет о законе о еди-
ной системе учета всей интернет-ре-
кламы в России (ЕРИР), который был 

принят 17 июня 2021 года и вступает 
в силу с 1 сентября. По нему участни-
ки рынка должны передавать в сис-
тему сведения о рекламодателе, рас-
пространителе и операторе рекла-
мы, информацию об объемах, стои-
мости, целевой аудитории и саму ре-
кламу. Сбор будет осуществляться че-
рез посредников — операторов ре-
кламных данных (ОРД).

Как говорится в документе АКАР 
и АРИР, на статус ОРД претендуют 
семь компаний: «Медиаскаут» (МТС), 
«Oзон-Орд» и «ОРД-А» (контролиру-
ется AmberData), «ОРД-Лаборатория 
разработки» («Сбер»), «Первый ОРД» 
(«Вымпелком»), «Яндекс» и VK. Закон 
не дает указаний о стоимости услуг 
ОРД, но им не запрещается взимать 
с партнеров комиссию, говорится 
в инструкции.

На начальном этапе агентство 
и площадка должны будут зареги-
стрировать рекламную кампанию 
через ОРД. После она получит уни-
кальный идентификатор (ID), ОРД пе-
редают данные в ЕРИР, а оттуда они 
поступают в ФНС и ФАС. В инструк-
ции подчеркивается, что рекламо-
дателям «рекомендуется внести из-
менения в договоры с агентствами, 

чтобы возложить на них обязатель-
ства по передаче данных». Со сторо-
ны Роскомнадзора «появится допол-
нительный контроль за крупными 
агентствами».

То, что многие клиенты захотят де-
легировать агентствам полномочия 
по предоставлению данных в ЕРИР, 
предполагалось исходно, говорит ди-
ректор по технологиям Media Direc-
tion Group Александр Папков: «Мы 
ожидаем, что запуск и отладка систе-
мы будут сложными и трудоемкими, 
но рассчитываем в перспективе не-
скольких месяцев автоматизировать 
большую часть процессов».

Для выполнения требований 
агентствам нужны будут дополни-
тельные кадры для сбора и пере-
дачи данных, отмечает основатель 
Digital Church Марк Хлуднев: «Ина-
че этим придется заниматься штат-
ным сотрудникам, размоется фокус 
основной работы». Это не только за-
траты на персонал, но и организа-
ция обучения, оптимизация процес-
сов под требования закона, добавил 
управляющий директор по операци-
онной деятельности и развитию ин-
тернет-бизнесов dentsu Russia Анд-
рей Молев.

В «Яндексе» „Ъ“ заявили, что на-
мерены частично автоматизировать 
передачу данных. Но агентствам не 
удастся избежать «ручной работы» 
в полной мере как минимум по при-
чине разной технической оснащен-
ности площадок даже с учетом воз-
можной оптимизации процесса со 
стороны участников, считает дирек-
тор по трейдингу и медиапартнер-
ствам Group4Media Михаил Елисей-
кин. Уже в процессе перехода станет 
ясно, как дополнительная нагрузка 
скажется на агентской комиссии, го-
ворит гендиректор NMi Group Юлия 
Орлова. По оценке Марка Хлуднева, 
средняя наценка на услуги может вы-
расти на 5–6%.

При этом пока остается множество 
открытых вопросов, отмечают в агент-
ствах. Не очень понятным является 
пункт о дополнительном контроле за 
крупными агентствами, говорит ди-
ректор по цифровым технологиям 
«АДВ Бенчмарк» Вадим Мельников: 
«Не ясны критерии отнесения агент-
ства к „крупному“: будет ли проходить 
классификация по юрлицам, реклам-
ным группам или каким-либо допол-
нительным параметрам».

Валерия Лебедева

Интернет-рекламу ставят на учет
Передачу данных рекомендовано поручить агентствам

За полгода число атак на инфра-
структуру российских мобиль-
ных приложений увеличилось 
на 200%, подчитали в компани-
ях по кибербезопасности. Про-
блема связана с тем, что полови-
на разработок строится на одном 
интерфейсе с веб-версией, а мо-
бильная версия не проверяет-
ся должным образом. По оценке 
экспертов, в России под угрозой 
находится до 90% приложений, 
а ситуацию усугубляет тренд на 
их скачивание в обход Google 
Play и App Store: через сжатый 
файл на сайте компании.

В первом полугодии число атак на 
API (Application Programming Interface, 
интерфейс программирования мо-
бильных приложений) в РФ увеличи-
лось на 200% год к году, рассказали „Ъ“ 
в «Информзащите». По оценке «РТК-Со-
лар», количество атак на приложения 
во втором квартале (то есть после на-
чала военных действий России на Ук-
раине) выросло в четыре-пять раз по 
сравнению с первым. Вредоносные 
вмешательства включают кражу дан-
ных или приостановку обслуживания, 
создание поддельных учетных запи-
сей и мошенничество с кредитными 
картами в случае, например, с банков-
скими приложениями. В частности, 
в 50% случаев взлом приводит к отка-
зу в обслуживании, в 10% происходит 
кража учетных записей.

Увеличение числа атак в первую 
очередь связано с удалением из запад-
ных маркетплейсов Google Play и App 
Store ряда приложений российских 

компаний, попавших под санкции, 
полагает эксперт центра мониторин-
га и противодействия компьютерным 
атакам IZ:SOC «Информзащиты» Ша-
миль Чич: «Их стало возможно ска-
чать только в виде APK-файла (пакет 
установки, независимый от Google 
Play) с сайта компании или банка, но 
файл, сделанный „на скорую руку“, 
может быть заражен вирусом».

Популярные маркетплейсы нача-
ли блокировать российские мобиль-
ные приложения еще весной: продук-
ты ВТБ, экосистемы «Сбера» и других, 
попавших под санкции. Тогда основ-
ным риском стали мошеннические 
копии приложений, замаскирован-
ные под официальные (см. „Ъ“ от 13 
апреля). В ВТБ и «Сбере» не ответили 
на запросы. В ЦБ „Ъ“ заверили, что не 
отмечают роста числа операций без 
согласия клиентов из-за атак на API 
российских приложений. В «Яндексе» 
сообщили, что не выкладывают при-
ложения в APK-файлы.

Второй проблемой в безопасно-
сти API приложений является то, 
что большинство компаний строят 
веб-версии и приложения на одном 
интерфейсе. «Это экономит ресурсы 
на разработку, тестирование и под-
держку, но компании пренебрегают 
безопасностью»,— подчеркивает Ша-
миль Чич. Большинство компаний 
и банков используют схему с одним 
бэкендом (программно-аппаратная 
часть сервиса, отвечающая за функци-
онирование его внутренней части), 
подтверждает директор по кибербез-
опасности компании-разработчика 

red_mad_robot Дмитрий Морев. Сей-
час, по его словам, такие разработки 
занимают половину рынка.

Единого реестра всех отечествен-
ных мобильных приложений нет, 
но согласно отчету российского мар-
кетплейса RuStore (разрабатывается 
VK), сейчас в нем 1 тыс. приложений, 
включая «Яндекс», «Сбер», «Госуслу-
ги» и т. д. В 2020 году выручка лидеров 
рынка мобильной разработки в Рос-
сии выросла на 17,6% и превысила 
10 млрд руб., оценивали в CNews Ana-
lytics. Более свежие данные не публи-
ковались.

Атака на приложение — самый 
простой для злоумышленника спо-
соб проникнуть в периметр организа-
ции и получить доступ к инфраструк-
туре, объясняет директор Центра solar 
appScreener компании «РТК-Солар» 
Даниил Чернов: «Это наиболее уяз-
вимое звено в безопасности органи-
заций после человеческого фактора». 
По его словам, 80–90% программного 
кода состоит из готовых компонентов, 
во многих из которых содержатся бэк-
доры (дефект, позволяющий получить 
несанкционированный доступ к дан-
ным). По оценке «РТК-Солар», под угро-
зой 90% российских приложений.

Запросы на анализ мобильных 
приложений по сравнению с тести-
рованием веб-приложений редки, 
уточнил руководитель направления 
Application Security Softline Алексей 
Чупринин. Кроме того, специализи-
рованные средства защиты API — от-
носительно новый класс решений, их 
используют далеко не все. Поскольку 

«количество хакеров не падает и их 
амбиции не уменьшаются», полагает 
Даниил Чернов, тренд на атаки при-
ложений будет усиливаться.

Татьяна Исакова

В компании зашли с мобильного
Хакеры атакуют корпоративный сектор через приложения
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Где-то происходит 
замещение одних  

товарных позиций  
другими, потому что  
есть производители, 

которые не ограничивали 
поставки, а пользуются 

моментом,  
чтобы расширить 

присутствие
— Василий Шпак,

замминистра  
промышленности и торговли,  

в интервью „Ъ FM“ 16 июня

Ц И Т А Т А

13 миллионов доз 
«ЭпиВакКороны»
было введено в оборот 
в России
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Буйство от ума
200 лет назад родился Аполлон Григорьев

28 июля исполняется 200 лет со дня 
 рождения великого и странного Аполло
на Григорьева — поэта и критика, персо
нажа, при жизни казавшегося многим 
едва ли не смешным и только в XX  веке 
оцененного по достоинству. Причуды 
его литературной судьбы комментирует 
Алексей Мокроусов.

 
 
 
 
 
билей Аполлона Григорь‑

ева (1822–1864) в России отмечают как‑то 
скромно. Казалось бы — создатель культа 
и мифа Островского, выдающийся театраль‑
ный и литературный критик, любимый со‑
трудник журналов братьев Достоевских, 
автор лучшего цыганского романса, со‑
чиненного нецыганом — «Две гитары, за‑
звенев, жалобно заныли…», чего же боле? 
А главный его афоризм, томов премногих 
тяжелей — «Пушкин — наше все»? Но при 
жизни Григорьев выпустил лишь один сбор‑
ник стихов, да и тот мало что масонский, так 
еще и тиражом в 50 экземпляров. Над при‑
вычкой переставлять из одной статьи в дру‑
гую целые абзацы, а то и страницы, не поте‑
шался только ленивый, сами же его статьи, 
начавшись с обещания раскрыть какую‑ли‑
бо тему, далеко не всегда добирались даже 
до начальных пределов этого раскрытия. 
Страстный и пылкий, от несчастной люб‑
ви страдал всю жизнь, пил много и от души, 
в долговой яме сидел — нельзя сказать, что 
набор повседневный для истории русской 
литературы, но и уникальным его, особен‑
но в отдельных составляющих, не назовешь. 

Во времена, когда многие продолжают ис‑
кать национальную идею и обсуждать загад‑
ки народности, интерес к Григорьеву беден. 
Ему не посвятят отдельный том «Литератур‑
ного наследства», академическое собрание 
его сочинений вряд ли начнут готовить в бли‑
жайшие полвека, а в Оренбурге, куда он сбе‑
жал от столичной жизни, нескоро поставят 
ему памятник, не говоря уже о родном Замос‑
кворечье или задворках Невского проспек‑
та. Дело не в особенностях поведения — мало 
ли на что не закрывают глаза в интересах 
большой истории,— но в бескомпромисс‑
ности, особом складе мышления, специфи‑
ческом взгляде на мир, не принимающем 
партийность в искусстве (ни западничество, 
ни славянофильство) и порождающем мало 
кем понятую при его жизни «органическую 
критику». «Самая горестная вещь, что я ре‑
шительно один, без всякого знамени» — в его 
признании ключ к биографии, но не судьбе.

Конечно, он был политический мысли‑
тель, и политическое проявлялось не толь‑

ко во фразе «Сатирик может быть народен», 
скрыто позаимствованной у него позднее 
Сталиным, не просто в полемике с «Совре‑
менником» и в нелюбви к Чернышевскому, 
о сторонниках которого Григорьев бранчли‑
во писал как «харях тушинской черни» (так 
же, отсылая к «тушинскому вору» Лжедмит‑
рию III, он именовал и западников) — хотя 
и здесь он интуитивно многое предвидел, 
задавая близкому другу Николаю Страхо‑
ву совсем не абстрактный вопрос о «концах 
концов» социалистических теорий. Полити‑
ческим для Григорьева оказывалось отноше‑

ние к Пушкину, отрицание его значения — 
как у разночинной критики — означало 
одно из двух: признание либо особенной, 
таинственной, неведомой жизни «у нашего 
племени, т. е. что мы — не люди, а либо анге‑
лы, либо орангутанги», либо того, что финал 
так называемого прогресса — «уничтожение 
искусства, науки, вообще стремления». 

О скептическом понимании прогресса 
Григорьев писал тому же Страхову; мысль 
в его письмах лаконичнее и концентриро‑
ваннее, чем в статьях. Отсутствие адреса‑
та, нечувствие и дефицит читателя — глав‑

ная проблема Григорьева‑критика, потому 
он так часто менял редакции и журналы, 
нигде не задерживаясь и со всеми ссорясь, 
словно пытаясь обрести былое чувство ре‑
дакционного единения, с которого начинал 
когда‑то в славянофильском журнале «Мо‑
сквитянин». Но и после тяжелых размолвок 
его вновь принимали если не в штат, то в ав‑
торы — уж больно крупным был талант, оче‑
видно масштабна мысль, именно в силу этой 
масштабности малопригодная для журналь‑
ного воплощения. Порой она растекалась, 
теряя строгость и стройность, но форма во‑
обще мало заботила Григорьева, как всяко‑
го первооткрывателя, увлеченного новым 
и не думающего еще о форме.

Если б не пагубные привычки, он мог 
бы дожить до поздней славы — Серебряный 
век открыл его заново, повально увлекшись 

стихотворными и критическими текстами 
и разглядев в нем предтечу модернизма. Гри‑
горьеву исполнилось бы 93, когда в Москве 
Владимир Саводник начал издавать (1915) 
его далеко не полное собрание сочинений 
в 14 выпусках,— возраст редкий для русско‑
го литератора, но возможный. Перед рево‑
люцией Владимир Княжнин опубликовал 
огромный том материалов, посвященных 
Григорьеву, а главное — Блок отобрал сти‑
хотворения для григорьевского сборника 
и написал к нему предисловие; именно ему 
русская культура обязана переоткрытием 
григорьевской поэзии. Цикл «Борьба» (один 
из результатов очередной несчастной люб‑
ви — к Леониде Визард) именно с тех пор 
сравнивают с произведениями Тютчева, 
Фета и Некрасова, которым, впрочем, чаще 
всего и отдают в итоге первенство.

Его ругали за любовь к слову «веяние», 
за легкость обращения с языком, в вину ста‑
вились такие тонкие и точные фразеологиз‑
мы, как «периферия личности» — критики 
стиля сами обладали куда меньшим чув‑
ством языка, чем высмеиваемый ими Гри‑
горьев. Не все видели в переходе от одной 
идеи к другой интенсивность внутренней 
жизни. Многие откровенно ему мстили, как 
бывший приятель Николай Потехин, вывед‑
ший Григорьева в театральном скетче «Наши 
безобразники» под именем Аполлона Вага‑
бундова. Но многие и отдавали должное — 
будь то Константин Леонтьев, оставивший 
яркий очерк о Григорьеве, или поэт Яков По‑

лонский, подведший лаконичную черту под 
его портретом: «Стихийный мыслитель, не‑
возможный ни в одном западном государст‑
ве». Сам Григорьев сформулировал это ина‑
че: «Как истинно русский человек, то есть 
как смесь фанатика с ерником…»

Если были у Григорьева конгениальные 
собратья по несчастью пития, то это не толь‑
ко его товарищ, поэт Лев Мей, но и худож‑
ник Саврасов — с той разницей, что у пью‑
щего Саврасова были ученики, у литератора 
же Григорьева их не было. У Григорьева‑учи‑
теля — были: он долго состоял учителем 
в гимназиях, даже преподавал законоведе‑
ние в Первой московской, когда там учил‑
ся Кропоткин. Но чему можно научиться 
у интеллектуала, постоянно анализирую‑
щего собственное ощущение лишнего че‑
ловека, писавшего о себе: «Искатель абсо‑

лютного, я столь же мало понимаю рабство 
перед минутой, рабство демагогическое, 
как рабство перед деспотами»? Запоздалое, 
онегинско‑печоринское чувство, но все 
его важнейшие тексты названы то «Лист‑
ки из рукописи скитающегося софиста», 
то «Мои литературные и нравственные 
скитальчества», как позднейшая мемуар‑
ная книга, оборвавшаяся на 1830‑х годах,— 
редкая еще попытка деромантизации соб‑
ственного «я», полемический выпад против 
главного неподцензурного бестселлера эпо‑
хи, «Былого и дум».

Григорьев брался за грандиозные задачи 
(вроде начатой в начале 1860‑х циклопиче‑
ской серии статей «О развитии идеи народ‑
ности в нашей литературе со смерти Пушки‑
на до настоящей минуты») — и почти ничего 
не доводил до конца. И все же он выглядит 
интереснее своих современников — в духе 
Фолкнера, утверждавшего, что некий пи‑
сатель хоть и не достигал никогда постав‑
ленных перед собой задач, но велик уже 
потому, что ставил задачи, непостижимые 
современникам.

Тут простишь все — скверный характер, 
дурные привычки, болезненную безогляд‑
ность чувств. Блок сравнивал актуальность 
григорьевских текстов с «Опавшими листья‑
ми» Розанова — та же неуместность в глазах 
современников, та же готовность говорить 
через время. Аутсайдер оказывается родным 
братом шута, и от его нелегкой доли не спа‑
сает даже гордое имя Аполлон.

Ю

ПРЕМЬЕРА ФОЛК

Смена мира
Круг русской жизни в «Обрядах» Hodila Izba

Московская фолкфьюженгруп
па Hodila Izba выпустила новый 
альбом «Обряды», песни из ко
торого подходят для перелом
ных моментов жизни русского 
человека в любой момент исто
рии. О том, как один из передо
вых фольклорных составов стра
ны изучает эмоции, рожденные 
народной песней, рассказывает 
Борис Барабанов.

 
 
 
народной музыке много го‑

ворят, но утверждать, что фолк пря‑
мо сейчас переживает новое рожде‑
ние, несправедливо. Zventa Sventana 
экспериментируют на стыке фолка, 
джаза и электроники еще с 2000‑х, 
активно работают «Нейромонах Фе‑
офан» и Oligarkh, а Инна Желанная 

развивает новый проект «Вилы». 
И тем не менее опыты коллективов 
«Залпом», Settlers и Hodila Izba за‑
ставляют говорить о том, что импро‑
визационная музыка и фольклор 
сосуществуют сейчас на новом твор‑
ческом витке, а интерес к народным 
песням постоянно растет.

Семь композиций, из которых 
состоит альбом Hodila Izba «Обря‑
ды», соответствуют основным вехам 
человеческой жизни от рождения 
до смерти. Три из них посвящены 
свадьбе. Есть и рекрутская песня — 
«Ворон», та самая, знакомая всем по 
фильму «Чапаев». Каждая из песен — 
атрибут того, что классики социаль‑
ной антропологии называли rite de 
passage, «обряд перехода»: она фикси‑
рует переход человека в другой мир 
или другое состояние, а таким пере‑
ходом является не только рождение 

и смерть, но и брак. Девушку отда‑
вали замуж, и даже если она уходи‑
ла жить к мужу в соседнюю деревню, 
это вполне могло означать, что своих 
родных она больше не увидит просто 
в силу несовершенства коммуника‑
ций. Уход в солдаты тоже был сменой 
мира, и даже если мужчине везло 
и он не погибал в одной из войн, 
возвращался он буквально в другое 
пространство и время. Жизнь, хоть 
и медленно, но менялась, как менял‑
ся, например, срок воинской служ‑
бы. Но за столетия в жизни людей по 
большому счету не появилось ника‑
ких новых эмоций. Мы раз за разом 
проходим один и тот же круг.

Hodila Izba — достаточно боль‑
шой коллектив, в максимальной 
конфигурации в нем играют 11 чело‑
век. Но сердцем группы являются че‑
тыре вокалистки, которые отвечают 

в группе за тексты и поиск песен. Как 
сказал в интервью «ИМИ. Журналу» 
гитарист группы Денис Ситнов, они 
«заглядывают в хтоническую ворон‑
ку и приносят оттуда потоки энер‑
гии в виде песен».

В то время как другие совре‑
менные фольклорные музыканты 
с наслаждением рассказывают о том, 
в каких регионах страны какие пес‑
ни они находят, девушки из Hodila 
Izba утверждают, что все песни уже 
найдены этнографами XIX–XX веков 
и новый материал обнаружить невоз‑
можно: если ради чего‑либо и есть 
смысл ехать в этнографические экс‑
педиции, то только ради поиска но‑
вых версий уже изученных песен. 
По наследству в семьях передается 
не сама песня, но тип пения, харак‑
терный для конкретной местности. 
И та же песня «Ворон» звучит в альбо‑
ме «Обряды» так необычно в первую 
очередь не потому, что музыканты 
сделали особую аранжировку, а пото‑
му, что девушки‑вокалистки выбра‑
ли специфический тип пения.

В середине февраля группа во вто‑
рой раз подряд получила грант фести‑
валя New/Open, то есть взяла деньги 
на запись у государства. В интервью 
порталу ГБР вокалистка Лейла Кила‑
ни говорила: «К моменту, когда мы 
поехали получать грант, я столкну‑

лась с внутренним кризисом, в это 
время меньше всего хотелось про‑
должать заниматься музыкой». При 
желании после 24 февраля музыкан‑
ты могли отказаться от гранта. Одна‑
ко в этот период группа записывала 
песни «Ворон» и «Горе», и «Горе» ста‑
ло первым синглом альбома. «Мы, 
как штопор, ввинтились в эту ситу‑
ацию,— сказал в беседе с „Ъ“ худо‑
жественный руководитель группы 
Андраник Хачиян.— Судя по коммен‑
тариям, мы сделали нечто, что помо‑
гает людям с ней справляться».

Сегодня существуют два вектора 
развития фольклорной песни. Один, 
который музыканты Hodila Izba на‑
зывают «бабкинским», ассоциирует‑
ся с кокошниками и прочим лубком, 
он принят в телевизионном мейн‑
стриме и всех устраивает. Другой — 
экспериментальный, и в нем, имея 
под рукой современные технологии 
звукозаписи, можно уйти максималь‑
но далеко от изначальной формы и от 
музыки как развлечения. Группа Ho‑
dila Izba с альбомом «Обряды» нахо‑
дится где‑то посередине. Здесь кор‑
невая музыка помещена в понятные 
размеры и устроена вполне друже‑
любно, однако в программу «Играй, 
гармонь» ее бы не взяли. Именно та‑
кое обращение с народной песней 
музыканты считают правильным, ду‑

мая о том, как сохранить историче‑
ский облик песен, чтобы они приго‑
дились будущим поколениям.

В Hodila Izba говорят: «В этой му‑
зыке можно найти ответы на все во‑
просы». Если спросить у музыкантов, 
есть ли в фольклоре ответ на вопрос, 
как со всеми нами могло произой‑
ти то, что сейчас происходит, разго‑
вор может длиться часами. Но вме‑
сто этого можно просто послушать 
«Горе». «Песня начинается с трепет‑
ного и нежного голоса Марины Рах‑
матуллиной, и мне кажется, услы‑
шав этот голос, услышав припев этой 
песни, ты никогда не захочешь ни‑
кого убить или причинить кому‑то 
боль,— говорит Андраник Хачиян.— 
В этой песне есть искренность и тро‑
гательность, которые обезоруживают 
и ставят все по местам. В нашей голо‑
ве, особенно при скудном уме, рожда‑
ются странные логические цепочки. 
Грустная и нежная песня убирает все 
лишнее, придуманное, пробиваясь 
прямо к сердцу. Иногда нужно убрать 
логику и понять, что есть только лю‑
бовь и сострадание».

О

Круг исконных эмоций 
патриархальной жизни 
группа Hodila Izba  
пытается воспроизвести 
в новейших условиях   
ФОТО АННЫ ТОДИЧ
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Если б не пагубные привычки, он мог бы 
д ожить до поздней славы — Серебряный век 
 открыл его заново, увлекшись его текстами 
и разглядев в нем предтечу модернизма
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Главным событием года в легкой атле-
тике стал чемпионат мира в американ-
ском Юджине (штат Орегон), на кото-
ром российская сборная не выступила 
даже в усеченном составе. В нем она 
вынуждена была соревноваться на про-
тяжении последних лет из-за громко-
го допингового скандала, начавшего-
ся еще в 2015 году. О потерях, которые 
понесла российская легкая атлети-
ка, и о том, как она выходит из сложной 
ситуации, „Ъ“ рассказала исполняю-
щая обязанности президента Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) Ирина Привалова. 

— Была какая-то надежда, что россий-
ских атлетов — хотя бы тех, у кого есть 
нейтральный статус — пустят на чемпи-
онат мира? 
— Туда в лучшем случае могла поехать ко-
манда из двадцати человек. Но начиная 
с марта у нас на этот счет никаких иллюзий 
не было, и никто уже на поездку в Юджин, 
конечно, не надеялся. 
— Вы, полагаю, за ним все равно сле-
дили. Можете отметить какого-нибудь 
спортсмена, чей результат вас в наиболь-
шей степени впечатлил? 
— Честно говоря, я не смотрела соревно-
вания из принципиальных соображений: 
обидно за российских спортсменов. Инфор-
мация, кто там какие результаты показывал, 
доходила. Прыгун с шестом Арман Дюплан-
тис — это, конечно, фантастика. И тут нуж-
но напомнить, что он представляет Швецию. 
То, что американские спортсмены показы-
вали,— это тоже, разумеется, впечатляет, но 
для них это домашний чемпионат. А евро-
пейцам, которые туда приехали, было слож-
нее: перелеты, акклиматизация и все прочее. 
— Очевидно, что бороться за место в топе 
общего медального зачета российская 
команда не смогла бы, но зацепиться за 
несколько наград — вполне. Теперь, ког-
да известны результаты в каждой дисци-
плине, можете хотя бы примерно оце-
нить «упущенную выгоду»? 
— Если говорить про общий зачет, то, есте-
ственно, когда нашу сборную представляют 
двадцать человек, мы находимся в заведомо 
худших условиях, нежели команды сопер-
ников. А если говорить про отдельные ме-
дали… Думаю, что при удачном стечении 
обстоятельств могли бы взять три золотые 
и две-три серебряные и бронзовые.
— Кого вы имеете в виду прежде все-
го? Ведь если сопоставлять результаты 
последних внутренних соревнований 
и чемпионата мира в Орегоне, то даже 
у многолетних лидеров российской сбор-
ной показатели слабее. 
— Сравнивать показатели внутренних стар-
тов и чемпионата мира не очень корректно, 
так как зачастую именно на таких крупных 
соревнованиях спортсмены прыгают выше 
головы и показывают результаты, которых 
от них никто не ждет, поскольку это кураж. 

— А кто бы мог «выстрелить» там?
— Вполне возможно, что прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова, которая на чемпио-
нате Москвы показала результат 4,86 м, на 
чемпионате мира показала бы около 5 м. Не 
сомневаюсь, что и Мария Ласицкене, кото-
рая в прошлом году на внутренних сорев-
нованиях брала высоту 1,94 м, а на Олим-
пиаде в Токио — 2,04 м, взяла бы свою 
медаль. Сергей Шубенков, который отошел 
от травм, в беге с барьерами тоже поборол-
ся бы. Прыгунья с шестом Полина Кнороз — 
очень боевая, тоже могла. Зимой она прыга-
ла 4,80 м, так почему бы не повторить этот 
результат? От шестовика Тимура Моргунова 
тоже можно всего ожидать, плюс еще в спор-
тивной ходьбе могла быть медаль. 
— Неизвестно, когда все эти спортсмены 
доберутся до международных стартов. 

Никто из них не изъявлял желание сме-
нить спортивное гражданство? 
— Это история не про легкую атлетику. Я не 
знаю, изменится ли ситуация в будущем, 
но за много лет — с ноября 2015 года, ког-
да сборная оказалась отстранена — реше-
ние о смене гражданства приняли едини-
цы, причем по личным причинам. Сардана 
Трофимова, выступающая в марафонском 
беге, теперь представляет Киргизию, пото-
му что она вышла замуж. Один юниор сме-
нил гражданство на белорусское, так как пе-
реехал туда вместе с родителями. А так все 
главные звезды все это время оставались. 
— Это связано с условиями, которые пре-
доставляются членам российский сбор-
ной, или есть другие факторы?
— В России очень хорошая система подготов-
ки. Государство оплачивает учебно-трениро-

вочные сборы, причем на проживание од-
ного спортсмена в день закладывается чуть 
больше 5 тыс. руб. У нас очень хорошие базы 
в Сочи и Кисловодске, где при желании мож-
но находиться почти круглый год. Мало в ка-
ких странах такое есть. 
— В последние годы зрительский инте-
рес к легкой атлетике в России заметно 
снизился. Большинство соревнований 
проходят при полупустых, а то и пустых 
трибунах. Как решить эту проблему?
— Это проблема, требующая комплексно-
го подхода. С одной стороны, ВФЛА удалось 
привлечь в этом году «Матч-ТВ», который 
транслирует чемпионаты и первенства Рос-
сии. Но в то же время надо понимать, что 
интерес повысится только тогда, когда со 
стороны спортсменов пойдут результаты, 
появится какая-то интрига. 
— Сегодня российская легкая атлетика 
для обычного зрителя — это, по сути, не-
сколько фамилий: Ласицкене, Сидорова 
и Шубенков. А есть юниоры, способные 
ворваться в элиту в ближайшие годы? 
— У нас подрастают девочки — им по 20 
лет — высотницы, которые прыгают 191–
194 см и, я думаю, через несколько лет вый-
дут на результат 2 м. Среди них, например, 
Мария Кочанова. Еще появился парень — не 
буду даже называть его имя, чтобы не сгла-
зить,— способный на очень высоком уровне 
бегать дистанциии и 400 м, и 800 м. Сейчас 
на 400-метровке он выбегает из 46 секунд. 
— Звучит серьезно...
— Юрий Борзаковский (бывший главный 
тренер сборной России по легкой атлети-
ке, олимпийский чемпион 2004 года в беге 
на 800 м.— „Ъ“) считает, что этот парень 
сможет в беге на 800 м побить его рекорд. 
А мне кажется, что он сможет в беге с ба-
рьерами на 400 м выступать очень хорошо. 
И мы с Юрием, когда встречаемся, часто 
спорим, где он лучше себя проявит. Но вре-
мя нас рассудит.
— А еще кто?
— Бегунья на короткие дистанции Полина 
Миллер — ей сейчас 22 года — постепенно 
прибавляет и через два-три года, я считаю, 
выйдет на очень хороший уровень. Прыгу-
нья с шестом Полина Кнороз весьма конку-
рентоспособна и может себя проявить, при-
чем не через несколько лет, а вот уже сейчас. 
В августе, кроме того, закончится дисквали-
фикация у прыгуна в высоту Данила Лысен-
ко. Он, как бы к нему ни относились, очень 
талантливый спортсмен. 
— Изменилась ли за последнее время 
подготовка легкоатлетов? В ряде стран, 
к примеру, сейчас на генном уровне 
пытаются определить, к каким видам 
у спортсмена есть предрасположенность.
— Такие технологии действительно суще-
ствуют. Но на самом деле, если вы обрати-
тесь к тренеру, в том числе и в регионах, он 
посмотрит на ребенка и с ходу скажет: этот, 
к примеру, будет хорошо бежать. Это вид-
но по моторике, по быстрой стопе у ребен-
ка, по телосложению. Проблема не в том, 

чтобы определить, к чему ребенок предра-
сположен, а в том, как этих детей — в 15–16 
лет — сохранить в легкой атлетике. Мы теря-
ем около 70% из тех подростков, кто мог бы 
показывать результаты. Подавляющее боль-
шинство начинает банально готовиться к эк-
заменам, чтобы поступить в институты. 
— В чем, если говорить о подготовке ат-
летов, Россия отстает от других ведущих 
спортивных держав?
— Мы проигрываем в плане спортивного 
питания, в плане восстановления. У нас не 
было своих разработок, раньше все заимст-
вовали за рубежом. Там над этим наука, по-
хоже, очень неплохо работает. 
— После обострения российско-украин-
ского кризиса отечественные спортив-
ные федерации принялись подавать 
жалобы на решения международных 
структур об отстранении спортсменов 
в соответствующие судебные инстан-
ции: в большинстве случаев они были 
отклонены, в паре случаев — удовлетво-
рены. ВФЛА, тем не менее, не стала пода-
вать апелляцию. Тогда, в апреле, вы зая-
вили, что c Международной ассоциацией 
легкоатлетических федераций (World 
Athletics) «лучше сохранять диалог, до-
брые отношения». Ваша позиция за эти 
месяцы изменилась?
— Позиция не изменилась, потому что мы 
находимся в более тяжелых условиях, чем 
другие федерации, и ежеквартально вы-
плачиваем штрафы в рамках программы 
восстановления членства ВФЛА. Прокон-
сультировавшись с юристами, мы приняли 
решение, что лучше сохранить сотрудниче-
ство с группой международных экспертов 
World Athletics, которые этот процесс вос-
становления отслеживают, а не разрывать 
отношения. 
— ВФЛА выплачивает штрафы с 2016 
года. За это время World Athletics было 
перечислено более $6 млн. Есть понима-
ние, как дальше будет развиваться этот 
процесс?
— В марте дорожная карта по выводу России 
из допингового кризиса закончилась. Тогда 
же должен был быть проведен аудит, но его 
перенесли на октябрь.
— А потом что?
— После того как решение о восстановлении 
статуса ВФЛА будет принято, на протяжении 
трех лет будет осуществляться мониторинг. 
Конечно, тогда в финансовом плане нам ста-
нет намного легче. 
— В июле вы сказали, что надеетесь на 
то, что членство ВФЛА в World Athletics 
будет восстановлено по итогам следую-
щего заседания, то есть осенью. Этот про-
гноз звучит довольно оптимистично...
— Нужно понимать, что даже если ВФЛА вос-
становят — легкая атлетика останется под 
теми же санкциями, что и другие виды спор-
та. И такое развитие событий, на мой взгляд, 
будет уже неплохим, учитывая, через что 
нам пришлось пройти в последние годы. 

Екатерина Ремизова

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

«На чемпионате мира 
мы могли взять три золотые медали»
И. о. президента ВФЛА Ирина Привалова о потерях сборной и ситуации в российской легкой атлетике
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Мадридский «Атлетико» поки-
дает главная звезда этого клу-
ба. Уругваец Луис Суарес, кото-
рый на протяжении нескольких 
лет сохранял репутацию одного 
из самых ярких форвардов миро-
вого футбола, решил расстаться 
с испанским грандом, год назад 
благодаря ему выигравшим чем-
пионат страны, чтобы на закате 
карьеры поиграть за родной клуб 
«Насьональ».

возвращении в «Насьональ» 
35-летний Луис Суарес объявил, опу-
бликовав видеообращение в Twitter, 
адресованное, видимо, прежде всего 
поклонникам «Атлетико». В нем фут-
болист поблагодарил их за сообще-
ния, которые в последние дни они 
отправляли ему, но подтвердил, что 
информация о том, что он покидает 
клуб, верна. По словам Суареса, «не-
возможно было отказаться от шан-
са вновь сыграть за „Насьональ“». 
Поэтому он уже заключил «предва-
рительное соглашение» о переходе 
в этот клуб в статусе свободного аген-
та. Суарес пообещал в «ближайшие 
часы» прояснить его детали.

«Насьональ», представляющий 
столицу Уругвая Монтевидео,— это 
родной клуб знаменитого форварда. 
В его молодежной команде он очу-
тился в «нулевые», в 14 лет, но за взро-
слую поиграл очень мало. На Суаре-
са почти сразу обратили внимание 
европейские скауты, и в 19 он отпра-
вился в Европу, чтобы сделать там 
блестящую и неординарную карьеру.

Транзитом через «Гронинген» 
Луис Суарес попал в гораздо более 

известный голландский клуб — 
«Аякс», в котором превратился в зве-
зду. В 2011 году его купил у амстер-
дамцев «Ливерпуль», а в 2014-м 
у английского клуба его приобрела 
«Барселона» за колоссальные по тем 
временам деньги — более €80 млн.

В каталонской команде Луис Суа-
рес, пожалуй, пережил свой пик. Он 
был неотъемлемой частью убийст-
венного в плане остроты трио барсе-
лонского нападения — вместе с Лио-
нелем Месси и Неймаром. В составе 
этого клуба он четырежды победил 
в испанском первенстве, а в 2015 
году — в Лиге чемпионов. А его уход 
из «Барселоны» в 2020-м связывали 
не столько с потерей Суаресом фор-
мы, сколько с глубоким кризисом, 
который переживал клуб, затеявший 
большую кадровую перестройку. 

Параллельно Луис Суарес доби-
вался успехов и в сборной. С ним 
уругвайцы добрались до полуфи-
нала чемпионата мира в 2010 году 
и до четвертьфинала в 2018-м. А выс-
шим — и сборной, и персонально 
ее бомбардира — достижением был 
Copa America 11-летней давности. 
Уругвайская команда взяла на том 
южноамериканском чемпионате зо-
лото, а забившего четыре мяча Луиса 
Суареса признали лучшим футболи-
стом турнира.

При этом спортивные успехи 
у него часто соседствовали с гром-
кими скандалами, придававшими 
имени Суареса дополнительную ме-
дийность. В историю футбола вошел 
эпизод из чемпионата мира 2014 
года, когда в решающем матче груп-
пового этапа Луис Суарес сильно 
укусил в плечо защитника сборной 
Италии Джорджо Кьеллини. Арбитр 

Марко Антонио Родригес, в отличие 
от телекамер и игроков на поле, уку-
са не заметил, но Международная фе-
дерация футбола (FIFA) постфактум 
наложила на Суареса рекордную для 
мировых первенств дисквалифика-
цию продолжительностью в девять 
встреч. Штука в том, что такой срыв 
был уже не первым в биографии 
форварда. До Кьеллини он, будучи 
футболистом «Аякса» и «Ливерпуля», 
кусал Отмана Баккала из ПСВ и Бра-
нислава Ивановича из «Челси».

И этими нападениями перечень 
скандальных выходок с участием 
Луиса Суареса отнюдь не исчерпы-
вается. Например, в 2011 году он 
умудрился нарваться на восьмимат-
чевую дисквалификацию от Англий-
ской футбольной ассоциации (FA) за 
расистское оскорбление защитника 
«Манчестер Юнайтед» Патриса Эвра.

При этом скандалы и отстране-
ния никак не сказывались на эффек-
тивности форварда. Она все время 
оставалась на высочайшем уровне. 
Луис Суарес в разных официальных 
соревнованиях отправил в сетку во-
рот соперников более 500 мячей, 
брал титул сильнейшего бомбарди-
ра и в Голландии, и в Англии. И даже 
в «Барселоне», несмотря на присутст-
вие рядом Месси и Неймара с их бом-
бардирскими талантами и привыч-
кой всегда быть в центре внимания, 
Суарес забил почти полторы сотни 
голов в 191 игре.

То, что для «Насьоналя» его появ-
ление будет грандиозным праздни-
ком, стало ясно, когда на прошлой 
неделе на матче с клубом «Серрито» 
20 тыс. его болельщиков надели на 
лицо маски Суареса. То, что для «Атле-
тико» расставание с ним — событие 

неприятное как минимум в чисто 
спортивном плане, тоже очевидно. 
Оказавшись в мадридской команде 
в ветеранском возрасте, он все равно 
приносил ей огромную пользу. В 2021 
году во многом благодаря Луису Суа-
ресу, в чьем активе был 21 гол в 32 
матчах национального первенства, 
«Атлетико» после семилетнего пере-

рыва вновь добыл испанское золото. 
А в минувшем сезоне уругваец внес 
солидный — из 11 мячей — вклад 
в «бронзовое» выступление мадрид-
цев, которые пока на летнем транс-
ферном рынке не нашли игрока, хотя 
бы отдаленно напоминающего адек-
ватную замену лидеру нападения.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Луис Суарес вспомнил о родине
Знаменитый форвард меняет «Атлетико»  
на уругвайский клуб

КОНТРАКТЫ

Алексиса Бека-Бека  
ждут на Лазурном Берегу
Французский футбольный клуб 
«Ницца» готов предложить москов-
скому «Локомотиву» более €9 млн 
без учета бонусов за полузащитни-
ка Алексиса Бека-Бека, сообщает 
L’Equipe. По данным издания, «Ниц-
ца» в среду активизировала перего-
воры с «Локомотивом», поскольку 
полузащитник объявил о своем же-
лании присоединиться к команде 
с Лазурного Берега. Ранее француз-
ская газета уже сообщала об инте-
ресе «Ниццы» к 21-летнему хавбеку. 
Однако в «Локомотиве» позднее зая-
вили об отсутствии предложений из 
Франции по Бека-Бека. Француз Бе-
ка-Бека перешел в «Локомотив» в ав-
густе 2021 года. «РИА Новости»

«Фиорентина»  
хочет избавиться  
от Александра Кокорина
Итальянская «Фиорентина» хочет 
расторгнуть контракт с российским 
футболистом Александром Кокори-
ным, сообщает портал Fiorentina.it 
со ссылкой на Corriere dello Sport. По 
информации источника, «Фиорен-
тина» сможет расторгнуть договор 
с россиянином только после выпла-
ты всей причитающейся ему зарпла-
ты. Соглашение Кокорина с «фиалка-
ми» истекает в конце лета 2024 года. 
По оставшемуся сроку контракта ита-
льянский клуб должен заплатить 
форварду €3,6 млн. В среду Кокорин 
не получил вызов на предсезонные 
сборы «Фиорентины» в рамках меж-
дународного турне в Австрии и Ис-
пании. В связи с этим россиянин ри-
скует остаться вне состава команды 
в новом сезоне, который стартует 13 
августа. Кокорин перешел в «Фиорен-
тину» в январе 2021 года из москов-
ского «Спартака». Контракт 31-летне-
го игрока с клубом рассчитан до 2024 
года. В прошедшем сезоне он провел 
шесть матчей в чемпионате Италии, 
при этом ни разу не выходил в стар-
товом составе. «РИА Новости»

Для болельщиков уругвайского «Насьоналя» возвращение  
в родной клуб Луиса Суареса будет грандиозным праздником  
ФОТО JUAN MANUEL SERRANO ARCE / GETTY IMAGES
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